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КАК ВЗЯТЬ ИПОТЕКУ И НЕ ЗАПЛАТИТЬ ЛИШНЕГО

Глава Чечни Рамзан Кадыров, который и пре-
жде являлся самым известным из глав российских 
регионов, в наступившем году резко взвинтил ме-
дийную активность. Сначала он назвал оппозицию 
«предателями и шпионами» и вывел на митинг в 
свою защиту от «пятой колонны» в Грозном сотни 
тысяч человек. А на ушедшей неделе сменил 
вектор на 180 градусов, призвав не собирать 
митинги в свою поддержку. И не менее пяти раз за 
эту неделю в соцсетях и на федеральных каналах 
заявил о том, что не держится за кресло главы 
Чечни, что устал от руководства республикой и 
у него есть целый вагон хорошо подготовленных 
преемников. С какой же целью Рамзан Ахматович 
привлекает к себе такое внимание?

Версий на этот счет как минимум три. Первая 
лежит на поверхности. В апреле у него истекает 
срок президентских полномочий. И Рамзан нерв-
ничает, хочет получить сигнал из Кремля о том, 
что он по-прежнему нужен и полномочия могут 
быть продлены. А между тем у Кадырова произо-
шел серьезный скандал с Кремлем после того, как 
он заявил в эфире, что его спецназ воюет в Сирии. 
Слово не воробей, и МИДу пришлось долго объ-
яснять западным партнерам, 
что Рамзан оговорился. 

Читайте 2-ю стр.

КАДЫРОВ ХОЧЕТ БЕЖАТЬ

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

www.mk.ru

Читайте 8-ю стр.

СТРАНА СЧАСТЛИВЫХ 
БЕЗРАБОТНЫХ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Георгий ЯНС,  

журналист Читайте 3-ю стр.

Читайте 4-ю стр.

НОРМАЛЬНЫЕ ГЕРОИ ЛИШНЕГО ДНЯ
2016 год — високосный. Народная мол-

ва издавна приписывала високосному году 
всяческие беды и напасти. Наши предки 
верили, что он несет мистическую, раз-
рушительную силу и чреват эпидемиями, 
неурожаями, войнами, землетрясениями, 
наводнениями. 

«Лишний» день, 29 февраля, который в 
високосный год добавляется к привычным 365 
дням, на Руси назывался Касьянов день. Про 
этого святого говорили, что у него недобрый 
характер, он недоброжелателен, корыстен, скуп, 
злопамятен и приносит людям одни несчастья. 

Также он фигурировал как Касьян Немилости-
вый, Касьян Завистник, Кривой Касьян. 

Наши предки верили, что святой Касьян 
распространяет свою зловредность и на весь 
год: «Пришел Касьян, пошел хромать да на свой 
лад все ломать». 

Мы решили выяснить, так ли страшен день 
29 февраля и високосный год в целом, как их 
малюют? Стоит ли верить суевериям? Также мы 
нашли тех, кто родился в этот день, и выяснили, 
как живется тем, кого считают «избранными». 

Читайте 4-ю стр.

Татьяна ГОЛИКОВА: 

РОССИЯ — НЕ «ВЫЖИВШИЙ» ГЕРОЙ ДИ КАПРИО
Россию в последнее время не раз изо-

бражали в образе героя, сыгранного Ди Ка-
прио в фильме «Выживший». По случайному 
совпадению именно эту картину недавно по-
смотрела глава Счетной палаты РФ Татьяна 
Голикова. У нее на этот счет совсем другие 
параллели.

Как живет-выживает сегодня Россия 
и как на ее бедах отдельные чиновники 

зарабатывают свои несметные богатства? 
Какую прививку от жадности одних и какую 
вакцину от бедности других разрабатывают 
в «процедурных кабинетах» Счетной палаты? 
Что ждет всех нас в наступившем, 2016 году? И 
почему в России не удается построить идеаль-
ное государство? Обо всем этом мы спросили 
«леди бюджет» Татьяну ГОЛИКОВУ. 

Читайте 5-ю стр.

Глава Счетной палаты РФ — 
 о хищениях в бюджетной сфере, трудолюбии 

русского народа и «оскароносном» фильме

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

С 29 ФЕВРАЛЯ ПО 3 МАРТА ЛЬГОТНАЯ 
ПОДПИСКА НА «МК»  

В МГУ им. М.В.ЛОМОНОСОВА!

Подробности на 7-й стр.
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ПОДПИСКА

2016

« НАЧАЛЬСТВО 
ПРОСИЛО 
НАС СПРЯТАТЬ 
ДАТЧИКИ»

В Коми объявлен трехдневный 
траур.

25 февраля взрыв на шахте «Се-
верная» унес жизни 30 горняков. До-
стать на поверхность удалось тела 
лишь четверых. 

Во время спасательной опера-
ции в ночь на 28 февраля прогремел 
второй взрыв. Список жертв уве-
личился еще на 6 человек. Среди 
погибших пятеро горноспасателей 
и один шахтер, сопровождавший 
команду.

В воскресенье было принято ре-
шение приостановить все работы 
на шахте.

Можно ли было избежать тра-
гедии, почему шахтеры каждый раз 
перед спуском под землю молились, 
какова цена риска и что сейчас про-
исходит в Воркуте — в материале 
«МК».

Читайте 6-ю стр.
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Снимки датчиков метана, 
сделанные одним из шахтеров 
11 февраля в 21.06 и 21.22. На них 
видно, что концентрация газа за 
15 минут увеличивается вдвое — 
до 2,55 процента, что на четверть 
превышает норму. 
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РУКУ ЛЕОНИДА БРОНЕВОГО 
ПЕРЕПУТАЛИ С НОГОЙ

Громкая новость 
о госпитализации 
знаменитого ак-
тера Леонида 
Броневого с по-
дозрением на 
перелом шейки 
бедра оказа-
лась уткой. На-
родный артист 
Советского Сою-
за, по последней 
информации, всего 
лишь порезал руку.

В субботу в Интернете 
появилась новость о том, что 
87-летний Броневой упал с 
лестницы в подъезде своего 
дома на Тверском бульваре. 
И якобы его семья вызвала 
«скорую помощь», которая 
срочно доставила актера в 
ближайшую лечебницу. Од-
нако подозрения на перелом 
не подтвердились. 

— Бессовестные журна-
листы, ни слова правды, все 
ложь, — сказал Леонид Сер-
геевич по телефону корре-
спонденту «МК». — Чувствую 
себя нормально.

Позже стало из-
вестно, что актер 

по случайно-
сти поранился 
дома, когда от-
крывал бутыл-
ку. Поскольку 
порез оказал-
ся сильным, 
медики его 

доставили в 
травмпункт. 

Там Броневому 
обработали рану, 

после чего отпустили 
домой. 

К слову, действительно се-
рьезный случай, касающий-
ся здоровья Леонида Сергее-
вича, произошел в сентябре 
2012 года, когда актер по-
пал в реанимацию с острым 
инфарктом миокарда. В это 
время Броневой и другие 
артисты театра «Ленком» 
были в Киеве с гастролями. 
В украинской больнице ему 
сделали операцию. Из-за 
сердечного приступа выйти 
на сцену Броневой смог толь-
ко в июне 2014 года. 

В ДЕЛЕ О ВЫМОГАТЕЛЬСТВЕ  
У ГЛАВЫ РОСАЛКОГОЛЯ 

ПОЯВИЛИСЬ ПОКОЙНИКИ
Бывший телохранитель 

главы Росалкогольрегули-
рования Игоря Чуяна и он же 
главный тайный свидетель 
против него скончался при 
таинственных обстоятель-
ствах. Фигурант громкого 
дела не успел дать в суде по-
казания, которые бы пролили 
свет на «водочные войны» в 
России. 

Напомним, что в начале 
прошлого года был арестован 
31-летний капитан ФСБ Игорь 
Коробицин, который был 
«куратором» Росалкоголь-
регулирования. По словам 
его коллег, он собрал немало 
компромата на руководителя 
этого ведомства и получил 
«добро» на его разработку 
от руководства страны. Но в 
итоге за решеткой оказался 
сам — Чуян обвинил его в вы-
могательстве. За Коробици-
на вступился бывший секью-
рити главы РАР, 47-летний 
Алексей Щепкин. Мужчина 
отвечал за личную безопас-
ность руководителя Росал-
когольрегулирования Игоря 
Чуяна. Щепкин сообщил, что 
план по дискредитации ка-
питана ФСБ, курирующего 
РАР, был разработан после 
того, как в конце декабря 
2013 года сотрудники ФСБ 

задержали генерального 
директора «Росспиртпро-
ма» Крисковца. Суть плана 
заключалась в том, чтобы 
найти человека, контакти-
рующего с Коробициным, 
уговорить его организовать 
встречу, а потом передать 
посреднику чемодан с день-
гами. Щепкин, по его словам, 
отказался Чуяну в этом деле 
помогать и вскоре уволился. 
Охранник сделал письмен-
ное заявление (в том числе 
«МК») по данному факту и го-
тов был выступить в суде. Как 
сообщил «МК» бывший сле-
дователь по особо важным 
делам СК, ныне защитник 
Коробицина Андрей Гривцов, 
Щепкин очень боялся за свою 
жизнь. Именно поэтому его 
имя, как свидетеля, держали 
до сих пор в тайне. Однако 
до суда мужчина, произво-
дивший ощущение крепкого 
и здорового человека, так 
и не дожил. Скончался он 
внезапно и скоропостижно 
— от внутреннего кровоте-
чения. Инцидент произо-
шел на днях, результаты 
судмедэкспертизы пока не 
готовы. Согласится ли суд 
принять показания Щепкина, 
данные еще при жизни, — не 
известно. 

К ИЛЬИНСКОМУ СКВЕРУ  
ПОДВЕДУТ ТОННЕЛЬ

Новая пешеходная зона 
появится в самом центре сто-
лицы. Маршрут для прогулок 
объединит Новую и Лубян-
скую площади, Маросейку 
и Ильинский сквер. Проект 
планировки очередной пеше-
ходной артерии уже утверди-
ли в Москомстройинвесте.

Пешеходную зону, которая 
будет начинаться на Новой 
площади, дом 3/4 (здание 
Политехнического музея), 
решили назвать «Музейный 
парк». На месте нижнего под-
вального яруса музея пла-
нируется создать открытую 
уличную галерею. Разме-
щена она будет на четыре 

метра ниже уровня тротуа-
ра. Спускаться на площадку 
москвичи смогут по широкой 
полукруглой лестнице, кото-
рую проектировщики реши-
ли оборудовать со стороны 
сквера у Соловецкого камня. 
Часть широких ступенек бу-
дет покрывать газон. Главная 
хитрость проекта — подзем-
ный тоннель, пройдя по кото-
рому можно будет очутиться 
в Ильинском сквере. Чтобы 
отдыхающих не беспокоил 
шум транспорта, от проез-
жей части и тротуара гале-
рею планируется отделить 
четырехметровой по шири-
не многоярусной стенкой, на 

которую будет высажена жи-
вая зелень. Кроме того, про-
ектом предусмотрен и над-
земный переход, парящий в 
воздухе со стороны здания 
Политехнического музея. В 
центре галереи разместится 

круглая деревянная пло-
щадка для представлений 
и уличных концертов. Новая 
пешеходная зона объединит 
Никольскую улицу, Мясниц-
кую, Покровку, а также буду-
щий парк «Зарядье».

НАТАЛЬЯ КРАЧКОВСКАЯ ДОВЕРИЛА 
СВОЕ СЕРДЦЕ ЗНАКОМЫМ ВРАЧАМ

Комедийную актри-
су Наталью Крач-
ковскую спасают 
врачи 1-й Град-
ской больницы. 
В воскресенье 
77-летнюю за-
служенную 
артистку до-
ставили в реа-
нимацию. По 
предваритель-
ной и нф ор ма-
ции, у Крачковской 
произошел инфаркт 
миокарда, и на момент го-
спитализации ее состояние 
было тяжелым. 

На днях Наталья Леони-
довна уже жаловалась близ-
ким на боли в сердце, но от 
госпитализации отказалась. 
Однако рано утром в воскре-
сенье самочувствие актрисы 
ухудшилось. С помощью со-
трудников МЧС Крачковскую 
доставили в 15-е отделение 
1-й горбольницы — в реани-
мацию. По словам главврача 
медучреждения, кардиолога 
Алексея Света, ее состояние 
стабильное. 

Ранее «МК» уже сообщал 
о проблемах с сердцем у 
Крачковской. В 2013 году 

актриса перенесла 
кардиологическую 

операцию. А 22 
июля 2015 года 

в результате 
сердечного 
приступа у 
Крачковской 
начался отек 
легких. За три 

дня приступ у 
нее случался 

дважды. В кри-
тический момент, 

когда у Натальи Лео-
нидовны начался приступ 

удушья, ее подруга вызвала 
«скорую помощь». В тяже-
лом состоянии ее отвезли 
в ту же 1-ю горбольницу, 
где подключили к аппарату 
искусственной вентиляции 
легких. Врачи тогда говори-
ли, что стенокардия, кото-
рой давно страдает Крач-
ковская, могла привести к 
инфаркту миокарда, что в 
итоге вызывает отек легких. 
Слабое здоровье актрисы 
сказалось и на ее творче-
ской деятельности. Послед-
ний раз она участвовала в 
съемках в 2012 году у соз-
дателей скетч-шоу «Осто-
рожно: дети!»

ПОЖИЛЫХ МУЖЧИН ПОРАДУЮТ 
РУБЛЕМ ЗАРАНЕЕ БЛАГОДАРЯ 

ЖЕНЩИНАМ
 График доставки пособий 

и пенсий на дом изменится 
в Москве в марте в связи с 
Международным женским 
днем.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе столичного 
Департамента социальной 
защиты населения, почта-
льоны будут приносить мо-
сквичам пособия, доплаты к 
пенсиям и другие социальные 
выплаты сразу за несколько 
дней вперед.

Так, 3 марта почтальоны 
принесут денежные выплаты 

за 3-е и 5-е число, 4 марта — 
за 4 и 6 марта, а 5 марта — за 
7 и 8 марта. С 9 по 14 марта 
доставка будет вестись по 
обычному графику. Затем 15 
числа пособия принесут сра-
зу за 15 и 16 марта, 16 марта 
— за 17 и 18 марта.

На присоединенных к Мо-
скве территориях даты до-
ставки также изменятся. В 
частности, 4 марта выплатят 
за 4 марта, 5 марта — за 5-е 
и 6-е число, 7 марта — за 7 и 
8 марта. С 9 марта — по уста-
новленному графику.

ПТИЦЫ ГОТОВЫ К ДЕМОГРАФИЧЕСКОМУ ВЗРЫВУ
Первые перелетные пти-

цы — цапли и овсянки — уже 
начали прибывать в Москву с 
юга России. А местные пер-
натые вовсю запевают трели, 
свидетельствующие о при-
ближении весны.

Как рассказал «МК» ру-
ководитель госпиталя птиц 
«Зеленый попугай» орнито-
лог Владимир Романов, в 
последние дни с приходом 
тепла в Московский регион 
стали активно проявлять 

себя птицы. Поползни уже 
затянули первую весеннюю 
песнь, а синицы-лазоревки 
приступили к поиску удоб-
ных мест, где можно свить 
гнездо. 

— У многих птиц сейчас 
меняется гормональный 
фон, они готовятся к сезо-
ну размножения, — пояснил 
специалист. — Токовать на-
чали ушастые совы, птички-
пичужки стали летать в па-
рах, а самцы гоголей и крякв 

приступили к ухаживанию за 
самками.

Кроме того, по словам Ро-
манова, на днях орнитологи 
уже видели одну цаплю на 
территории Москвы и трех 
в Подмосковье. Прилетели 
птицы, скорее всего, из Крас-
нодарского края, где обычно 
зимуют. Много появилось на 
московских улицах и овся-
нок, которые также являются 
перелетными и зимуют, как 
правило, на юге России. 

ПРОДАВАТЬ БИЛЕТЫ ЛУЧШЕ ВСЕГО  
НА «КОМСОМОЛЬСКОЙ»

Лидером по числу про-
даваемых билетов на про-
езд стала станция «Комсо-
мольская» Кольцевой линии 
столичного метро. Специ-
алисты составили своео-
бразный рейтинг кассовых 
сборов.

Как рассказали «МК» 
в пресс-службе москов-
ской подземки, в сутки 
н а  « К о м с о м о л ь с к о й » -
кольцевой покупают порядка 
17 тысяч бумажных проезд-
ных. Здесь один из самых 
больших пассажиропото-
ков, так как люди стекаются 
сразу с трех вокзалов. На 
втором месте вновь «Комсо-
мольская», но уже Сокольни-
ческой линии. В день здесь 
продают чуть более 7 тысяч 
билетов. Замыкает тройку 
лидеров станция «Щелков-
ская» Арбатско-Покровской 

ветки (здесь расположен ав-
товокзал). В сутки пассажи-
ры покупают около 7 тысяч 
проездных. Порядка 6 тысяч 
билетов продают кассиры 
на "привокзальных" стан-
циях «Киевская» Арбатско-
Покровской ветки и на стан-
ции «Курская»-кольцевая. 
Еще две станции, где за сут-
ки распродают примерно по 
5 тысяч билетов, — «Речной 
вокзал» и «ВДНХ». Жители 
Московской области по 
утрам приезжают на работу 
в столицу и оставляют ма-
шины возле этих станций 
метро.  

Меньше всего билетов по-
купают на станции «Лесо-
парковая» Бутовской линии 
— до 50 штук в день. Причина 
в том, что возле этой стан-
ции практически нет жилых 
районов. 

В ПОИСКАХ ВЕЧНОГО СЧАСТЬЯ ВАНДАЛЫ ЗАБРАЛИ 
ТРОСТЬ СКАЗОЧНОГО КРОЛИКА

Жертвой злодеев стал 
бронзовый памятник кролику 
из сказки Льюиса Кэрролла 
«Алиса в Стране чудес», уста-
новленный во дворе дома на 
востоке Москвы. Вандалы 
отломали часть трости, ко-
торую горожане терли на 
счастье.

Как рассказали «МК» в 
управляющей компании, 
памятник белому кролику 
появился во дворе дома №54 
по Щербаковской улице еще 
в 2010 году. Тогда в столице 
проводились масштабные 
работы по благоустройству 
дворов и конкурс на их луч-
шее оформление. Руковод-
ство района Соколиная Гора 
решило оформить сразу не-
сколько дворов по Щербаков-
ской улице (с 40-го по 54-й) 
в едином стиле; этот мас-
штабный проект получил на-
звание «Экологическая тро-
па». Дворовые территории 

украсили всевозможными 
декоративными элементами. 
Верхом творческой мысли 
дизайнеров стал настоящий 
фонтан, возведенный прямо 
посреди дворов «Экологи-
ческой тропы». Одним из ее 
украшений как раз и стал не-
большой — высотой около 
метра — бронзовый кролик 
из «Алисы в Стране чудес». 
Композицию установили на 
выходе из растительного 

лабиринта. В итоге 
уникальный про-
ект стал лучшим в 
Москве. У москви-
чей даже появилась 
традиция — тереть 
на счастье тросточ-
ку, зажатую в правой 
лапке. 

Однако недавно до 
кролика добрались 
вандалы — они отло-
мали верхушку его 
трости. Пользовате-
ли соцсетей шутят, 

что теперь она похожа на 
эстафетную палочку, а сам 
ушастый — на спортсмена-
марафонца. 

Сотрудники управляющей 
компании отметили, что в 
настоящее время деньги из 
бюджета выделяются лишь 
на содержание и уборку рай-
онных дворов, но никак не на 
реставрацию установленных 
там скульптур.

ШКОЛЬНИКАМ БУДЕТ ГДЕ ПОДЗАРЯДИТЬ СВОИ ЗНАНИЯ
Стойки для зарядки мо-

бильных телефонов устано-
вят во всех школах в ближай-
шем будущем, чтобы ученики 
могли заряжать на переменах 
свои гаджеты.

Как стало известно «МК», 
Минобрнауки РФ подготови-
ло проект перечня средств 
обучения, которыми пред-
стоит в ближайшие годы 
оборудовать все учебные 
заведения страны. Особое 
внимание чиновники удели-
ли IT-технологиям. Так, на-
пример, в вестибюлях школ 
появится автомат для бес-
платной зарядки мобильных 
устройств. Согласно техзада-
нию, его корпус должен быть 
сделан из стали и оборудован 
18 прорезиненными ячейка-
ми для удержания телефо-
нов во время зарядки. Кроме 

того, будут установлены по 
две интерактивные стойки со 
встроенным планшетом. На 
таком терминале ученики и 
их родители смогут увидеть 
информацию о школе, список 
педагогов, прочитать ново-
сти и расписания занятий. 
Также на такие терминалы 
можно будет загрузить лю-
бые изображения, видео и 
звуковую информацию. Еще 
один IT-инструмент, без кото-
рого скоро будет немыслима 
работа школы, — интерактив-
ная сенсорная панель. 

Кроме того, у каждого учи-
теля на рабочем месте долж-
ны быть стационарный ком-
пьютер, планшет, устройство 
для печати, сканирования и 
копирования документов, а 
также акустическая система 
для аудитории, камера и Wi-

Fi-роутер. Ученику должны 
предоставить компьютер 
и планшет для коворкинга. 
Стоимость оснащения одного 
места обучающегося долж-
на составлять 185 тыс. руб.

Мнение эксперта
По оценке председателя 

«Общества защиты прав по-
требителей образовательных 
услуг» Виктора ПАНИНА, все 
эти предложения хороши, 
но реализовать их вряд ли 
удастся. «В стране огромное 
количество школ, особенно в 
селах и деревнях, где отсут-
ствуют элементарные удоб-
ства, где нет денег сделать 
даже ремонт. Такое оснаще-
ние стоит безумных денег, 
и где их найти в нынешних 
жестких условиях экономии, 
непонятно». 
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«ТВОРЧЕСТВО 
ЭТОГО ЧЕЛОВЕКА 

НЕ МОЖЕТ 
ПОДОЙТИ  

К КОНЦУ»
Как Алла Пугачева 

и все-все-все 
поздравляли  

с юбилеем Раймонда 
Паулса
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Шахтеры Воркуты рассказали «МК» о причинах 
трагедии, унесшей жизни 36 человек



«Герои не умирают», «Мы — Борис Немцов» 
— скандировали участники субботнего ше-
ствия в память о политике: ровно год назад, 
в ночь с 27 на 28 февраля Борис Немцов был 
убит на Большом Москворецком мосту. На 
траурной акции нашлось место и политике: 
не обошлось без традиционно оппозицион-
ного «Россия будет свободной», появились 
новые лозунги: «Кадыров — позор России», 
«Кадырова в отставку».

Таких масштабных акций, способных объеди-
нить все оппозиционные силы, не было уже год: 
судя по столпотворению, которое образовалось на 
пересечении с Петровкой перед началом марша, 
верить стоит скорее «Белому счетчику», который 
насчитал 22,4 тысячи человек, а не ГУВД Москвы, 
рапортовавшему о 7,5 тысячи участников. Стоит 
отметить, что в прошлом году на траурный марш 
вышли больше 50 тысяч человек, но было довольно 
свободно.

Возглавляла шествие колонна с растяжкой 
«Убит за свободу» и портретом Немцова, из-за 
столпотворения движение она начала на полчаса 
позже. Во главе — председатель ПАРНАС Михаил 
Касьянов, его заместители Илья Яшин (был близ-
ким другом убитого политика) и Владимир Кара-
Мурза (Немцов был крестным отцом его дочки) 
и сын Немцова, Антон. «Убили яркого, честного 
и порядочного человека, — заявил Яшин прессе. 
— Убийство Немцова — это террористический 
акт». «Каждое такое убийство приближает нас к 
Северной Корее», — говорит участница шествия 
Ирина.

За рамками металлоискателя участников 
акции встречали российскими флагами и плака-
тами с надписями в черной рамке: «Борись» и «Я 
не боюсь», такие же были на прошлогоднем марше 
после убийства политика.

С бланками для подписи под заявлением мэру 
Москвы об установке памятного знака на Большом 
Москворецком мосту, которые раздавали участни-
кам акции, вышла небольшая заминка: сдавать их 
нужно было волонтерам на выходе, но этого никто 
участникам шествия не объяснил.

Постепенно выстраивались колонны из 
разных политических сил: молодежный ПАРНАС, 
«Партия прогресса» Навального (не зарегистри-
рована в Минюсте), партия «Яблоко» во главе с 
Григорием Явлинским, «Демвыбор», движение 
«Солидарность». На фоне привычных глазу лейблов 
выделялись националисты с растяжкой «Долой 

политические репрессии», выступающие про-
тив 282-й статьи («Возбуждение ненависти либо 
вражды») и мало кому известный «Русский на-
родный альянс».

Некоторые, впрочем, не упустили возмож-
ности продемонстрировать собственный креатив: 
участник всех оппозиционных акций в костюме 
смерти с косой, символизирующей коррупцию, 
пожилая женщина в образе политзаключенной с 
сеткой на голове, мужчина в шарфе в цвет импер-
ского флага, выкрикивающий: «Нет войне в Сирии, 
нет войне с Украиной», барабанщики, поющие 
буддистскую молитву за мир, полуголый парень 
с нарисованным на спине прицелом с надписью 
«первого в 16 лет» (отсыл к Рамзану Кадырову)…

Заявление главы Чечни, сделанное во время 
марша на федеральном телевидении, что ему пора 

подобрать преемника (срок полномочий Рамзана 
Кадырова истекает в апреле. — Авт.), стало одной 
из главных тем акции. «Признал свою вину» (со-
ратники Немцова не раз заявляли, что «кровавые 
следы с Большого Москворецкого моста ведут в 
официальные кабинеты Грозного»), «посылает сиг-
налы в Кремль», «демонстрирует свою неуверен-
ность» или, напротив, «уверенность», рассуждали 
участники шествия. 

Не раз прозвучала и тема выборов. Пред-
седатель ПАРНАС Михаил Касьянов призвал всех 
голосовать в сентябре. «Мы продолжим его дело, 
мы будем менять власть, мы добьемся тех целей, 
за которые погиб Борис», — говорил он. На вопрос 
журналистов, возможна ли победа демократи-
ческих сил, политик ответил, что подробнее рас-
скажет об этом потом. Тема грядущей кампании 

волновала и других участников. «Хорошо бы, де-
мократы объединились к сентябрю, за эту идею 
выступал Немцов, — говорит Анатолий, за спиной 
у пожилого мужчины цветы, а на груди — значок 
«Немцов мост». — Я с 93-года за них голосую».

Почтить память убитого политика пришли гла-
ва партии «Демвыбор» Владимир Милов, адвокат 
Генри Резник, оппозиционер Алексей Навальный, 
Геннадий и Дмитрий Гудковы. «Давайте даже с 
вами поспорим, что мы доживем до того момента, 
когда в Москве установят памятный знак Немцову, 
— говорил депутат Госдумы Гудков-младший. — 
Дума должна была выразить свое отношение к 
политическому террору, почтив минутой молчания 
Бориса Немцова».

Госдума не почтила, а собравшиеся почтили. 
Этим и закончился митинг, многие потом отправи-
лись возложить цветы к месту убийства Немцова 
на Большом Москворецком мосту.

Кто-то назвал акцию политической, а не тра-
урной, пусть так. Иногда действительно казалось, 
что текущая повестка волнует участников больше, 
чем главная тема марша. Но в конце концов: как 
может марш памяти убитого политика обойтись 
без политики? Ведь герои не умирают потому, 
что живо их дело. 

Валерия МАРКОВА. 

В раздираемой гражданской войной Сирии, 
похоже, наконец-то затишье. Режим прекра-
щения военных действий, вступивший в силу 
в ночь на 27 февраля, привел к снижению 
уровня насилия в стране, отметил предста-
витель генсека ООН. С оговорками — обвиняя 
друг друга в отдельных фактах нарушения 
перемирия — с этим согласны и сирийские 
власти, и оппозиция, противостоящая им. 
Тем не менее, считает спецпосланник ООН 
по Сирии Стаффан де Мистура, это лишь 
первый шаг на пути к подлинному прекраще-
нию огня и переговорам между участниками 
сирийского конфликта. Они, как ожидается, 
пройдут 7 марта — если нынешний успех 
будет закреплен.

Гражданская война в Сирии продолжается 
уже почти пять лет. Два года назад ситуация 
усугубилась в связи с ростом активности так на-
зываемого «Исламского государства» (ИГ, запре-
щенная в России террористическая организация), 
взявшего под контроль значительные сирийские 
и иракские территории.

До нынешнего момента международному 
сообществу не удавалось хоть как-то положи-
тельно повлиять на сирийский конфликт (если 
не считать военных операций, осуществляемых 
Россией и возглавляемой США коалицией, — но 
они проводятся против ИГ).

Перемирие, решение о котором было до-
стигнуто главным образом посредством сотруд-
ничества Москвы и Вашингтона, рассчитано на 
две недели. Это не значит, что после 11 марта 
оппозиция и силы, верные президенту Башару 
Асаду, вновь начнут истреблять друг друга. В 
ооновских кругах в разговорах о сроке перемирия 
регулярно фигурирует слово «изначальный» — 
международное сообщество рассчитывает, что 
затишье придется по вкусу противостоящим 
сторонам и возврата к прежним боевым дей-
ствиям уже не будет. Двухнедельный период 
ООН рассчитывает использовать по максиму-
му, усадив за это время участников сирийского 

конфликта за стол переговоров. Встреча, если 
режим прекращения военных действий не будет 
сорван, должна состояться уже 7 марта, заявил 
Стаффан де Мистура.

Кроме того, начавшееся перемирие при-
звано стабилизировать гуманитарную ситуацию 
в Сирии, обеспечив доступ врачей, грузов и т.д. 
Лишь после решения этой проблемы, считает де 
Мистура, можно будет рассчитывать на готов-
ность оппозиции к переговорам.

Напомним, на ИГ, а также аффилированный 
с «Аль-Каидой» «Фронт ан-Нусра» перемирие не 
распространяется, что может осложнить ситуа-
цию, поскольку ни одна из этих группировок в 
политическом решении сирийского кризиса не 
заинтересована. Борьба с ними продолжится, но, 
как отмечают эксперты, технически это осуще-
ствить весьма сложно: удары по ИГ, например, мо-
гут задеть и те группировки, которые примкнули 

к мирному процессу. Если же давление на тер-
рористов будет ослаблено, это даст им шанс 
перегруппироваться и собрать новые силы.

Другим важным фактором межсирийского 
урегулирования является курдский вопрос. Пока 
курды были фактически исключены из пере-
говорного процесса, хотя за их участие активно 
выступает Москва. У сирийских курдов, в свою 
очередь, весьма напряженные отношения с Тур-
цией, которая не раз выказывала заинтересо-
ванность в судьбе северной части Сирии. Уже 
после объявления перемирия турецкие силы 
продолжили обстрелы сирийской территории, 
заявляют представители Сирийского Курдистана. 
Власти Турции ранее дали понять, что, несмотря 
на режим прекращения огня, оставляют за со-
бою право реагировать на исходящие из Сирии 
угрозы нацбезопасности. А к таковым Анкара 
относит в первую очередь курдские формирова-
ния, поскольку их действия на сирийской земле 
могут стать фактором радикализации курдов, 
находящихся в самой Турции. Российская сто-
рона уже запросила у американского центра по 
примирению в Сирии (базирующегося в Аммане) 
данные относительно действий Анкары — по-
скольку Турция входит в возглавляемую США 
коалицию по борьбе с ИГ.

Ренат АБДУЛЛИН.
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ДВА ДНЯ «ИЗНАЧАЛЬНОГО» МИРА
Если шаткое равновесие не будет нарушено, переговоры между 
сирийским режимом и оппозицией пройдут 7 марта

Марш памяти Немцова — скорбь или политика? 

c 1-й стр.

Сирийский город Хомс 
неоднократно подвергался 
бомбардировкам, но сейчас там 
спокойно. Надолго ли?

КАДЫРОВ ХОЧЕТ... 
Но может ли Кремль отстранить Рамзана от работы за тот 

прокол? Очевидно — нет. Спросите у любого политолога: «Каково 
кредо Путина?» И он ответит без запинки: «Не расплескать». Не 
растерять нажитые богатства, в том числе и кадровые. Кремль 
убирает только тех, кто нелоялен и многократно доказал свою не-
эффективность. Кадырова это не касается. Он предельно лоялен, 
а его регион, поднявшись из послевоенных руин, стал (по крайней 
мере внешне) более благополучным, чем соседние. Да и замены 
Кадырову в Чечне, сколько бы он ни говорил о вагоне преемников, 
просто не существует. Не случайно республиканский парламент 
заявил, что отставка Кадырова была бы немыслимой, а в сетях 
началась акция под хэштегом #Рамзаннеуходи. 

Другим мотивом для повышения медийной активности может 
быть секвестр бюджета, который намечается в апреле. Кадыров 
уже использовал этот прием в 2014 году, когда республике впервые 
стало грозить урезание субсидий. Он начал пачками завозить 
в республику звезд и в присутствии блогеров рассказывать им 
всякие ужасы. Например, о том, что собирается идти добро-
вольцем воевать на Украине. Он катал на военных вертолетах 
Жерара Депардье и Тимати, в шутку предлагая им стрельнуть 
куда-нибудь.

Как срабатывает этот прием — до конца не понятно. Но сраба-
тывает. Деньги у республики так и не отняли. Возможно, по такой 
логике: «Будут тебе деньги, только прекрати выступать».

Но на этот раз беспокоиться о деньгах Кадырову не нужно. 
Как сказала «МК» директор региональной программы Независи-
мого института социальной политики Наталья Зубаревич, еще 
в прошлом году, когда всем регионам резали трансферты, для 
Чечни их увеличили на 8%. И в этом году если что-то насчет Чечни 
и планируют, то только добавить, а уж никак не отнять.

Остается последняя версия. Рамзан знает что-то, о чем не 
знаем мы. Например, что вокруг региона назревает какой-то 
военный кризис. Что у южных границ республики скапливаются 
международные террористы, которые готовятся войти в Чечню и 
устроить там бойню. Как это уже было в 90-е. И глава региона не 
хочет нести за это ответственность. Тут лучше или уйти (попросту 
смыться), или если уж оставаться, то по прямому указанию Путина. 
Тогда Путин и будет за все отвечать.

Но эту версию разбивают в пух и прах политики и политологи. 
«Я знаю Кадырова, — сказал «МК» чеченец, бывший спикер пар-
ламента РСФСР Руслан Хасбулатов. — Если бы республика была 
в беде, он бы и не заикнулся о том, чтобы бросить ее».

— Кадырова можно обвинить в чем угодно, но не в трусости, 
— сказал «МК» политолог Евгений Сатановский. — Если Кадыров 
чувствует, что в его Чечне что-то может рвануть, — он воевать будет, 
а не бежать со своего поста. Он человек по-настоящему боевой. 
Вайнахи фронт не бросают, это серьезная вещь.

Итак, все три рациональные версии отброшены. А это значит, 
что существует четвертая — иррациональная. Ну, просто захоте-
лось человеку повыпендриваться, повыступать безо всякого пово-
да. Ничто человеческое не чуждо, по сути, совсем еще молодому, 
39-летнему мужчине.

Михаил ЗУБОВ.
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ДОКТОРА РОШАЛЯ 
БЕСПОКОИТ ЗДОРОВЬЕ 
СИЛУАНОВА

Он советует министру 
провериться в поликлинике

Руководитель Национальной врачебной пала-
ты, знаменитый детский врач Леонид Рошаль 
назвал преступлением рекомендации НИИ 
финансирования Министерства финансов 
в области здравоохранения (Минфин пред-
полагает крупное, троекратное сокращение 
антикризисных расходов Минздрава). В своем 
Твиттере доктор Рошаль предложил министру 
финансов Антону Силуанову проверить здоро-
вье в районной поликлинике. 

— Я просто обалдел, когда увидел эти реко-
мендации, — дополнил свое пожелание Леонид 
Михайлович в беседе с «МК». — Все понимаю, 
ситуацию с бюджетом знаю. Но на фоне уже имею-
щего место недофинансирования здравоохра-
нения сократить расходы на него втрое, с 45,8 до 
13 млрд рублей, — это преступление. Мы в мире 
и так далеко не самые первые по доле выделяе-
мых на здравоохранение средств — тот, еще не 
урезанный, вариант в 45,8 млрд составлял всего 
3,7% от общего бюджета. То есть финансирование 
нашей сферы и без того снижается. Если сравнить 
с Европой, то там на охрану здоровья выделяется 
по 10–12%, причем это в евро, а у нас — в рублях. 
Могу сказать, что за эти деньги выстроить эффек-
тивную систему здравоохранения невозможно! Я 
говорю от имени медицинского сообщества: мы 
очень болезненно воспринимаем все рекомен-
дации Министерства финансов о дальнейшем 
сокращении финансирования здравоохранения. 
Это к добру не приведет.

— А к чему это может реально привести?
— К повышению смертности, к увеличению 

количества хронически больных людей и в конечном 
итоге к резкому росту недовольства в обществе. 
Сейчас, знаю, пациентские организации страшно 
возмущены. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Съезд партии «Яблоко» 28 
февраля выбрал Григория 
Явлинского кандидатом в 
президенты в 2018 году. 
На выборах в Госдуму 
партия в отличие от так 
называемой парла-
ментской оппозиции 
(КПРФ и «Справедли-
вая Россия») не будет 
делать упор на кри-
тику правительства, 
амбиции у «Яблока» 
куда выше: думская 
кампания, по словам 
Явлинского, будет 
частью президентской. 
В этом контексте одной 
из самых обсуждаемых на 
съезде тем стало объеди-
нение демократических сил 
на грядущих парламентских 
выборах. 

«Сейчас вы спросите меня про 
объединение демократов, а я отвечу: 
мы сделаем все возможное. А пока вы 
думаете, что еще спросить, пусть ска-
жет Эмилия Эдгардовна (председатель 
партии. — Авт.)», — шутил Явлинский 
перед брифингом.

Выступая перед журналистами, он 
еще раз озвучил свою позицию, что «чело-
век выше любой идеологии» и что для выхо-
да из кризиса нужно предложить реальную 
экономическую программу: обеспечить 
незыблемые права частной собственности, 
структурные реформы и диверсификацию 
экономики, уход от сырьевой ориентации, 
укрепление банковского сектора, прекра-
щение военно-политических авантюр и 
прекращение санкций и антисанкций, под-
держку не государственных крупнейших 
структур, а поддержку за счет создания 
соответствующей инфраструктуры малого 
и среднего предпринимательства. Важны 
и политические меры: закон должен быть 
одинаковым для всех, а суд должен быть 
независимым. 

— Но именно эти меры невозможны в 
этой системе, — добавил политик.

— И как же менять систему?
— Наконец-то у нас есть ответ: вы-

брать нового президента. Вы же не можете 
серьезно отнестись к вопросу, если вам 
скажут: у нас будет три депутата в Думе, 
вот тут-то дело и пойдет. 

Можно сказать, что по поводу кан-
дидатуры и программы Явлинского де-
легаты съезда пришли к консенсусу: за 
него проголосовали 135 человек, а против 
— только один, кроме того, бравурные 
речи перед голосованием растянулись на 
два с лишним часа. «Григорий Явлинский 
олицетворяет альтернативу Путину и его 
системе», — говорила председатель пар-
тии Эмилия Слабунова. «Обществу всегда 
предлагают ложную альтернативу: либо 
Путин, либо коммунисты, выбор между 
плохим и очень плохим, — говорил пред-
седатель петербургского «Яблока» Михаил 
Амосов. — Мы должны показать, что есть 

реальная альтернатива». 29-летний заме-
ститель председателя партии Александр 

Гнездилов обратился к своим свер-
стникам, которые возмущаются, 

что Явлинский баллотировался в 
президенты, еще когда те ходили 

в школу, выступая против таких 
же бессменных Путина, Зюга-
нова и Жириновского. «Это 
как компьютерный квест, 
пока не пройдешь один 
уровень, нельзя перейти 
на другой», — сказал он. 
А бывший председатель 
партии Сергей Митрохин 
назвал Явлинского «совре-

менным Гераклом», способ-
ным разгрести «эти авгие-

вы конюшни», потому что он 
единственный политик, который 

одновременно еще и профессио-
нальный экономист. 

Однако «все возможное», что 
можно сделать для объединения де-

мократов, виделось участникам съезда 
по-разному. Даже депутат Госдумы Дми-
трий Гудков и экс-депутат Госдумы четы-
рех созывов Владимир Рыжков (скорее 
всего, оба политика будут выдвигаться 
от «Яблока» в одномандатных округах 
(Рыжков — в Алтайском крае, а Гудков — в 
Москве), которых пригласили на съезд в 
статусе гостей, поддержали Явлинского, 
но об объединении говорили по-разному. 
«Нужно по списку «Яблока», — высказался 
Рыжков. Гудков говорил более обтекае-
мо: «Готов поддерживать любые догово-
ренности между «Яблоком», ПАРНАС и 
«Демкоалицией». Михаил Касьянов же, 
как утверждают в окружении политика, 
выступает за создание единой партии. 

Известно, что идут переговоры и 
все эти варианты обсуждаются. Но здесь 
много камней преткновения, главный из 
которых — различие интересов и личные 
политические амбиции по поводу мест в 
списках. 

Как резюмировал Явлинский, списки 
в конечном счете станут «эффективным 
результативным распределением разоча-
рования», потому что всех удовлетворить 
невозможно. «У нас еще есть на это пол-
тора месяца», — резюмировал политик. 
А на вопрос, планирует ли он объединить 
демократов вокруг себя для поддержки на 
президентских выборах, он ответил: «Не 
вокруг себя, а вокруг России». 

Валерия МАРКОВА. 

ОППОЗИЦИЯ

«ЯБЛОКО» 
СОГЛАСИЯ
Партия хочет объединить 
демократов не «вокруг 
себя, а вокруг России» 

Адвокат Генри Резник.

22,5 тысячи человек.

Буддисты с молебном о мире.
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В одной из иранских дере-
вень все жители мужского 
пола были казнены по 
обвинениям, связанным 
с наркотиками. Об этом 
заявила вице-президент 
Ирана по делам женщин и 
семьи Шахиндохт Мола-
верди в интервью местному 
информагентству Mehr News. 
«У нас есть деревня в про-
винции Систан и Белуджи-
стан, где каждый мужчина 
был казнен, — сказала она. 
— Их дети — потенциальные 
наркодилеры, поскольку они 

захотят отомстить и добыть 
денег для своих семей. У этих 
людей нет никакой поддерж-
ки». Впрочем, Молаверди не 
только не озвучила название 
деревни, но и не уточнила, 
когда именно произошла 
казнь и была ли она одно-
временной для всех или же 
мужчин арестовывали и 
приговаривали к смерти на 
протяжении, например, не-
скольких лет. Тем не менее 
слова женщины в очередной 
раз обратили внимание 
правозащитников на Иран, 

который активно продолжает, 
несмотря на критику мирово-
го сообщества, приводить в 
исполнение смертные приго-
воры. Так, по данным amnesty 
International, только за первое 
полугодие 2015-го в стране 
было казнено порядка 700 
человек. В 2014 году, отмеча-
ют в организации, смертные 
приговоры были приведены в 
исполнение в отношении 753 
человек, более половины из 
них обвинялись в преступле-
ниях, связанных с наркоти-
ками.

Очередной артист спел в 
Московском метрополи-
тене. На этот раз вслед за 
Борисом Гребенщиковым 
музыкантом подземки стал 
Григорий Лепс. Он устроил 
мини-концерт в переходе 
метро между станциями «Ар-
батская», «Боровицкая» и «Би-
блиотека им. Ленина». Лепс 
исполнил пять песен, включая 
самую любимую зрителями 
«Рюмка водки на столе». В 

перерывах между песнями он 
охотно общался с пассажира-
ми, которые столпились во-
круг. Толпа включала порядка 
двух сотен слушателей. Как 
сообщила «МК» администра-
ция артиста, это выступление 
не было простой прихотью 
Лепса. Его, разумеется, при-
гласили официально, и он дал 
согласие на такое высту-
пление. Подобные концерты 
Московский метрополитен 

поводит в рамках популяриза-
ции специальных площадок, 
которые появятся скоро на 
пятнадцати станциях метро.  
Выступая там, певцы смогут 
получать добровольные по-
жертвования от пассажиров, 
хотя возле них будут стоять 
таблички, сообщающие, что 
выступление проходит бес-
платно. Площадки эти будут 
огорожены специальными 
наклейками.

заплатили за кольцо Жанны 
д’Арк в Лондоне. Оценочная 
стоимость лота колебалась в 
пределах $21 тысячи, поэтому 
повышение продажной цены 
стало рекордом для аукци-
онного дома. Как и бывает в 
подобных случаях, покупатель 
предпочел сохранить инког-
нито. Серебряное кольцо, ко-
торому порядка 600 лет, будет 
передано новому владельцу в 
дубовой шкатулке с докумен-
тами, удостоверяющими его 
подлинность. Аутентичность 
предмета удалось доказать 
благодаря сохранившимся 
описаниям украшений на-
циональной героини Франции, 
составленным во время до-
просов ее англичанами. После 
казни Жанны д'Арк в 1431 году 
кольцо перешло в собствен-
ность английского короля 
Генриха VII. Проданный в бри-
танской столице лот — рекорд 
не только для аукционного 
дома. Разумеется, многие 
кольца уходили с молотка и за 
большие деньги — например, 
украшение с розовым брилли-
антом pink Star ($83 млн). Но 
стоимость серебряных колец 
без камней не превышает не-
скольких десятков тысяч.

Серов заработал 
больше вСех 
художников

Доходы от выставки Се-
рова превысили 90 млн 
рублей — такую информа-
цию озвучила гендиректор 
Третьяковской галереи 
Зельфира Трегулова. Эта 
выставка признана самой по-
сещаемой среди экспозиций 
русских художников. На ней 
были собраны работы из 15 
музеев и 4 частных собраний 
во всех жанрах и графических 
техниках (акварель, гуашь, 
пастель, карандашные за-
рисовки). Особый интерес 
вызвал знаменитый зана-
вес к балету «Шахерезада», 
созданный для парижских 
сезонов С.П.Дягилева. Экс-

позицию посетило порядка 
485 тысяч человек, половина 
из которых пенсионеры. Было 
продано 340 000 льготных 
билетов по 150 рублей и 
около 42 000 билетов по 400 
рублей. Кроме того, реа-
лизовано более 8,5 тысячи 
каталогов стоимостью под 3 
тысячи рублей. Как сооб-
щил «МК» источник в музее, 
первые месяцы выставки 
не вызвали шквального 

интереса. Всплеск популяр-
ности художника связывают 
с появлением на выставке 18 
января Президента России 
Владимира Путина. До этого 
выставка работала в штатном 
режиме с начала октября 
прошлого года. После визита 
главы государства выставку 
продлили, а ходить на нее 
стало престижно — ценители 
искусства повалили на нее 
толпами.

ДОХОДЫ ОТ ВЫСТАВКИ В.А.СЕРОВА

Льготные билеты — 51 млн руб.

Обычные билеты — 16,8 млн руб.

Продажа каталогов — 23 млн руб.

ДДОХОДДОХ

ДОЛЯ СПАМА В ОБЩЕМ КОЛИЧЕСТВЕ ЭЛЕКТРОННЫХ ПИСЕМ

ДОЛЯ РОССИЙСКОГО СПАМА 
В ОБЩЕМИРОВОМ ОБЪЕМЕ ЭЛЕКТРОННЫХ ПИСЕМ

СТРАНЫ-ЛИДЕРЫ ПО РАССЫЛКЕ СПАМА

СТРАНЫ-ЛИДЕРЫ ПО ПОЛУЧЕНИЮ СПАМА 
С ВРЕДОНОСНЫМИ ВЛОЖЕНИЯМИ
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очередное панорамное изображение Марса опубликовало NaSa. На сей раз 
это снимки не с марсохода Curiosity, а со станции Mars pathfinder, которая была 
отправлена на Красную планету еще в 1997 году. Тогда в рамках программы по 
изучению Марса вместе со станцией был отправлен и марсоход Sojourner (он 
виден на снимке), связь с которым была потеряна через семь дней. Станция 
проработала 85 дней, успев передать снимки, из которых и получилось опубли-
кованное теперь панорамное изображение.

в иранСкоЙ деревне казнили вСех МужЧин за наркотики

Сергей 
Шнуров50,83%

Алла Пугачева

Стас Михайлов

Тимати

17,98%

7,97%

16,81%

Кто из российских звезд мог бы 
лучше всех спеть в переходе 
метро?

Полина Гагарина6,41%

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯГриГориЙ лепС Стал 
подзеМныМ МузыкантоМ
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«ГЕРОИ НЕ УМИРАЮТ» 



Не так давно руководитель ФМС Константин 
Ромодановский, заявляя о том, что потребность 
в трудовых мигрантах сокращается, призвал 
наших граждан: «Россиянам пора встать с печи 
и идти работать». Сознательно или случайно, но 
Ромодановский использовал аллюзию, отсылая 
нас к сказке про Емелю на печи, которому все 
блага жизни доставались «по щучьему велению». 
Ну и немного погрешил против логики. Ведь сразу 
возникает вопрос: если потребность в трудовых 
мигрантах (читай в рабочих руках вообще) снижа-
ется, зачем вставать с печи кому-то еще?

Да и согласны ли современные безработные 
Емели пойти работать вместо трудовых мигран-
тов? Даже на самые «престижные» мигрантские 
профессии (водитель, официант, продавец) вряд 
ли выстроится очередь из тех безработных, 
кто лежит на разной по уровню комфортности 
«печи». Про строителей и дворников даже не 
упоминаю. 

Официальная безработица в стране отно-
сительно невысокая — практически на уровне 
благополучных западных государств. На декабрь 
2015-го ее оценивали примерно в миллион чело-
век. В то же время реальную безработицу оценить 
сложно, а порой и просто нереально. По словам 
вице-премьера Ольги Голодец, занятие 37% 
трудоспособного населения неизвестно. При 
этом, по официальной статистике, только 12% 
российских граждан занято в теневом секторе. 
Получается, что оставшиеся 25% безработные? 
И безработные ли вообще? 

В новостных потоках уже привычным стало 
клише: у безработного угнали «Лексус» («Мер-
седес», «Порше») стоимостью три (пять, десять) 
миллионов. Разве такой «безработный» отклик-
нется и пойдет работать на стройку или мести 
двор? Только если в силу стечения жизненных 
обстоятельств загремит в исправительную 
колонию. 

Кто же такой безработный владелец «Лек-
суса» или «Порше»? Он может быть отпрыском 
богатых родителей, стабильно и беззаботно 
сидящим на их шее. Справедливости ради за-
мечу, что на родительской шее сидят не только 
дети миллионеров и миллиардеров. Есть и такие, 
немало причем, которые умудряются не работать 
и жить на невысокие зарплаты и пенсии своих 
родственников. Но не о них пока речь. 

Другая категория владельцев дорогосто-
ящих авто — вполне себе работяги. Они об-
разованны, предприимчивы, что позволяет им 
оказывать дорогостоящие услуги: юридические, 
финансовые, риелторские и даже, страшно про-
изнести, журналистские. В общем, они заняты в 
той сфере, где крутятся большие деньги. 

Есть еще одна группа безработных, гораздо 
более многочисленная, чем владельцы «Порше». 
Но точную цифру не знает никто. Она может 
колебаться по стране от миллиона и выше. Про-
живают эти «безработные» в столицах и круп-
ных областных центрах. Это рантье. В не столь 
давние советские времена их определяли как 
паразитов на теле общества (общество под-
разумевалось, естественно, западное), живущих 
на нетрудовые доходы с банковских капиталов 
и недвижимости.

Наш рантье, возможно, и не сильно уважае-
мый, но вполне довольный жизнью человек. Его 
нетрудовые доходы проистекают прежде всего 
от сдачи в аренду недвижимости. Несмотря на 
кризис, это услуга достаточно востребованна 
в России. Конечно, не все арендодатели живут 
исключительно на доходы от сдачи квартир. Для 
них аренда — прибавка к зарплате или пенсии. 
Для других владение недвижимостью — прекрас-
ная возможность не работать, а наслаждаться 
жизнью так, как они это понимают. Все чаще их 
называют дауншифтерами. Это люди, которые 
сознательно идут по карьерной лестнице вниз 
или вообще о ней не думают, а просто живут 
себе в удовольствие на Бали, в Сингапуре, в 

Европе, переезжая с места на место. В России 
свое жилье сдают, а денег от аренды вполне до-
статочно для комфортного проживания вдали от 
родины. Наиболее предприимчивые и рисковые 
дауншифтеры (обеспеченное безделье без этих 
качеств невозможно) продают квартиры здесь 
дорого, а «там» на вырученные деньги покупают 
2–3 квартиры, которые сдаются в долгосрочную 
аренду. И живут без тоски и печали, путешествуя 
по миру.

 Привет Ромодановскому с морских про-
сторов. «Комсомольцев-добровольцев» у нас 
нет. И слава богу, наверное.

Кстати о «комсомольцах» по возрасту. 
Значительный процент безработных — это мо-
лодежь. По данным Роструда за 2015 г., 30,5% 
всех российских безработных — это молодые 
люди в возрасте от 14 до 29 лет. Это не чисто 
российская проблема. Так происходит везде. 
Молодежь — самая уязвимая часть общества 
в плане трудоустройства. Причины уязвимости 
разные, и решаются они по-разному.

Наши причины подобной ситуации, как 
мне кажется, лежат на поверхности. С одной 
стороны, обладателей дипломов с высшим об-
разованием явный перебор. Все хотят стать 
управленцами, финансистами, юристами, хотя 
в дефиците инженеры и другие специалисты 
технических профессий. С другой стороны, 
низкое качество образования. Вузов, ценность 
которых заключается в возможности выдачи 
каких угодно «корочек» о высшем образовании, 
у нас как собак нерезаных. Но очевидные недо-
учки по специальности никому не нужны. В то 
же время устраиваются на работу все те вы-
пускники, кто закончил известные, проверенные 
временем вузы. Не буду их перечислять, список и 
так хорошо известен. С хорошим образованием 
почти прямая дорога на «загнивающий» Запад. 
Хотя и у нас качественное образование, как ни 
странно, ценится. С годами его ценность толь-
ко возрастает. Как бывший учитель и директор 
школы наблюдаю эту тенденцию в судьбах своих 
выпускников.

И все же главная причина, почему выпуск-
ники не могут устроиться на работу, находится 
в их головах. Их вина и беда одновременно за-
ключается в том, что они хотят зарабатывать 
много и сразу. К началу учебы они рассчитывают 
на 100 тысяч, а к выпуску согласны «всего лишь» 
на 60 тысяч. Но такое бывает только в российском 
телевизоре.

Эта проблема не только студентов, а мо-
лодежи самых разных социальных категорий. 
Какой смысл работать, если тебе не заплатят 
сумму, о которой мечтается? Хотят получать как 
топ-менеджеры, а работать на уровне «подай-
принеси». Поэтому и эту категорию безработ-
ных клич Константина Ромодановского оставит 
равнодушным. Ответ на клич готов. «Работа ду-
раков любит».

Безработица — во многом даже не соци-
альная проблема, а состояние души, которое 
хорошо подпитывается патерналистской по-
литикой Российского государства. «А если что 
не так — не наше дело: как говорится, Родина 
велела!». Тяга к халяве, неумение и нежелание 
отвечать за свои поступки, безынициативность и 
безответственность — прямые следствия патер-
нализма, поэтому согнать Емелю с печи у главы 
ФМС нет никаких шансов. Правда, непонятно, у 
кого они есть?

Чаще всего предлагается повысить пре-
стижность физического труда. Как это сделать, 
по-моему, никто не понимает и не знает. Какая 
может быть престижность физического труда 
в эпоху технологической и информационной 
революции?

«Куда ни кинь, везде клин». Мигрантам рабо-
тать хочется, но нельзя. Российскому «трудовому 
резерву» можно и нужно, но не хочется. В общем, 
полный цугцванг получается.

СТРАНА СЧАСТЛИВЫХ БЕЗРАБОТНЫХ
Нежелание трудиться хорошо подпитывается патерналистской 

политикой государства

СЕГО ДНЯ
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В американском штате Вашингтон 
произошел страшный случай: обезумевший 
мужчина расстрелял в собственном доме 
свою семью, от его рук погибли жена и усы-
новленные подростки 16 и 18 лет. Мальчики, 
по предварительным данным, русские. Тут 
же, как и следовало ожидать, на всех экранах 
всплыл детский омбудсмен Павел Астахов, 
заявивший, что дети были усыновлены в Рос-
сии — и потому он требует расследования, 
отчета, наказания и т.д. и т.п. 

Но вышла неувязочка — родственники 
семьи погибших мальчиков сообщили аме-
риканским СМИ, что дети были усыновлены 
в Казахстане. Эту информацию местные 
полицейские пока не подтвердили, вопрос 
о том, откуда родом ребята, остается откры-
тым. Астахов говорит, что разбирается, ждет 
официальный ответ Госдепа США.

«Проблема определения гражданства 
застрелянных приемным отцом Дэвидом 
Уэйном Кэмпбеллом детей в США возникла 
из-за нежелания американских властей соз-
дать Единую Базу Данных усыновленных ино-
странных детей, прежде всего российских», 
— пишет он в своем Твиттере (орфография 
сохранена. — «МК»). 

Лично у меня от этих слов виснет че-
люсть. Создать базу усыновленных детей 
для Павла Алексеевича должны американ-
цы? Господин Астахов занимает должность 
уполномоченного по правам детей уже ше-
стой год. За это время произошло несколь-
ко инцидентов с российскими детишками, 
усыновленными в США. И каждый раз наш 
детский омбудсмен потрясает кулаками в 
праведном гневе, требует возмездия и гро-
зит своим личным контролем. 

Во время его омбудсменства был при-
нят злосчастный «закон Димы Яковлева», 
запрещающий усыновление в Америку. То 
есть российских детей в США остается с 
каждым годом все меньше. Астахов хочет 
отслеживать их судьбу — и при этом за шесть 
лет не удосужился создать по этим детям 
базу данных? 

Ему мешают сделать это американцы? 
Но ведь каждое усыновление в обязательном 
порядке проходило через российский суд, и 
во всех этих судебных делах имеется полная 
информация и о детях, их российских и аме-
риканских именах, и о приемных родителях 
— со всеми данными, датами, адресами и 
явками. И если даже впоследствии в жиз-
ни детей и родителей произошли какие-то 
перемены, отследить и найти их, имея из-
начальную информацию, не представляло 
бы большого труда. 

Достаточно было бы всего нескольких 
минут, чтобы найти в базе Куинна и Тори 
Карлсонов, погибших в Белфейре, — если 
они были усыновлены из России. Или убе-
диться, что эти мальчики точно не наши 
соотечественники.

Составить такой реестр было бы совсем 
несложно — и никакая американская помощь 
для этого не нужна. Надо просто задаться 
такой целью. 

Впрочем, судьба маленьких россиян, 
живущих у нас в стране, вызывает у уполно-
моченного еще меньше интереса, чем рос-
сиян заокеанских. По крайней мере во время 
шквала трагедий, случившихся в России 
с детьми в течение последних нескольких 
месяцев (малышей убивали психически 
больные отцы, выбрасывали из окон поте-
рявшие рассудок матери, сжигали заживо в 
собственных домах пропившие последние 
мозги родственники), Астахов появлялся 
значительно реже, чем при зарубежных не-
счастных случаях. 

Не потому ли, что там можно обвинить 
во всем недобросовестных янки? 

А в своей стране нести ответственность 
приходится самому.

В понедельник пройдет презентация 
книги «Горбачев в жизни». Она приуроче-
на к 85-летнему юбилею Михаила Серге-
евича, который отмечается 2 марта. Эта 
книга состоит из фрагментов интервью 
первого и последнего Президента СССР, 
просто цитат, посвященных Горбачеву, и 
тостов в его честь. Книга, естественно, 
выполнена в очень теплых интонациях 
по отношению к Михаилу Сергеевичу, 
негативные оценки его деятельности 
в ней отсутствуют, что и естественно в 
свете юбилея. Но материал в ней собран 
яркий, самобытный и неожиданный. Из-
датели полагают, что эта книга лучше и 
подробнее, чем все прошлые, раскрыва-
ет личность Горбачева и то, что он сделал 
для нас.

Возьмем хотя бы приведенный в фолиан-
те тост Михаила Жванецкого в честь юбиляра: 
«Михаил Сергеевич! Вы миллионам наших людей 
открыли то, о чем они даже не догадывались. 
Оказывается, кроме обмундирования есть еще 
и одежда. Бывают машины, которые заводятся 
в мороз. Жилье купленное, а не вымоленное. А 
каково выехать за границу и, простите, вернуть-
ся! Вернуться, простите, сюда! И оказалось, что 
Америка не рай, а мы не ад. Вот сколько открытий 
нам дал один человек». 

Книга содержит и интервью с земляками, 
однокашниками Горбачева.

— Он престал быть доступным, когда начал 
занимать высокие посты?

— Что вы! — отвечает одноклассница Гор-
бачева Т.Полякова. — Как-то я к нему на вы об-
ратилась — он обиделся...

— Он выделялся среди своих сверстников?
— Не думаю, что он резко отличался от нас, 

— говорит друг детства В.Мягких. — У нас у всех 
были одни и те же развлечения и работа. Как его 
выделишь из среды мальчишек, которые трут 
ногами вымоченную коноплю? По размеру ноги, 
что ли?

— Он хорошо играл на балалайке и меня 
этому научил, — нашел отличительный признак 
сосед будущего генсека И.Будяк.

— Мы были помощниками своих отцов. Ле-
том на каникулах вместо того, чтобы купаться, 
становились за штурвалы отцовских комбайнов 
и убирали хлеб, — вспоминает односельчанин 
А.Яковенко.

Отдельная глава посвящена Раисе Горба-
чевой. О ней вспоминает сам Михаил Сергее-
вич: «В тот вечер я сидел над какой-то книгой, 
заглядывают друзья. «Миша, — говорят, — там 
такая девчонка! Новенькая, пошли». И я пошел 
в клуб, еще не зная, что иду навстречу своей 
судьбе. Вскоре все свободное время мы с Раисой 
стали проводить вместе, все остальное отошло 
на задний план».

А Ирина Горбачева вспоминает о родителях 
так: «Они вели себя при мне очень сдержан-
но, без внешнего проявления любви. Но было 
взаимопроникновение: папа после работы пере-
сказывал свой день: куда ездил, с кем говорил, 
какие мысли приходили, а мама рассказывала о 
своих студентах на кафедре. И все мы слушали 
друг друга».

И еще Ирина рассказывает о том, что после 
отставки отца в их доме замолчали телефоны. 

Семья в одночасье осталась одна на всем белом 
свете. Пенсия у Михаила Сергеевича в тот пери-
од была в пересчете на валюту — $4 в месяц, а 
Раиса Максимовна уже очень тяжело болела. И 
все разговоры вокруг них были только об одном: 
в стране плохо — и виноват в этом Горбачев.

Сейчас, спустя 25 лет после распада СССР, 
сотни представленных в 800-страничной книге 
ученых, политиков, артистов говорят о Горбачеве 
как о человеке, не только давшем нашим граж-
данам личную свободу, но и изменившем весь 
мир. В фолианте Маргарет Тэтчер называет его 
величайшим человеком нашего времени, Эдуард 
Шеварднадзе — человеком нестандартных ре-
шений, Джордж Буш-старший — дальновидным 
человеком, перед которым хочется снять шляпу, 
а физик, нобелевский лауреат Джозеф Ротблат 
— спасителем цивилизации. По его мнению, 
если бы не горбачевские реформы, то ядерная 
война стала бы неизбежной — и мир сгорел бы 
в ядерном кошмаре.

Михаил ЗУБОВ.

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,

редактор отдела  
семьи и образования

ГОРБАЧЕВА 
ПРИЗНАЛИ 

СПАСИТЕЛЕМ 
ЦИВИЛИЗАЦИИ

Сегодня будет презентована 
самая толстая книга  

о последнем Президенте СССР

Невероятные приключения актера Ва-
лерия Николаева, начавшиеся в среду, 
растянулись аж до вечера субботы. При-
чем в этой истории неприятно удивляют 
обе стороны — и безбашенный артист, и 
робкие, если не сказать грубее, сотруд-
ники силовых структур. Стражи порядка 
спокойно позволили нарушителю за-
кона сбежать из здания Пресненского 
суда. На следующий день хулигана все 
же задержали — но скорее по чистой 
случайности.

Итак, краткое содержание предыдущих 
серий. Вечер пятницы. Выступление Валерия 
Николаева в суде — красочное и эмоциональное. 
Здесь рассматривается дело об администра-
тивном правонарушении №2: в четверг вечером 
при задержании артист оказал сопротивление 
полицейским. Но ведь было еще администра-
тивное правонарушение №1: в среду кинош-
ный Буржуй сбил на Чистопрудном бульваре 
женщину-пешехода. Разбирательство по этому 
делу, смеем надеяться, еще впереди, а пока же 
Николаев заявил журналистам, что виноватым 
себя не считает. Дескать, женщина просто при-
села на капот. И вроде как он, представьте себе, 
спрашивал, не нужна ли ей помощь. А она вообще 
намеревалась вымогать у него деньги.

Теперь о правонарушении №2 на Большой 
Никитской. По словам Николаева, он ехал на «Су-
бару», спокойно остановился для проверки — но 
вдруг появилась группа полицейских. Парни ста-
ли бить по лобовому стеклу дубинками, спустили 
колеса, выпустив воздух. Потом приехал майор 
полиции и попросил его покинуть автомобиль. 
Но Николаев отказался: ему было страшно от на-
пора полиции, и он не хотел выходить из машины 
в неположенном месте. Потом майор табельным 
пистолетом разбил окно и все-таки вынудил его 
выйти из машины. Николаеву выбили зуб, порвали 
ухо и повредили лучевую кость — после чего два 
часа, будучи закованным в наручники, он ждал 
следователей. Затем актера доставили в ОВД 
«Пресненский». У него взяли мочу для проверки 
на алкоголь, сообщив, что анализы будут готовы 
после 9–10 дней. 

Дальше — больше. Николаев сообщает, 
что провел два, а то и три часа в компании трех 
трансвеститов. В итоге около 7 часов утра актер 
изложил свое видение событий — и до 11.30 ждал 
отправки в суд. Резюмируя, Николаев отметил, 
что сотрудникам ДПС все документы он предъ-
являл, сопротивления полиции не оказывал и 
ничего противозаконного не признает.

 Внимание к своей машине Николаев объ-
яснил просто: она редкая — таких «Субару» в 
мире всего 100 (у актера 46-я).

По словам Николаева, утром в четверг, до 
инцидента с остановкой, у него из автомобиля 
«Инфинити» украли документы, а саму машину 
мошенники увезли в салон, где Николаев по-
пытался забрать ее — но у него вымогали 20 
тысяч рублей за замену спущенной резины, и он 
отказался. Тогда он обратился в полицию — но 
стражи порядка ему ничем не помогли.

Стемнело. Наступила ночь. Судья Зубова 
все никак не могла определиться с решением 

по сложному делу — ожидание вердикта затяну-
лось до 23.30. Наконец долгожданное и логичное 
решение: 10 суток ареста. Журналисты вертят 
головами: как отреагирует виновник перепо-
лоха. Но только напрасно — Николаева нет в 
зале суда!

Репортеры «МК» поинтересовались у охран-
ника: где, собственно, арестант? «Он ушел, — 
спокойно, как будто речь идет о госте на дне 
рождения, ответил нам секьюрити. — Курил-
курил у входа, а потом ушел куда-то».

Забавно, не правда ли? То есть если человек 
не находился под стражей до вердикта суда, ему 
ничего не стоит «покурить-покурить» и потом про-
сто уйти! Хорошо еще, что Валерий Николаев — не 
закоренелый бандит, а всего лишь зарвавшаяся 
звезда. Плохо другое: ни судебным приставам, 
ни полицейским было абсолютно не интересно, 
куда сбежал из-под стражи арестованный «кли-
ент». Оно и понятно, пятница, поздняя ночь, всем 
хочется домой.

К счастью, актер сам облегчил задачу 
стражам порядка. Покой ему только снился — 
и 27 февраля он отправился на поиски новых 
приключений. 

Валерий Николаев живет на Котельнической 
набережной. Ночь на субботу звезда сериалов 
провела, судя по всему, в своей квартире, а днем 
отправилась на «подвиги». Актер уселся за руль 
другой своей автомашины — кабриолета «Ин-
финити». Напомним, все колеса иномарки были 
спущены. Но Валерия Николаева это не смутило. 
Видимо, он решил отремонтировать машину, 
для чего направился в шиномонтаж. Свидетели 
наблюдали, как дорогущая иномарка гремит 
дисками по Симоновскому Валу. 

Приехав в мастерскую, Николаев сдал ма-
шину, а сам направился в кафе при шиномон-
таже. И тут устроил мини-дебош — нецензурно 
выражался, на призывы к порядку не реагиро-
вал. Сотрудники заведения позвонили в «02», за 
актером приехал наряд из ОМВД «Таганский». 
К счастью, стражи порядка были подкованы в 
плане новостей и сразу узнали, кто перед ними. У 
полицейских возник резонный вопрос — почему 
кинематографист не арестован? На это Николаев 
пояснил, что в суде ему стало неинтересно, и 
он поехал домой. По словам стражей порядка, 
мужчина вел себя неадекватно. 

— Такое чувство, что он находился под влия-
нием галлюциногенов. Нес бред про какие-то 
зажигалки, — поделились полицейские.

Сотрудники ОМВД «Таганский» связались с 
коллегами из ОМВД по Пресненскому району (на 
их территории актер совершил правонарушение). 
И вскоре за Николаевым выехал наряд. Вечером 
в субботу актер был препровожден в спецприем-
ник для административно арестованных. Будем 
надеяться, что там Валерию Валерьевичу не 
надоест. А то ведь снова придется искать его 
по всей Москве.

Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Алексей СТЕЙНЕРТ.

ДУРДОМ 
ОДНОГО 
АКТЕРА
Валерий Николаев сбежал 
из суда, напугал сотрудников 
шиномонтажа, но в итоге все 
же решил отсидеть 10 суток

«Если на клетке слона прочтешь надпись 
«буйвол», не верь глазам своим», — писал 
Козьма Прутков. Если правительство 
Украины говорит, что транзит для рос-
сийских грузовиков открыт, не верь ушам 
своим — это уже народная мудрость. 
В конце прошлой недели украинские 
власти отчитались о том, что вопрос 
транзитных взаимных грузоперевозок 
через территорию Незалежной и России 
улажен. А уже в субботу радикалы из 
партии «Свобода» оповестили всех об 
очередном задержании партии россий-
ских фур в Львовской области.

Причем даже полицейское сопровождение 
не помогло. «Под Червоноградом в Сокольском 
районе на Львовщине боевики остановили 13 
российских грузовиков, которые ехали в сопро-
вождении полиции», — говорится в сообщении 
организации националистов на их странице в 
соцсети. Полиция, сопровождавшая фуры, умыла 
руки и просто уехала с места блокировки. При этом, 
как сообщают сами радикалы, «остановленные во-
дители имели при себе бумаги, удостоверяющие 
уплату более тысячи гривен (около 3 тысяч рублей) 
за сопровождение полицией каждой машины». 
Налицо новая бандитская схема: поскольку офи-
циально транзит разрешен, государство Украина 
получает за него деньги, плюс полиция получает 
энную сумму за сопровождение. А потом возника-
ют боевики-радикалы и своевольно останавливают 
транзит. Украинские власти ни при чем: «это же 
бандиты!» Полиция с «героями АТО», вооруженны-
ми автоматами, тоже связываться не желает, тем 
более денежки уже получены, можно смываться с 
чистой совестью. А если международное сообще-
ство начнет возмущаться или, паче чаяния, Россия 
вздумает вновь притормозить украинские фуры 
на своей территории, то при чем тут украинские 
власти? Вопрос же с транзитом улажен, документы 
подписаны, власти не препятствуют...

Именно такой ответ и последовал от мини-
стерства инфраструктуры Украины, которому 
задали вопрос: что делать перевозчикам? Ми-
нистерство предложило большегрузам продол-
жать движение. «Это можно сделать, изменив 
маршрут для объезда указанных точек, или за-
казывать сопровождение специализированными 

автомобилями Национальной полиции на пунктах 
пропуска государственной границы», — говорится 
в сообщении ведомства. Напомним, большегру-
зы уже заплатили полиции за проезд, но она их 
безопасность не обеспечила. Теперь министерство 
предлагает «уходить от погони» грунтовыми до-
рогами — и еще раз заплатить «проводникам». До 
следующей блокадной точки, надо полагать.

По данным мининфраструктуры, фуры сейчас 
тормозят всего в двух точках на территории Украи-
ны: «у контрольного пункта пропуска Доманово 
в Волынской области на границе с Республикой 
Беларусь и в районе кольцевой дороги города 
Стрый». К тому же министерство уверено, что 
«в обеих точках акции носят мирный характер 
в рамках действующего законодательства и не 
блокируют движение транспортных средств, по-
скольку такие действия могут расцениваться как 
уголовные преступления». То есть мирные боевики 
никого не блокируют, но большегрузы двигаться 

не могут. Сами радикалы, кстати, к своим дей-
ствиям относятся более осознанно. «Продолжаем 
акцию по блокированию движения российских 
грузовиков», — сообщил представитель партии 
«Свобода», депутат Стрыйского райсовета Марьян 
Берездецкий. 

Помнится, в начале крымской энергоблокады 
украинское правительство тоже делало вид, что 
оно здесь абсолютно ни при чем: это злые «право-
секи» подорвали линии электропередачи и не 
подпускают к ним ремонтников. И все силовые 
структуры страны не в состоянии справиться с 
этими бандитами. Тут уж нужно признавать: либо 
в стране нет дееспособных «силовых структур», 
либо государство с бандитами заодно. Во всяком 
случае, российским грузоперевозчикам лучше 
пока искать объездные пути. И правильнее всего 
— не в объезд отдельных населенных пунктов, а 
в объезд Украины. 

Елена ГАМАЮН.

БЛОКАДЫ НЕТ И ПРОЕЗДА — ТОЖЕ
Российским большегрузам придется не раз заплатить полиции 
за проезд через Украину

Как это ни кажется парадоксальным, 
но первым из выдвинутых на «Золо-
тую маску» по балетным номинациям 
спектаклей в Москве показали… оперу. 
Но оперу по всем параметрам необыч-
ную, и даже сенсационную. К тому же 
ее постановщиком стал один из успеш-
ных хореографов, главный балетмей-
стер Пермского театра оперы и балета 
Алексей Мирошниченко. Впрочем, саму 
идею этой постановки предложил Тео-
дор Курентзис, который стал и ее музы-
кальным руководителем и дирижером.

Речь идет о ранее неизвестной и неокончен-
ной опере Дмитрия Шостаковича «Оранго». Ее, 
а точнее, сохранившийся пролог к ней вместе с 
другими доселе неизвестными произведениями 
Шостаковича не так давно обнаружили в папке с 
рукописями в Музее имени Глинки, о чем худруку 
пермского театра Теодору Курентзису сообщила 
вдова композитора Ирина Шостакович. Взяв в 
качестве 2-й части основательно забытое, напи-
санное примерно в то же самое время эстрадно-
цирковое ревю «Условно убитый», в котором в 
начале 30-х блистали Клавдия Шульженко и Лео-
нид Утесов, Курентзис вместе с Мирошниченко 
поставили поразительный оперно-балетный 
спектакль. Его на «Золотую маску» выдвинули 
сразу в 5 номинациях («лучший балет», «лучшая 
работа дирижера» (Теодор Курентзис), «лучшая 
работа балетмейстера-хореографа» (Сергей 
Мирошниченко), «лучшая мужская и женская 
роль» (Сергей Мершин и Наталья де Фробервиль-
Домрачева). Первая его часть — это собственно 
опера-буфф «Оранго», вторую часть — «Условно 
убитый» — приспособили под балет… 

Итак, «Оранго» — что это, собственно, такое? 
Имя главного героя. Произведено от орангутанга. 
В либретто, сочиненном знаменитым «красным 
графом» Алексеем Толстым и Александром Стар-
чаковым, говорится о получеловеке-полуобезьяне 
Оранго, который появился на свет благодаря на-
учному эксперименту ученого-эмбриолога по 
оплодотворению мужскими клетками человекоо-
бразной обезьяны Руфь. Он стал на растленном 
Западе журналистом, а затем газетным магнатом, 
ярым антикоммунистом, законодателем вкусов и 
мод. Впоследствии в результате кризиса зооморф 
разорился и был продан собственной супругой 

белоэмигранткой Зоей Монроз (из другого творе-
ния Толстого — «Гиперболоида инженера Гарина») 
в цирк, где его показывают в клетке на потеху 
советским гражданам. Опера, как и «Собачье 
сердце» Булгакова, высмеивающая модные тогда 
идеи «гибридизации» и «создания нового челове-
ка», была заказана Большим театром к 15-летию 
Октябрьской революции, но так и осталась не 
осуществленной в быстро меняющихся поли-
тических реалиях того времени.

Легкая и непродолжительная (всего-то 35 
минут), она снабжена блистательно стилизован-
ными Алексеем Мирошниченко танцами в духе 
парадов физкультурников 30-х годов, в которых 
при этом участвуют не только артисты балет-
ной труппы, но уморительно приплясывает, по-
обезьяньи прыгает, опираясь на передние лапы, 
и ходит колесом сам исполнитель партии Оранго 
баритон Павел Рейман.

 Балет «Условно убитый», несмотря на лихо 
разработанное и закрученное Мирошниченко в 
манере того времени либретто, скучнее. Шоста-
кович написал это ревю в качестве карточного 
долга, вдрызг проигравшись директору мюзик-
холла Михаилу Павдо, а танцы в нем ставил такой 
хореографический мэтр, как Федор Лопухов. 
Но не то что танцы — даже сюжет не сохранил-
ся. Единственное, что осталось кроме музыки 
— так это имена действующих героев. Так что 
Мирошниченко пришлось создавать этот балет 
практически заново. 

Действие происходит на фоне учений ОСО-
АВИАХИМА по противогазовой обороне… Так 
что мирную жизнь прогуливающихся по парку 
трудящихся тут прерывают сигналом воздушной 
тревоги: граждан объявляют «условно убитыми» и 
«ранеными» и, надев на несчастных противогазы 
с помощью санитаров, укладывают их на носилки 
и уносят в газоубежище. Несмотря на то, что этот 
балет кажется удачнее опытов, осуществленных 
в этом же жанре (и тоже на музыку Шостако-
вича) для Большого театра непосредственным 

предшественником Мирошниченко Алексеем 
Ратманским (балет «Болт»), в «Условно убитом» 
все же что-то не совсем срослось. То ли реалии 
того времени оказались слишком актуальными и 
пугающими и никак не способствовали веселью 
и шутке. То ли сюжет, упакованный в 6 картин, 
развивается не слишком динамично. 

Так, центральная сцена балета — мимиче-
ская лекция-монолог начальника маневров Бей-
буржуева под озвученные дикторским голосом 
всамделишные осоавиахимовские инструкции 
30-х годов о том, как пользоваться противогазом, 
выглядит хотя и забавной, но слишком затянутой 
и излишне подробной… Кордебалетные тан-
цы «машин» и создаваемые физкультурниками 
«волны» не отлажены… Зато украсили балет 
сконструированные под классику и снабжен-
ные сложными поддержками дуэты продавщицы 
мороженого Машеньки Фунтиковой (Наталья 
Домрачева) с запавшим на нее Бейбуржуевым 
(Сергей Мершин), другим ее ухажером Стопкой 
Курочкиным (Артем Мишаков) и Ангелом, при-
видевшимся ей во сне (Герман Стариков), а также 
пародийный pa de sept (то есть танец с семью 
героями балета) в сцене сна этой героини — тут 
Алексей Мирошниченко, как всегда, выступает 
тонким стилизатором. Спектакль привлекает 
и стараниями своих художников. Костюмы, в 
создании которых использованы принты на базе 
живописи великого авангардиста Павла Фило-
нова (в «Оранго») или фрагменты тканей 30-х 
годов с изображением достижений советской 
республики — тракторов, танков, самолетов (в 
«Условно убитом»), удачно применены в спектакле 
художником-постановщиком Андреем Войтенко 
и художником по костюмам Татьяной Ногиновой. 
Такая захватывающая игра в раннесоветский 
авангард, кажется, должна была привлечь вни-
мание театральных экспертов прежде всего. Но 
увы... Эти работы никак не были отмечены в соот-
ветствующих золотомасочных номинациях.

Павел ЯЩЕНКОВ.

ОПЕРА-БАЛЕТ ПРО ОБЕЗЬЯНУ-ЧЕЛОВЕКА
«МК» раскрывает секреты неизвестного Шостаковича
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ФЕНОМЕН

Мы с мужем живем в большой квартире. И 
все здесь новое, современное, и все здесь есть. 
Джакузи даже вон похрюкивает, выпуская остатки 
воды. Одного нет. Документа собственника. И 
не будет, потому что мы ее снимаем. Большую, 
современную и чужую.

О покупке собственной иногда задумыва-
лись, но в зоне внимания, как правило, были 
другие города и даже страны. Почему? А потому 
что знаете, где проще, чем в Москве, купить 
квартиру? Везде. Ну, практически. На Сен-Барте, 
конечно, проблематичнее. Но нам сен-барты ни 
к чему. На дружелюбном теплом Кипре, — рас-
суждали мы года два назад, — взять квартиру 
вполне по силам. Да, с гражданством придется 
похлопотать. А куда спешить? 

Но все меняется, когда приходят они. Дети. 
Все твои прежние романтические фантазии на-
девают поводок и покорно отдают его в руки 
ответственности:

Постепенно мысли об ипотеке перестали 
казаться такими уж жуткими. Я решила «просто 
разузнать». Что делает нормальный русский 
человек, начиная любое дело? Правильно, рас-
спрашивает окружающих. 

Благо в моем случае есть где разгуляться. 
Почти половина из моих знакомых тесными узами 
и на долгие лета связана с жилищным займом. 

Историй много, хороших и разных. И квартир 
тоже: «однушки-двушки-трешки», даже заго-
родные дома берут. И не боятся же. Аргумент в 
основном один:

— Зачем платить за съемную, если можно 
столько же, но за свою. 

Оно понятно. Но будь все так просто и до-
ступно каждому, кто имеет возможность сни-
мать квартиру, жилось бы по-прежнему столь 
же весело и вольготно арендодателям? Нет. А 
ведь живется же.

Я решила не прыгать в омут с головой и ра-
зобраться во всех нюансах самостоятельно.

Начнем с хорошего. Кто ищет, тот найдет. 
Я искала подтверждения, что ипотека — это не-
обязательно висящий над тобой дамоклов меч, 
а вполне себе надежное предприятие.

И вот вам пожалуйста.

История Инны, которая 
выплатила ипотеку за год
Сумма была взята сравнительно небольшая 

— 1 млн. Но что крупному банку «немного», для 
молодой девушки, планирующей в одиночку 
выплачивать ипотеку, — целое состояние.

Ставка по кредиту в банке 13%, однако с 
учетом страховки и прочих нюансов в итоге она 
фактически выросла до 15,48%.

— Мне очень повезло, я взяла кредит с диф-
ференцированным платежом, а не аннуитетным. 
То есть с каждым ежемесячным платежом по кре-
диту половина суммы уходила на погашение про-
центов по кредиту и половина — на гашение тела 
кредита. Рекомендую всем, очень выгодно!

Ежемесячный платеж Инны, взявшей кредит 

на 7 лет, составлял чуть больше 20 тыс. рублей. 
Половина суммы шла на гашение процентов по 
кредиту и половина, то есть около 10 тыс. рублей 
(плюс минус пару тысяч), шла на тело кредита. И 
она приняла решение делать досрочку, то есть 
платить больше, чем предполагает платеж. Вы-
года налицо: платишь 50 000, из которых 10 тыс. 
идет на погашение процентов и 40 тыс. — на тело 
кредита. Экономия в 40 тыс. рублей — совсем 
не плохо. Сокращался срок выплаты кредита, и 
сумма процентов стремительно худела.

— Наверное, банк на меня очень обиделся, 
— смеется девушка. — Благодаря такой схеме 
я за год закрыла весь кредит и выплатила «ог-
ромные» проценты банку. Изначально я должна 
была заплатить около 445 тыс. рублей за 7 лет 
пользования кредитом. То есть 1,5 суммы кре-
дита. В итоге благодаря дифференцируемому 
платежу и досрочной выплате я отдала банку 
всего лишь 84 тыс. рублей.

История позитивная, но, как и упомянутая 
выше квартира, чужая. А чтоб понять, с чего на-
чать свою, нужны специалисты. 

У Инны, к слову, высокая белая зарплата, и 
любой банк встретит ее нежными объятиями. А 
если ты фрилансер? Деньги есть, а документа, 
который бы это подтверждал, нет? И как пра-
вильно выбирать? А другие что берут? Интернет 
не смог мне достойно ответить на весь шквал 
вопросов, пришлось вставать со стула и идти 
к знатокам.

Советы специалиста
Я не стала мелочиться и отправилась к ди-

ректору ипотечного отделения одной из круп-
ных инвестиционных компаний Константину 
Шибецкому.

— Константин, какие варианты у 

фрилансера, которому ни один банк не даст 
кредит, даже под залог невинной фрилан-
серовой души?

— Вариант один — сделать заемщиком кого-
то другого, то есть оформить кредит на другое 
лицо. Если он не имеет официальной работы, 
получить кредит на себя не сможет ни в одном 
банке. Если же он официально трудоустроен, но 
не может подтвердить доход, то возможность 
получить кредит у него все-таки есть. Существуют 
программы банков, согласно которым ипотеч-
ный кредит выдается по 2 документам. В них 
не анализируется доход заемщика, заемщик 
представляет декларацию о доходах, банк оцени-
вает место его работы и возможности заемщика 
зарабатывать достаточное количество средств, 
а после выдает кредит. Если же у заемщика нет 
никакого официального трудоустройства, то что 
бы он ни заявлял, кредит он не получит.

— А кто что берет обычно, есть в каждой 
возрастной категории свои приоритеты?

— Молодые люди чаще всего берут одно-
комнатные квартиры, максимум двухкомнатные, 
семейные вообще не берут «однушки», поскольку 
рассчитывают на прибавление, поэтому эта кате-
гория ориентирована на двух- и трехкомнатные 
квартиры. Люди среднего возраста чаще инте-
ресуются многокомнатными квартирами.

При этом молодые люди чаще берут вто-
ричку по той причине, что имеют острую необ-
ходимость где-то проживать на сегодняшний 
день. Средний возраст больше ориентирован 
на новостройки, поскольку планируются более 
долгосрочные инвестиции в недвижимость и, как 
правило, проблем с жильем нет. Тем не менее в 
сделках на первичном рынке присутствуют все 
категории граждан.

— А у какой категории самые выгодные 
условия на ипотечном рынке?

— У той, которая получает официальный до-
ход. При этом эти люди работают в компании, кото-
рая обслуживается в том же банке, где планируется 

брать кредит. Обычно у банков есть специальные 
условия по ипотеке для так называемых зарплат-
ных клиентов. Банк полностью ведет компанию 
как юридическое лицо и оперирует заработными 
платами ее сотрудников, то есть контролирует 
полностью все финансовые потоки компании, и 
поэтому совершенно спокойно предоставляет 
специальные условия по кредитованию.

— Как грамотно рассчитать кредит?
— Самое главное, чтобы он не сильно об-

ременял бюджет семьи. Необходимо начинать 
расчеты с процентной ставки и размера ежеме-
сячных выплат по кредиту и понимать, что чем 
меньше процентная ставка, тем ниже размер еже-
месячного платежа. Заемщику нужно взвешивать 
и свои возможности, оценивать риски при потере 
работы или снижении заработной платы. 

В идеале, конечно, нужно иметь финансовый 
буфер, чтобы в сложной ситуации была возмож-
ность какое-то время продолжать погашение 
кредита. На мой взгляд, идеальные условия в 
части соотношения доходов и размеров выплат 
по кредиту: максимум 30% от заработной платы 
должно уходить на погашение долга. Все что 
больше — может существенно ухудшить качество 
жизни заемщика и его семьи. 

Важный нюанс — страховка. Нужно пони-
мать, что банк все равно заложит свои риски 
(страхование) в кредит, только в более высокий 
процент, поэтому выгоднее взять ипотеку под 
более низкий процент со страховкой. В качестве 
примера: ставка по кредиту со страхованием 
составит 11%, без страхования — 14%, тогда как 
само по себе страхование варьируется где-то 
на уровне 1,5%.

Юрист предупреждает
Хорошо, как взять и что именно, уже понят-

нее. Но хотелось бы уверенности, что с точки зре-
ния закона я все делаю правильно, никто меня не 
подставит и не заманит обманом в пожизненную 
кабалу. И, конечно же, по-прежнему актуальны 
вопросы, связанные с фрилансерами.

— Конечно, банк, выдавая кредит, должен 
понимать, как вы будете его возвращать, — рас-
сказывает генеральный директор одной из юри-
дических компаний Василий Неделько. 

— Есть ли у вас доходы? Иметь официальный 
доход — значит, упростить получение кредита в 
банке, — отвечает собеседник «МК». — Работать 
на фрилансе — не значит работать нелегально. 
Для желающих оставаться в рамках закона и 
обеспечить легальность заработков есть 2 ос-
новных пути.

Вариант 1
Заключать с работодателями договоры под-

ряда на выполнение конкретных работ. В этом 
случае работодатель выступает налоговым аген-
том и будет обязан при выплате вознаграждения 
удерживать налоги и перечислять их в бюджет.

Вариант 2
Зарегистрироваться в качестве индиви-

дуального предпринимателя (ИП) без образо-
вания юридического лица, заключать все те же 
договоры подряда и самостоятельно уплачивать 
налоги.

Если предприниматель будет использовать 
упрощенную систему налогообложения, размер 
налогов составит 6% от дохода или 15% от дохо-
дов, уменьшенных на величину расходов.

На мой взгляд, вариант ИП на упрощенке 
более предпочтительный и с точки зрения офор-
мления простоты отношений с работодателем, и 
с точки зрения минимизации налогов.

— Насколько разумно и безопасно брать 
кредит на кого-то другого, кому банк окажет 
доверие?

— Для того, кто фактически берет кредит, 
это разумно и безопасно. Для того, кто полу-
чает в банке кредит для кого-то другого, — это 
безумие.

К нам часто обращаются клиенты, которые 
взяли кредит для кого-то или дали поручительс-
тво. Этот кто-то говорит: «Извини, у меня сейчас 
нет денег. Ты сам как-то разберись с банком, а 
потом я отдам». В результате банк при помощи 
судов и коллекторов получает свои деньги у офи-
циального заемщика, а пострадавший остается 
один на один с тем, для кого он брал кредит. Так 
как у последнего официального дохода нет, то и 
брать с него нечего.

— Что ожидает тех, кто по какой-то при-
чине не сможет продолжать выплачивать 
ипотеку? Просто отбирают взятую в долг 
квартиру или что-то еще? 

— Ситуации бывают разные. Если остав-
шийся долг перед банком больше, чем стоимость 
квартиры, за которую она будет реализована на 
торгах, заемщик останется без квартиры и еще 
будет должен банку.

К сожалению, это очень распространенная 
ситуация. Человек должен банку $110 тыс., а его 
квартира стоит максимум $50 тыс. Если заемщик 
просто перестанет платить, банк отберет квар-
тиру, продаст ее с торгов — и заемщик должен 
будет еще выплатить разницу, в данном случае 
— $60 тыс.

Единственный вариант — объявить себя 
банкротом. В этом случае заемщик лишится 
квартиры, зато сумму, которую он ежемесячно 
платил банку, сможет тратить на аренду достой-
ного жилья и еще откладывать на будущее.

Надежда ПОДКОЛЗИНА.

«Касьян на что  
ни взглянет — все вянет»
То, что полный оборот Земли вокруг Солнца 

составляет не ровно 365 дней, а 365 суток, 6 
часов, 9 минут и 9,76 секунды, впервые заметил 
египетский фараон Птолемей III. Если бы чело-
вечество не обратило внимания на эту разницу, 
календарный год за многие столетия мог бы за-
метно сдвинуться и перестал бы соответствовать 
солнечному. Но тут с революционным приказом 
выступил римский император Гай Юлий Цезарь, 
который приказал удлинять каждый четвертый 
год — високосный — ровно на одни сутки. 

Особый, «лишний» день был взят на заметку. 
В ряде европейских стран, например, женщина 
в этот день могла, не опасаясь косых взглядов 
и кривотолков, сделать предложение о браке 
мужчине. А в Шотландии, если мужчина при этом 
отказывал даме, должен был по закону заплатить 
штраф в 100 фунтов.

Католики 29 февраля отмечают День святого 
Освальда. Он считается праздником, посвящен-
ным любви. 

В России эта дата — Касьянов день. Соглас-
но легенде, Бог лишил святого Касьяна ежегод-
ных именин за недоброжелательность к людям. 
У восточных славян этот день считался одним из 
самых опасных и демонических. Наши предки 
говорили: «Касьян на траву взглянет — трава 
вянет, на скот — скот дохнет, на дерево — дерево 
сохнет», «Худ приплод на Касьянов год», «Касьян 
все косой косит».

Все работы люди старались завершить до 
29 февраля. Считалось, что солнце в этот день 
— это глаз Касьяна. Наши предки старались не 
выходить из избы, дабы Касьян, посмотрев своим 
глазом, не отнял у них достаток и здоровье. 

Високосный год у русских также считался 
опасным годом. По поверьям, в этот год все 
«уродливо и неспоро». Женщины чаще, чем 
обычно, умирают от родов, а мужики от запоя. 
У коров может пропасть молоко, домашний скот 
останется без приплода, а брак, заключенный в 
этот год, будет неудачным. 

И ныне большинство людей совсем не рады 
лишнему дню в году, потому что считают, что 
високосный год приносит одни несчастья.

Опасения не напрасны. История хранит вос-
поминания о масштабных трагических событиях, 
которые произошли именно в високосные годы. 
В 1204 году крестоносцы разграбили Констан-
тинополь. В 1400 и 1448 годах чума нещадно 
косила население средневековой Европы. В 
1556 и 1976 годах в результате разрушительных 
землетрясений в Китае погибли более миллиона 
человек. В 1896 году цунами унесло в Японии 
более 27 тысяч человеческих жизней. В 1908 году 
взорвался Тунгусский метеорит. В 1912 году зато-
нул «Титаник». В 1952 году был произведен взрыв 
первой американской водородной бомбы. В 1988 
году произошло страшнейшее, опустошительное 
землетрясение в армянских городах Спитак и 
Ленинакан. В том же 1988-м случился погром в 
Сумгаите, ставший поводом к противостоянию 
армян и азербайджанцев в Нагорном Карабахе. 
В 1992-м было объявлено о введении свободных 
цен и «шоковой терапии», в течение одного года 

цены на продовольственные товары выросли 
в 36 раз. По итогам года инфляция составила 
2600%, а уровень смертности увеличился бо-
лее чем на 30%. В 2000 году случился пожар 
на Останкинской телебашне, затонула атомная 
подводная лодка «Курск». В 2004-м произошел 
теракт в московском метро и обрушилась крыша 
«Трансвааль-парка»…

— А сколько трагических событий произошло 
не в високосный год? Взять ту же Первую ми-
ровую войну, ее начало пришлось на 1914 год. 
Великая Отечественная война началась в 1941-м, 
— говорит историк Алексей Гребнев. — Атомная 
бомбардировка Хиросимы и Нагасаки произошла 
в 1945-м. Космический корабль «Челленджер» 
взорвался на 73-й секунде полета в 1986-м, что 
привело к гибели всех семерых членов экипажа. 
В том же году случилась чернобыльская катастро-
фа… Все эти события произошли не в високосные 
годы. Войны, стихийные бедствия, техногенные 
катастрофы происходят стихийно и «не подстра-
иваются» под лишний день в календаре.

«Дни рождения  
в високосном году надо 
отмечать на день раньше»
— Существует ли некая магия чисел? И 

почему високосный год считается небла-
гоприятным? — интересуюсь я у астролога 
Александра Зараева. 

— В високосный год сдвигается календар-
ный ритм для многих знаков зодиака, — говорит 
Александр Викторович. — По-хорошему дни рож-
дения в високосном году надо отмечать на день 
раньше. Старый календарный цикл обновляется и 
работает по-другому. Именно из-за этого многие 
считают високосный год несчастливым. 

2016 високосный год совпал с годом Обезь-
яны, когда традиционно бывает много перемен, 
связанных с политикой, с общественными отно-
шениями, с творчеством, бизнесом. Сразу же хочу 
обратить внимание на 9 марта, когда пройдет 
солнечное затмение. Период от 9 до 23 марта 
надо пройти как «по тонкому льду», чтобы 
весь високосный год не был, так сказать, 
«рваным».

Чтобы исключить «мартышкин труд», 
нужно подумать, как застраховаться от 
случайностей. Вы, как обезьяна, можете 
засунуть руку в кувшин с орехами, а вы-
тащить ее оттуда не сможете. В этом году 
вас поджидает много ловушек.

Сам день 29 февраля — не такой 
уж страшный, за исключением вечера. 
Во второй половине дня Луна будет в 
созвездии Скорпиона, а Скорпион — это 
знак, который требует очень вниматель-
ного отношения к противоположному 
полу. В это время бывает очень сильная 
подсознательная, бесконтрольная ре-
акция. Поэтому не лишне вспомнить 
пословицы: «Слово не воробей, вы-
летит — не поймаешь», «Молчание 

— золото». 29 февраля нужно быть 
очень сдержанными с любыми людь-
ми, с родственниками, сослуживцами 
и так далее. 

Согласен с астрологом и нуме-
ролог Вячеслав Дениченко:

— 29.02.2016. Сложив эти числа, 
можно понять, что в этот день нужно 
быть особенно осторожными. Это — 
неблагоприятный день для путешес-
твий, переездов, а также всех дел, 
которые касаются долгосрочного 
планирования. В этот день катего-
рически нельзя спешить, все нужно 
делать последовательно, руководс-
твуясь пословицей «семь раз отмерь, 
один раз отрежь». Этот день будет 
хорош для людей, которые находятся 
на своих местах, но и им придется 
применить мудрость. Для Владимира 
Путина, например, 29 февраля будет 
днем противостояния и борьбы. «На 
коне» в этот день будут дипломаты, 
юристы, у которых возрастает шанс 
выиграть дело в суде. Для мошенни-
ков 29 февраля может стать черным 
днем, большая вероятность, что им 

воздастся по заслугам. 

«Все значимые события  
в моей жизни 
происходили именно  
в високосном году»
По статистике, на земле около четырех мил-

лионов людей, родившихся 29 февраля. Их судьба 
трактовалась нашими предками неоднозначно. 
Одни верили, что человека, рожденного в висо-
косный год, ожидает много потерь и страданий. 
Другие, наоборот, считали их «избранными» и 
верили, что таким людям уготована особая судь-
ба. Вероятность родиться 29 февраля равна 
1:1461.

Так, в последний день зимы, в високосный 
год родился знаменитый итальянский компо-
зитор, автор оперы «Севильский цирюльник» 
Джоаккино Россини. 29 февраля появился на 
свет создатель первой подводной лодки для 
американского флота, а также серий подлодок 
для почти всех флотов мира Джон Филип Голланд. 
В этот день отмечали рождения автор трудов, 
заложивших основы биогеографии и антрополо-
гии, Карл Эрнст Бэр, а также создатель первой 
электрической счетной машины, один из основа-
телей IBM Герман Холлерит. Список талантливых 
людей можно продолжать бесконечно. Это и 
американская легенда джаза и свинга Гленн 
Миллер. И конструктор ракетно-космической 
техники Борис Евсеевич Черток. И генерал ар-
мии, председатель КГБ СССР в 1988–1991 годах 
Владимир Крючков. А также эстрадный певец, 

знаменитый баритон Юрий Богатиков, актрисы 
Алина Покровская и Ирина Купченко… 

Мы дозвонились до прославленной лыжни-
цы Раисы Петровны Сметаниной, которая тоже 
является «високосницей», 29 февраля в этом 
году ей исполнится 64 года. 

— А что о моем дне рождения писать? — 
удивилась титулованная спортсменка. — И во 
мне самой нет ничего особенного. 

Лыжница, принимавшая участие в пяти зим-
них Олимпиадах подряд, отличается большой 
скромностью. Раиса Петровна — из семьи по-
томственных оленеводов. Росла вместе с пятью 
братьями и сестрой. Лыжи в семье передавались 
по наследству. На первых республиканских сорев-
нованиях ей пришлось надеть огромные ботинки 
своего тренера. Но годы спустя благодаря именно 
Раисе Сметаниной во всем мире научились пра-
вильно произносить слово Сыктывкар. 

— Свою последнюю награду вы завоева-
ли на Играх в Альбервилле за несколько дней 
до своего 40-летия. Тогда говорили: «Сме-
танину годы не берут, у нее энергии больше, 
чем у 20–летних». Может, все дело как раз в 
вашей необычной дате рождения? Вы роди-
лись 29 февраля, в високосный год. 

— Какая разница — високосный год или не 
високосный. Он приходит и уходит. Все!

— Как будете отмечать день рождения 
в этом году?

— А что, его обязательно надо отмечать? Я 
вообще ничего не отмечаю, не люблю. 

Мы пообщались и с другими именинниками-
«високосниками», чтобы выяснить: редкий шанс 
— это невезение или все-таки удача?

Один из них — Дмитрий Мельников. Он ро-
дился 29 февраля 1980 года в Уфе, но вскоре 
семья переехала в Москву. По первому образо-
ванию Дмитрий лингвист-переводчик, по второму 
— актер. Работал в театре «Квартет И». О своем 
дне рождения вспоминает с улыбкой: 

— Я появился на свет в ночь на 29 февра-
ля, но врачи сказали маме: «Давайте запишем, 
что мальчик родился 28 февраля, пусть у него 
будет день рождения не раз в четыре года, а 
каждый год». Мама с медиками согласилась. В 
свидетельстве о рождении стоит дата 28 фев-
раля, в соцсетях же я ставлю свою истинную 
дату рождения — 29 февраля, и, когда год не 
високосный, администрация поздравляет меня 
дважды, сначала 28 февраля, а потом 1 марта. 
Друзьям и знакомым тоже удобно: кто не успел 
поздравить 28 февраля, видят напоминание и 
успевают это сделать 1 марта. 

Как признается Дмитрий, самые грандиоз-
ные празднования дня рождения у него прихо-
дятся на високосный год. 

— Это всегда выливается в масштабное 
мероприятие. Четыре года назад, например, у 
нас было веселое путешествие по московским 
заведениям. Сначала, надев фартуки, под руко-
водством итальянского шеф–повара мы готовили 
пиццы с различными начинками. Потом отпра-
вились петь в караоке. Это был подарок друга, 

надо сказать, что один из самых необычных. Там 
оказалась отличная фонотека. В плей–листе друг 
отыскал песни участников «Евровидения», кото-
рые не прошли в финал. Так как мы все поющие, 
это был настоящий сюрприз. Потом до утра мы 
бродили по набережной Москвы–реки, запускали 
в небо огненные шары. 

В этом високосном году мне исполнится 36 
лет. Будет антикризисный день рождения. Я ска-
зал друзьям: «Не нужно ни подарков, ни цветов. 
Приходите, кидайте ваши конверты с деньгами в 
специальную корзину. Будем веселиться!» 

Братьев-близнецов Анатолия и Семена Бон-
даревых, родившихся 29 февраля в 1988 году, в 
детстве называли «солнечными мальчиками». 
Они и теперь рыжеволосые и улыбчивые. Оба 
живут в Воскресенске. Анатолий, закончив тех-
нологический факультет Коломенского педаго-
гического института, работает в транспортной 
компании, которая перевозит щелочи и кислоты. 
Семен, став юристом, работает в администра-
ции города.

В том, что родились в «лишний» день в году, 
братья видят особый смысл.

— День 29 февраля в 1988 году пришелся 
на понедельник. Казалось бы, нам впору, как 
Миронов, петь: «Что они ни делают, не идут дела: 
видно, в понедельник их мама родила». Но это не 
про нас, — говорит Анатолий. — Многие считают 
високосный год несчастливым, но мы уверены, 
что именно он нейтрализовал «невезучесть» по-
недельника. Мы високосный год считаем своим 
годом. Нам всегда в этот год везло. И 2016-й 
— не исключение. Вот-вот исполнится то, о чем 
я долго мечтал. Поведать подробности пока не 
могу, чтобы не сглазить. 

В семье у Анатолия подрастает сын, у его 
брата Семена — дочь. Они живут в соседних 
домах, постоянно общаются. И, конечно, день 
рождения отмечают совместно. 

— Еще в детстве с братом решили, что было 
бы нечестно отмечать день рождения один раз 
в четыре года. Это же всегда праздник, подар-
ки, сюрпризы, — говорит Анатолий. — Поэтому 
праздновали его каждый год. Раньше вроде 
отмечать день рождения не принято, поэтому нас 
поздравляли 1 марта. А уж в високосный год у нас 
всегда праздник был, равносильный юбилею. И 
этот день всегда запоминался. Например, в один 
из «високосных» дней рождений мы на Валдае 
окунались в прорубь. 

В этом году братьям исполняется 28 лет. Ана-
толий и Семен хотели отметить день рождения на 
высоте, поехать в Коломну, прыгнуть с парашю-
том, но обстоятельства складываются так, что, 
скорее всего, планы придется поменять. 

И все же, когда же отмечать день рождения, 
если он приходится на 29 февраля, а год — не 
високосный?

Тому из «високосников», кто хочет получать 
торт и подарки каждый год, стоит обратить вни-
мание на систему, которую разработал немецкий 
профессор Хемме. По мнению ученого, все за-
висит от вашего часа рождения. Тот, кто родился 
в первые часы после полуночи, может отмечать 
день рождения 28 февраля. Тот, кто появился на 

свет в первой половине дня — от 6 утра до 12 
дня, может справлять день рождения первые 
два года 28 февраля, а третий год — 1 марта. 
Тому, кто появился на свет ближе к полуночи 1 
марта, лучше отмечать день рождения 1 марта. 
Кого акушерки приняли во второй половине 
дня — от 12 дня до 6 вечера, могут устраивать 
праздник первый год 28 февраля, а последую-
щие два года — 1 марта.

Как мы поняли, несмотря на дурную ре-
путацию високосного дня 29 февраля, люди, 
родившиеся в этот день, проживают довольно 
счастливую, разнообразную и благополучную 
жизнь. 

А нам следует радоваться возможности 
прожить раз в четыре года лишний день. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ИПОТЕКА БЕЗ ПОСРЕДНИКА
Как сэкономить на погашении 
жилищного кредита

В нынешнее время ипотечников просто жаль. Особенно 
валютных. В годы жирных цен на нефть их заманивали 
низкими процентами, а теперь им приходится платить 
втридорога. Пока компромисса между заемщиками, 
кредиторами и властями нет. Но есть «народные» 
способы, как взять кредит и не заплатить лишнего. 
Даже если работаешь неофициально, можно найти 
возможность заранее найти подводные камни, правильно 
рассчитать сумму займа и увидеть свет в конце тоннеля. 
Корреспонденты «МК» взвесили все за и против, испробовав 
на себе, как погасить кредит и не лишиться квартиры.

НОРМАЛЬНЫЕ ГЕРОИ

Святой Касьян — покровитель 
високосного года.
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ЛИШНЕГО ДНЯ

Раиса Сметанина не любит 
отмечать день рождения. Братья Бондаревы родились 29 февраля.
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 — Татьяна Алексеевна, можете ли вы 
представить идеальный мир, где люди 
вообще не воруют и где деньги из каз-
ны не утекают по чьей-то дурости или 
сумасбродству? 

— Я думаю, что такой мир в России пока не-
возможен. Или в нем не должно быть людей. 

 — А в другой стране? Скажем, в Англии 
или Швейцарии? 

— Человеку — где бы он ни жил — прису-
щи пороки. Это нужно принять как данность. 
Думаете, в Швейцарии другие люди? Такие 
же. И те, кто говорит, что в европейских стра-
нах сегодня коррупции нет, — лукавят. Да, 
в России она на более высоком уровне по 
сравнению с некоторыми государствами, но 
не на таком драматичном, как пытаются ино-
гда представить. 

 — Допустим. Но как ведут себя наши 
государевы мужи в сложный для страны 
период? На фоне экономической ситуации, 
санкций в министерствах и ведомствах во-
ровать стали меньше?

— Я не люблю термин «воровать». Тем более 
что речь идет в основном о неэффективном и 
нецелевом использовании средств (иногда с 
нарушением закона). В значительной степени 
это происходит не на уровне министерств, а 
на уровне подведомственных учреждений, до 
которых не доходят руки у этих министерств. В 
целом неэффективные траты бюджета с нару-
шением законодательства в 2015 году составили 
519 миллиардов рублей. В предыдущем — 524 
миллиарда. Так что существенных изменений, 
как видите, не произошло.

— В прошлом году арестовали губер-
натора Сахалинской области Александра 
Хорошавина и главу Коми Вячеслава Гайзе-
ра. Это произошло после проверок Счетной 
палаты?

— Нет. Проверки обоих регионов, конечно, 
были, но достаточно давно (еще при прошлом 
руководстве Счетной палаты). Кстати, в плане на 
этот год у нас мероприятия на Сахалине и в Коми 
тоже не стоят. В данном случае нет необходимости 
идти параллельно с правоохранителями или по их 
следам. Хотя наши интересы часто пересекаются 
— мы становимся инициаторами возбуждения 
уголовного дела или направляем дополнительные 
материалы к тем, что у следствия уже есть. 

— Можете привести пример, когда 
именно Счетная палата стала инициатором 
возбуждения уголовного дела? 

— Самое громкое дело прошлого года — 
космодром «Восточный». Изначально именно мы 
обратили на него внимание правоохранителей. 
И сейчас в этом деле появляются все новые 
и новые фигуранты, но уже, что называется, 
без нашей помощи. Но это не значит, что мы 
не отслеживаем ситуацию. Мы не перестали 
осуществлять мониторинг за строительством 
космодрома, и у нас в 2016 году запланированы 
соответствующие контрольные мероприятия. 
Так что каждый рубль, потраченный на «Вос-
точный», у нас на виду.

В 2015 году СП направила непосредственно 
в следственные органы 36 материалов. Из них 
по 10 были возбуждены новые уголовные дела, 
по 6 — приобщены к уже существующим, по 7 — 
отказано, а по остальным идут процессуальные 
проверки. 

В генпрокуратуру мы направили 74 мате-
риала. Из них 49 направлены в следственные 
органы. По 10 из них Следственным комитетом 
уже возбуждены уголовные дела, по 21 идут 
доследственные проверки.

— Что вы испытываете, когда слышите 
об арестах губернаторов, мэров, глав депар-
таментов? Мысленно потираете руки?

— Я никогда не злорадствую. Мне искренне 
жалко, что люди не поняли своего предназна-
чения. Для меня вообще противоестественно, 
когда «зарабатывают» на государственных ре-
сурсах. По сути, деньги, которые оседают в 
карманах нечестных чиновников, отнимаются 
прямо у населения (эти средства могли пойти 
на образование, здравоохранение и т.д.). Мне 
хочется надеяться, что мы придем к тому, что 
это будут все-таки единичные случаи.

— По вашим наблюдениям, те, кто при-
шел во власть из низов, воруют больше, чем 
бывшие бизнесмены? 

— Исследования такого никто не прово-
дил. Я думаю, что все зависит от конкретного 
человека, от его корыстности, наглости.

— В Госдуму внесен законопроект, 
запрещающий заниматься бизнесом су-
пругам и детям чиновников (в том числе, 
кстати, аудиторов СП). Вы поддерживаете 
инициативу?

— По-моему, уже идет перебор таких ини-
циатив. Почему если один член семьи работа-
ет на государевой службе, то все остальные 
должны быть ущемлены в правах? Как будто 
мы заранее считаем их коррупционерами. Сей-
час в законе четко прописано все, что касается 
конфликта интересов, его разрешения. Сле-
дует совершенствовать этот механизм, что, 
несомненно, даст результаты. К тому же все 
мы заполняем декларации, которые публичны 
и прозрачны.

— В России сложилась странная ситуа-
ция, когда чиновники, против которых воз-
буждали уголовные дела по коррупции, сно-
ва оказывались на значимых должностях. 
Пример с бывшим министром обороны Сер-
дюковым в этом смысле показателен…

— Если не брать ваш пример (кстати, на-
сколько мне известно, Сердюков не является 

сейчас чиновником), я знаю только один факт, 
когда такое происходило. В свое время при-
влекался мой коллега из Министерства фи-
нансов Сергей Сторчак. Но там последовал 
оправдательный приговор. Именно поэтому 
Сторчак смог вернуться в строй. Сейчас за-
нимает должность замминистра финансов 
и, насколько я знаю, достаточно успешно 
трудится. 

«Мы основываем 
это государство, вовсе не 

имея 
в виду сделать как-то

особенно счастливым один 
из слоев его населения, 

но, наоборот, хотим 
сделать

таким все государство 
в целом».

Платон. «Государство»

— В каких сферах больше всего 
нарушений?

— На первом месте — строительство, на 
втором — закупки, на третьем — имущество.

 — Какие из злоупотреблений вас боль-
ше всего поразили своей наглостью или 
хитростью?

— Знаете, все настолько одинаково и похо-
же, что уже неудивительно. Сорванные сроки, как 
следствие — удлинение сроков строительства, 
удорожание стоимости объектов, завышенная 
начальная цена при закупках....

Но у нас вызывают вопросы такие примеры: 
почему при нормировании закупок служебный 
стол руководителя в Россотрудничестве стоит 
10 тысяч рублей, а руководителя в Росалко-
гольрегулировании 200 тысяч? Пока ответа 
никто не дал. Или зачем ОАО «Росгеология» 
приобрела «Мерседес Бенц» S500 4 MATIC со 
всеми элементами эксклюзива и комфорта за 
7,9 млн рублей?

Но мы сейчас не концентрируемся на та-
ких моментах. То есть если видим, то, конечно, 
указываем на них. А так проверки 2015 года 
мы переориентировали на мероприятия, если 
можно так сказать, глобального плана — когда 
изучается проблема, и при ее изучении вы-
являются пробелы в действующем законода-
тельстве и нарушения. Плюс мы бросили силы 
на мониторинг и оценку мероприятий анти-
кризисного плана.

— Верно, что СП выявила повсеместные 
нарушения при строительстве жилья за счет 
бюджета? Что большинство новостроек — 
некачественные? С чем это связано? Будет 
ли кто-то наказан?

— Проверка программы по переселению из 
ветхого и аварийного жилья завершится в марте 
2016 года, пока есть только промежуточные ито-
ги. Речь идет об 11,4 млн кв. м, которые признаны 
аварийными на 1 января 2012 года и которые 
нужно расселить к 1 сентября 2017 года. 

Наши специалисты сами выезжали в Забай-
кальский край и Республику Карелия — самые 
отстающие в этом плане регионы. Переселение 
там по состоянию на 1 января 2016 года осу-
ществлено на 3,6 и 2,4% соответственно. Причин 
много — не разработана проектно-сметная до-
кументация, не выделены участки земли, низкий 
уровень организационной работы в основном 
на уровне муниципальных образований и, к со-
жалению, есть элементы коррупции. Последний 
пример: в Забайкальском крае администрация 
Новочарского городского поселения выплатила 
подрядчику аванс в размере 66,3 млн рублей, 
или 80% цены контракта, на приобретение жилых 
помещений путем участия в долевом строитель-
стве. Подрядчик обязательства не исполнил 
(актами закрыто только 12% работ), деньги не 
вернул. В отношении главы возбуждено уго-
ловное дело. По трем контрактам в Карелии 
на общую сумму 977 млн рублей работы в срок 
не выполнены. 

Ну а что стало с руководством Республики 
Карелия и Забайкальского края — мы с вами 
отлично знаем. 

На сегодняшний день осталось расселить 6 
млн кв. м. Это достаточно много. Есть пробелы 
в законодательстве — те подрядчики, которые 
выигрывают контракты, не всегда обладают 
надлежащей квалификацией, а также всем не-
обходимым, чтобы эти работы осуществлять. 
Отсюда плохое качество нового жилья, нару-
шенные сроки его сдачи. 

 — Просроченная за-
долженность по заработной 
плате, по вашим данным, на 1 декабря 
2015 г. составила 3,9 млрд руб. и за год 
увеличилась почти в 2 раза. Виной всему 
санкции?

— Данные не наши — Росстата, на 1 фев-
раля 2016 года, к сожалению, говорят, что за-
долженность возросла до 4,3 млрд (в том числе 
обусловленная нехваткой собственных средств 
— 3,5 млрд). Но причиной тому не санкции. Это 
обусловлено общей экономической ситуаци-
ей, недостатком ресурсов предприятий, их 
банкротством. 

Напомню, что у нас до 2013 года задолжен-
ность по зарплате все время снижалась и до-
стигла 1,6 миллиарда. Потом она начала расти, 
в общем объеме накопленной задолженности 
1 млрд рублей — это долг предыдущих лет. 

Кстати, с этим же связан рост безработи-
цы. На 1 февраля 2016 года ее уровень составил 
5,8% экономически активного населения, или 
4,4 миллиона человек. Рост задолженности по 
зарплатам и безработица — это одна из тем 
будущего антикризисного плана правительства 
(он предполагает, в частности, субсидирование 
промышленных предприятий и иные меры, по-
хожие на те, что мы осуществляли в 2008–2009 
годах, когда был кризис). 

 — Началось судебное разбирательство 
над директором калининградского водо-
канала, который не выполнял предписания 
СП по очистным сооружениям. Это первая 
ласточка? Вы намерены отныне жестко 
наказывать тех, кто игнорирует решения 
Счетной палаты?

— Это не «первая ласточка». В общей 
сложности мы оштрафовали за нарушение 
законодательства в прошлом году на 975 тысяч 
рублей. В соответствии с законодательством, 
если не выполняются предписания СП, то на 
ответственное должностное лицо налагается 
административный штраф (через суд). В слу-
чае с Калининградом получилось именно так. 
Судебное разбирательство уже закончено, 
одного из двух должностных лиц оштрафовали 
на 20 тысяч. Жесткий контроль с нашей сто-
роны привел к тому, что 31 декабря 2015 года 
очистные сооружения все-таки были введены 
в эксплуатацию (до этого в течение ряда лет 
работы велись крайне медленно, с серьезным 
отставанием от графика).

 — А если бы этого не произошло? Как 
еще может воздействовать сегодня Счет-
ная палата? 

— Если предписание по устранению на-
рушений не исполняется в сроки, то коллегия 
Счетной палаты также имеет право выйти с 
представлением в Госдуму о прекращении 
всех форм финансирования того или иного 
ведомства. Правда, этой нормой мы еще ни 
разу не пользовались.

 — Возвращаясь к штрафам. Все-таки 
20 тысяч не так много для тех чиновников, 
которые вредят населению.

— Мы думали об этом. Сейчас в Госдуме 
рассматривается новая редакция Кодекса об 
административных правонарушениях, воз-
можно, мы предложим рассмотреть этот во-
прос там. 

 — Вы согласны с патриархом Кирил-
лом, который сказал: «Если бы санкций не 

наступило, то нужно было бы обязательно их 
выдумать, потому что, к сожалению, без шо-
ковой терапии мы иногда не умеем работать 
так, как нам необходимо».

— Это всего лишь суждение. На самом 
деле у нас достаточно трудолюбивый народ. 
А санкции — это стресс, и он, к сожалению, не 
единственный, который мы сегодня пережива-
ем. Достаточно драматичное падение цены на 
нефть, ослабление рубля — они тоже оказали 
влияние на то, чтобы мы переориентировались 
на поддержку отраслей, создающих добавлен-
ную стоимость, и перестали быть столь сильно 
зависимы от нефти и газа. 

 Но такие меры не дают сиюминутного эф-
фекта. Единственная сфера, которая показала 
прирост в 2015 году, — это сельское хозяйство. 
На полках по сравнению с 2014 годом возросло 
количество отечественных продуктов. 

— Вообще насколько, на ваш взгляд, 
ухудшился уровень жизни россиян после 
введения санкций? По вашим прогнозам, 
новый год будет еще большим испытани-
ем для россиян в плане повышения цен и 
снижения уровня жизни?

— 2015 год был для нас сложным. Мы 
(я говорю о населении) серьезно «подъели» 
собственные запасы. Упали реальные доходы 
россиян на 4%. В то время как в 2014-м это было 
0,7%. Реальные зарплаты упали на 9,5%. А если 
мы вспомним кризис 2008 года, то там ведь и 
реальные доходы и зарплаты росли. 

Изменилась структура потребления на-
селения. В 2014 году 57,4% доходов занимала 
покупка товаров, теперь перевес в сторону про-
довольствия. Люди стали экономить с учетом 
роста цен и снижения уровня доходов. Если 
говорить о 2016 годе, то очень многое зависит 
от эффективности тех мер, которые мы будем 
принимать по развитию экономики и сдержи-
ванию инфляции. Уже сейчас очевидно, что те 
параметры инфляции, что были заложены на 
этот год — 6,4%, — не сбудутся. Мы получим 
более высокие показатели. 

Но пока делать выводы преждевременно, 
нам нужно дождаться итогов первого квартала. 
И тогда можно будет подготовить корректные 
поправки в закон о бюджете 2016 года, опреде-
литься по поддержке отраслей экономики и 
населения — индексации пенсий и социальных 
пособий. Но в целом, мне кажется, 2016 год 
будет чем-то похож на 2015-й.

— Какие все-таки изменения по бюд-
жету ожидаются?

— Мы все пришли к пониманию, что не 
нужно делать так, как в 2015 году, когда спе-
шили резко править закон о бюджете. В те-
чение одного года по одной и той же строчке 
то увеличивали, то уменьшали, то снова уве-
личивали и снова уменьшали. Любопытные 
были картинки. Хуже то, что в конце концов 
эти средства оказались не использованы. Не 
будем повторять этих ошибок, дождемся окон-
чательных итогов 2015 года, которые станут 
основой для нового прогноза и корректировки 
бюджета 2016 года. 

— А что если в этих сложных усло-
в и я х м о н о п о л и з и р о в а т ь к а к и е-т о 
производства?

— Не думаю, что это хорошая идея. 
Но стоит навести порядок с упла-

той таможенных пошлин 
и акцизов на ал-

коголь. Такая 
работа сейчас 

ведется Мин-
фином и прави-

тельством. Это 
даст существен-

ный рост доходов 
в бюджет. Мы тоже 

вовлечены в эту ра-
боту. В частности, 

пытаемся оценить, ка-
кие нарушения в сфе-

ре оборота алкоголя на 
сегодняшний день есть 

и какой объем доходов 
мы теряем. 

«В государстве 
заключены 

два враждебных 
между собой мира: 

один — бедняков, 
другой— богачей».

 Платон. 
«Государство»

— Анатолий Чубайс, гендиректор «Роснано», 
сказал: «У нас очень много денег. Просто совсем 
много. У нас есть вторая премия помимо первой». 
Верно ли, что эта цитата и послужила поводом 
к проверке со стороны Счетной палаты? 

— Абсолютно неверно. Есть поручение 
Государственной думы, данное нам при приня-
тии бюджета 2015 года, о проверке «Роснано». 
Это было связано с предоставлением гаран-
тий «Роснано» в соответствии с программой 
государственных заимствований. Сейчас мы 
завершаем эту проверку. Через месяц подве-
дем итоги. Поскольку группа инспекторов на-
ходилась на проверке как раз в то время, когда 
Анатолий Борисович сделал это заявление, то 
тема «много денег» тоже попала в спектр нашего 
внимания. И мы озвучим, что стало причиной 
такого заявления. 

— Вообще нет ли у вас ощущения, что в 
то время, когда одни сводят концы с конца-
ми, другие живут не по средствам? 

— Что касается ощущения неравенства, оно 
есть. Но важнее даже другое ощущение. Слож-
ности, которые начались с введением санкций 
против России, затем падением цены на нефть, 
ослаблением рубля, ухудшением макроэконо-
мических показателей в других странах, должны 
были сподвигнуть всех нас к более рациональ-
ному использованию ресурсов. 2015 год с точки 
зрения более эффективного использования 
бюджетных ресурсов был в этом смысле поте-
рян. Очень надеюсь, что 2016-й таким не будет. 

“Московский коМсоМолец”   
29 февраля 2016 года 
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С 29 февраля по будням в 14.00 на  НТВ 
— новая программа «Место встречи». Ее веду-
щими станут любимые зрителями Ольга Белова 
и Андрей Норкин, давно и хорошо известные 
по новостным выпускам и остросоциальным 
ток-шоу НТВ.

Каждый день вместе с гостями студии они 
в прямом эфире станут обсуждать наиболее 
важные и актуальные темы, которые подбра-
сывает сама жизнь. Все, что живо интересу-
ет общественность, может стать поводом для 

дискуссии и жарких споров. Белова и Норкин 
не просто подробно расскажут о важных собы-
тиях, но и постараются выяснить их причины, 
попытаются разобраться в том, что стоит за тем 
или иным явлением в стране и мире. А помогут 
им в этом известные политики, общественные 
деятели, журналисты, знаменитые артисты, а 
также простые люди со своими жизненными 
историями.

«Со своим соведущим Андреем Норкиным 
я знакома с 2000 года, — рассказывает Ольга 
Белова. — Однако наши творческие пути разо-
шлись, и мы не работали в одной программе 
целых пятнадцать лет. Но недаром говорят: место 
встречи изменить нельзя. А у нас, у энтэвэш-
ников, есть еще одна поговорка: один раз НТВ 
— всегда НТВ!».

Впрочем, ждать от Ольги Беловой и Андрея 
Норкина полного согласия во взглядах не стоит. 
Несмотря на то что они напарники, ведущие мо-
гут стать и оппонентами. Как известно, женская 
и мужская точки зрения часто не совпадают, 
и у Ольги и Андрея также может быть прямо 
противоположное отношение к тому или иному 
обсуждаемому вопросу. Тем интереснее будет 
наблюдать за дискуссией. И получить для себя 
ответы на животрепещущие вопросы. Ведь девиз 
программы: «Место встречи» — место, где все 
становится ясно!

Приходите на «Место встречи» каждый 
будний день в 14:00 на НТВ. 

Юлия МАЛИНИНА.

ТВ

ВСЕ СТАНЕТ ЯСНО!
Ольга Белова и Андрей Норкин 
назначили «Место встречи»
Сегодня на НТВ — премьерный выпуск 
ежедневного дневного общественно-
политического проекта, в котором 
будут обсуждаться самые актуальные 
и волнующие каждого из нас темы.

Минфин принял решение (с нашим участием) по 
поводу более строгого контроля за расходованием 
средств. Премьер-министр провел жесткое со-
вещание с участием руководителей корпораций. 
По-крупному есть два типа неэффективного ис-
пользования бюджетных ресурсов. 

Самый распространенный тип неэффектив-
ного использования средств — их размещение на 
банковских депозитах. Из последних наших прове-
рок могу привести в пример использование средств 
ФНБ на финансирование Центральной кольцевой 
автомобильной дороги. «Автодору» было выделено 
21,7 млрд рублей. Средства длительное время не 
использовались и находились на отдельном счете 
в Газпромбанке. Доход «Автодора» от этого раз-
мещения составил 1,2 млрд рублей. Но если эти 
средства еще могут быть вложены в строительство 
ЦКАД, то авансирование подрядчиков на крупные 
суммы, которые также размещают деньги в бан-
ке и получают от этого доход, — потерянные для 
бюджета средства. По тому же методу ЦКАД «Ав-
тодор» перечислил ООО «Кольцевая магистраль» в 
качестве аванса более 11 млрд рублей, а по итогам 
2015 года принял работы на 119 млн рублей. До-
ход подрядчика за счет полученных процентов от 
размещения аванса в Газпромбанке составил 871 
млн рублей. 

Не менее распространенный способ: высо-
кое, до 100%, авансирование контрактов, не при-
водящее к росту объема выполненных работ, а 
приводящее к увеличению задолженности перед 
федеральным бюджетом. 

— А когда госкорпорации закатывают до-
рогие корпоративы в сегодняшних условиях, 
это нормально?

— Нет, это не нормально. Ситуация начала ме-
няться, но не так быстро, как должна бы. Осознание 
к нашим топ-менеджерам приходит медленно. В 
отношении госаппарата президент и премьер при-
няли уже много решений по сокращению и числен-
ности, и зарплат. А вот госкорпорации ускоренными 
темпами на это пока не пошли. 

— Часто вам приходится самой звонить 
кому-то из руководителей ведомств, органи-
заций и взывать к совести? 

— Взывать к совести совсем не означает, 
что она проснется. Я это делают нечасто, пото-
му что система работы Счетной палаты устроена 
по-другому: в основном общение публичное на 
коллегии Счетной палаты (куда приглашаются те, 
кого проверяли аудиторские направления).

— Были в прошлом году случаи, когда на 
вас выходили с просьбой приостановить про-
верку, не предавать огласке результаты?

— Были. Объекты проверки, понимая неиз-
бежность того, что нарушение будет вынесено на 
заседание коллегии, передано в правоохрани-
тельные структуры, предлагали ее засекретить, 
поставить ДСП. Они не хотели, чтобы это стало 
предметом для обсуждения в СМИ. Это для них 
самое неприятное, а уже потом все остальное, 
что из этого последует. Озвучивание на ваших 
страницах — это действительно то, чего они боятся 
больше всего. 

Но мы навстречу не шли и не засекречивали. 
Более того, даже то, что имеет гриф «для служеб-
ного пользования», мы стараемся частично делать 
публичным. 

Я очень рада, что не было ни одной попытки 
давить на аудиторов, угрожать им. 

 «Любят все, но мучаются не в равной мере. 
Есть такие, которые мучаются особенно.  

Их-то и называют любящими». 
Платон. «Государство» 

— Как вы считаете, мы живем сейчас в осо-
бенное время? Или все стандартно и ничего 
сверхинтересного не наблюдается?

— Мы живем в очень сложное время. Сейчас 
как раз проверяется способность и готовность 
многих из нас работать на совершенно другом 
уровне, как кризис-менеджеров. 

— А уровень духовности растет, по вашим 
наблюдениям?

— Мне кажется, да. Я не знаю, с чем это свя-
зано. Но точно не с экономическими явлениями. 
Наверное, просто мы стали этому больше уде-
лять внимания. Многое привели в порядок в умах 
и сердцах, стали развивать русскую культуру и 
искусство.

— Люди, с которыми вы в последнее время 
встречались, поражали вас скорее в хорошем 
смысле, чем в плохом? Коллеги о вас говорят, 
что вы умеете «сканировать» человека и по-
нимать, что он из себя представляет.

— Каждый умеет по-своему «сканировать» 
другого. (Смеется.) Мне просто в этой части вез-
ло всегда больше. И хороших людей я встречаю 
чаще, чем плохих. Друзей уже редко приобретают 
в таком зрелом возрасте, но мне и в этом смысле 
тоже везло. За последний год я познакомилась со 
многими, кто оказался близок по духу.

— Изменились ли ваши философия, миро-
восприятие в последнее время?

— В глобальном смысле нет. Я отношусь к 
типу людей, которые созидают, а не созерцают. И 
даже на этой работе, где, казалось бы, мало со-
зидания, стараюсь созидать. Мне здесь не было 
никогда сложно — это сфера, в которой я много 
лет проработала, но с «обратной» стороны. Меня 
поразило то, что происходит с этой «обратной» 
стороны. Я не предполагала, что мы имеем столько 
проблем с использованием бюджетных ресурсов, 
столько фактов нерачительного отношения к тем 
средствам, которые выделяются из бюджета. И 
насколько лучше мы могли бы жить, если бы то, 
что нам отдается в пользование для достиже-
ния соответствующих целей, было бы достигнуто 
в те сроки и с тем результатом, как изначально 
заявлялось.

Если ситуация и меняется, то она меняется 
крайне медленно.

— И как вы с этим осознанием не разо-
чаровались? Как у вас не опустились руки? 
Может, есть какое-то правило жизни, которое 
помогает смотреть на все философски?

— Все тот же принцип, которого я придер-
живалась всегда, — любить людей. Мне очень не 
нравится доставлять своими действиями какие-то 
неприятности. Но когда, к сожалению, этого не 
избежать, то нужно делать это корректно. Есть 
такая фраза: «Не суди проступок, пока не узнаешь 
его причины». Мне всегда хотелось бы воззвать к 
человеку, прежде чем делать выводы и принимать 
жесткие меры. Когда-то это получается, когда-то 
нет. Сейчас я стала более сдержанной в оценках. 
Если раньше я очень эмоционально относилась 
к тому, что, например, докладывают по итогам 
проверок на коллегии СП, то сейчас я более хо-
лодна. Отчасти это связано с тем, что многое 
повторяется. И если люди не вняли и не смогли 
исправить ситуацию за год и два, то это их выбор. 
К сожалению, неудачный, но он их. 

— Когда приходите домой, выключаете мо-
бильник, чтобы вам не звонили по работе?

— Нет, у меня нет такой привычки. И это с 
другим связано, а не с работой. Это связано с 
возрастом мамы, с близкими людьми, которые в 
любой момент могут позвонить, и важно, чтобы ты 
мог поговорить или оказать помощь. К сожалению, 
в моей жизни был случай, когда я отключила теле-
фон — и произошло несчастье…

— В прошлых наших интервью вы гово-
рили, что спите очень мало — по 4–5 часов. 
Сейчас появилось больше времени на сон?

— Нет, все так же. Хотя спать я очень 
люблю. 

— А как же поддерживать организм при 
постоянном недосыпе?

— Спортом каждый день занимаюсь по утрам 
по 1,5 часа. Выполняю комплекс и на тренаже-
рах, и просто силовые упражнения. Что бы ни 
случилось. 

— И даже если накануне был бокал 
вина?

— Сердце только чаще будет стучать. 
(Смеется.)

— Как вы, кстати, расслабляетесь?
— Иногда слушаю классическую музыку. С 

книгами трудно — я люблю философские вещи, ко-
торые заставляют думать, а они не расслабляют. 

А так, главное — я ни за что не буду смотреть 
телевизор и ни с кем разговаривать. Вообще ни 
с кем. 

— А как же кино, театр? Фильм «Выжив-
ший» смотрели? Как относитесь к тому, что 
главного героя предлагают метафорично рас-
сматривать как Россию?

— Это я люблю. В последний раз как раз смо-
трела фильм «Выживший». Я совершенно не со-
гласна с мнениями, в которых герой сравнивается 
с Россией. Какие только ярлыки нашей стране не 
прикрепляют сегодня. Это все игры. А жизнь — она 
показывает, что все не так уж драматично.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ПЕРСОНА

ГЕРОЙ ДИ КАПРИО
РОССИЯ — НЕ «ВЫЖИВШИЙ» 

Татьяна ГОЛИКОВА: 

«Если бы государство 
состояло из одних только 

хороших людей, все
бы, пожалуй, 

оспаривали друг у друга возможность  
устраниться от управления, как теперь 

оспаривают власть». 
Платон. «Государство»
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Специалисты Счетной палаты сами 
выезжали в Забайкалье и Карелию 
— наиболее проблемные регионы по 
ветхому жилью.

Самое громкое дело прошлого года, инициированное 
СП, — хищения на космодроме «Восточный».
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На страничке в соцсети Виктории 
Прасоловой теперь статус: «Я 
знаю, ты всегда будешь со мной». 
Так она попрощалась с супругом 

Романом Тилой, который официально еще чис-
лится пропавшим без вести. 

По словам женщины, о причинах трагедии 
выжившие шахтеры не станут говорить вслух, 
боятся потерять работу. 

Зато Виктории скрывать больше нечего.
— Возможно было избежать трагедии?
 — Конечно, возможно. Ребята ведь зна-

ли, какая обстановка в шахте. И о превышении 
нормы метана все были в курсе. Вечером, за 
день до трагедии, муж признался мне: «Викуш, 
мы работаем на грани жизни и смерти. У нас 
метан зашкаливает». А на следующий день он 
вышел на смену. Как оказалось, последнюю в 
его жизни.

— Горняки докладывали руководству о 
ситуации в шахте?

 — Конечно. Но руководство закрывало на 
это глаза. Ребята постоянно жаловались, демон-
стрировали начальникам показатели датчиков. 
Это длилось больше месяца. Понятно было, 
что рано или поздно рванет. Мой Ромка лично 
подходил к высокому руководству, твердил ему 
про метан. Коллеги Ромы его поддерживали, 
говорили, что ситуация небезопасная под зем-
лей. Начальство лишь отмахивалось. Шахтерам 
велели заклеивать датчики, класть их на землю, 
чем-то накрывать, чтобы не пищали. Так и при-
казывали: «Что хотите делайте с датчиками, но 
в шахту вы обязаны спуститься». 

 — Если сами шахтеры понимали, что си-
туация на грани, почему не увольнялись?

 — Из-за денег держались за работу. В 
Воркуте хорошо платят только шахтерам и 
военным. 

 — Выходит, никакая другая зарплата 
в Воркуте несопоставима с заработками 
шахтеров?

 — Даже сравнивать смешно. Судите сами. 
Если есть план, то шахтеры получали до 80 тысяч 
рублей. Без плана зарабатывали 30–50 тысяч. 
На других предприятиях больше 15–20 тысяч 
не платят. 

— По какому графику работали шахтеры 
«Северной»?

 — Мой Рома уходил в 9.30 утра, возвра-
щался в 9 вечера. И так каждый день. Иногда 
работал в ночные смены. Шахта не простаивала 
ни днем, ни ночью. 

 — Вы помните ваш последний разговор 
с Романом. Предчувствие беды было? 

 — Я все помню. Никаких предчувствий не 
было. Только накануне вечером он был немно-
го тревожным, вот когда рассказывал, в каких 
условиях работает. Но утром встал, собрался 
и спокойно ушел. 

— Вы не пытались отговорить мужа от 
опасной работы?

 — Все мы, когда читаем про происшествия, 
уверены: с нами такое точно не случится. Вот и 
я была уверена.

— Роман был верующим?
 — В церковь не ходил, но крестик всегда 

был при нем. Не снимал он его никогда. 
— Когда вы поняли, что шансов на спа-

сение супруга нет?
 — Коллеги Романа, которым удалось 

спастись сразу, сказали, что шансов выжить у 
остальных нет. Но все эти разговоры переда-
вали нам через друзей, знакомых. Спасшимся 
шахтерам закрыли рты, велели никому ниче-
го не рассказывать под угрозой увольнения. 
А через три дня после аварии, в воскресенье, 
к нам домой приехали представители шахты. 
Они прямо заявили, что надежды на спасение 
мужа у меня больше нет. Принесли огромный 
список документов, которые мне надо собрать, 
чтобы получить копеечку. Сами они бумажной 
волокитой заниматься не станут. 

— О каких суммах идет речь?
 — Родственникам погибших обещали вы-

платить от миллиона рублей до пяти, в зави-
симости от того, у кого сколько детей в семье 
осталось.

— У вас сколько детей?
 — У нас двое детей. Первый ребенок у меня 

от первого брака. С Ромой мы недавно пожени-
лись. Нашей малышке всего полгода. Ромка ведь 
совсем молодой был, ему 33 года. Он только жить 
начинал. Только счастье мы обрели. 

— Роман давно работал на шахте?
 — Почти четыре года. Он ведь никогда 

раньше не мечтал об этой профессии. Зани-
мался совсем другим делом. Но когда понял, что 
семью можно прокормить, только если будешь 
спускаться под землю, пошел на «Северную». 
Специально на шахтера он не обучался. Да там 
этого и не надо. Главное, чтобы здоровье было 
в норме.

 — Как я понимаю, шахта «Северная» 
считалась в Воркуте самой престижной, 
там были самые большие зарплаты, за ее 
состоянием следили, ремонтировали?

 — Ничего там никогда не чинили. Просто 
там добывали очень ценный уголь, потому шахта 
считалась самой крутой в городе. Добытый уголь 
отправляли на экспорт. Такого угля больше нет 
нигде в мире. Он отливает серебром, подходит 
для выплавки стали. 

— Есть шансы, что хотя бы тела погибших 
шахтеров достанут? 

 — Нам поступает информация, что нечего 
там уже доставать. Тела сгорели. Но тем не менее 
нам обещали, что в течение двух недель на шахте 
каким-то образом постараются ликвидировать 
пожар и его последствия, чтобы останки достать. 
Хоть чего-то похоронить.

— Ходят слухи, что шахту зальют...
 — Да, такие разговоры тоже ведутся. Но 

нам об этом не станут докладывать. Там неиз-
бежная ситуация, потушить пожар не удается. 
Но вы поймите, затопить такую шахту — значит, 
потерять огромные деньги. Думаю, начальство 
будет спасать шахту любыми силами, пока есть 
возможность. 

— Если затопят шахту, то и останки по-
гибших тоже не извлекут? 

 — Да. Затопить шахту — значит, похоро-
нить ее. В свое время так же у нас залили шахту 
«Центральная». Там тоже погибли люди. Никаких 
останков не достали. В тундре народ установил 
символическую братскую могилку. Поставили 
камень. Выбили на нем имена погибших шах-
теров. И все. 

— Вы теперь сидите и ждете, что же бу-
дет дальше?

 — Мне уже ждать нечего. Я сижу и думаю, 
как мне жить дальше. Собираюсь с силами. Сей-
час поеду на шахту, буду требовать, чтобы мне 
вернули личные вещи Ромы. 

— Что сейчас происходит около 
шахты?

 — После случившегося туда приезжали 
родственники тех шахтеров, о чьей судьбе еще не 
было известно. Для нас организовывали какие-то 
непонятные собрания, где толком ничего узнать 
было невозможно. Мы задавали вопросы, но нам 
никто ничего не отвечал, хотя мы уже все знали. 
Сейчас уже объявили: «На шахту можете не при-
езжать, собраний больше никаких не будет». 

«Когда муж уходил  
на работу, я никогда  
не была уверена,  
что он вернется»
Воркута — маленький город, куда не ло-

мятся туристы. Убитые дороги, обшарпанные 
дома. Тем не менее в городе везде висят плакаты 
с лозунгом: «Воркута — столица мира». Такая 
же надпись украшает сувенирную продукцию. 
Обойти город не спеша можно за полдня. Гра-
дообразующих предприятий, кроме шахт, нет. 
Больше половины мужского населения трудится 
в шахтах. По статистике, каждый четвертый 
шахтер имеет ту или иную группу инвалидности. 
Средняя продолжительность жизни мужчин — 
46 лет. 

 — Мой муж много лет работал на шахте 
«Северная», — рассказывает Ирина Кравцова. 
— Шахтерский труд всегда считался тяжелым и 
опасным. Воркутинский уголь самый взрывоо-
пасный. Воркута наполовину состоит из шах-
терских кладбищ. Зарплата супруга составляла 
50 тысяч рублей. Когда он уходил на работу, я 
никогда не была уверена, вернется он или нет. 
Боялась телефонного звонка, не спала ночами. 
Такой страх преследует всех жен шахтеров.

— На шахте «Северная» люди работали 
на износ. Это правда?

 — По закону люди на шахте должны ра-
ботать не более 6 часов. Затем шахту нужно 
проветривать от скопления газа. Например, 
если датчики газа показывали превышение, в 
этом случае необходимо всех людей вывести из 
шахты и начать проветривание. Но тогда никто 
не заплатит за этот день. Поэтому шахтеры об 
этом не сообщали руководству. Если и сообща-
ли, то начальство все равно заставляло парней 
работать, обещая повышенный заработок. После 
того как «Воркутауголь» выкупила организация 
«Северсталь», графики начали меняться. Муж 
рассказывал, что руководство вообще хотело 
перевести всех на 12-часовой рабочий день. 
Видимо, перевели. Но на шахте этого делать 
никак нельзя было. 

— И все-таки шансы выжить под землей 
у людей были?

— Шансов выжить не было никаких. Об этом 
знали все шахтеры и их жены. Люди оказались 
в замкнутом пространстве, в темноте, без еды, 
воды. Когда происходит взрыв, идет обрушение 
кровли и заваливает людей, оборудование. А 
потом еще и пожар. 

— С собой под землю шахтеры не берут 
воду?

— Они берут с собой тормозки из дома, но 
оставляют их на поверхности в сейфе. Едят и 
пьют, когда выезжают из шахты.

— У них еще были с собой самоспаса-
тели? Что это?

— Самоспасатель — запас кислорода, ме-
таллический ящик со шлангом. Но его хватает на 
40 минут, если идти быстрым шагом. Если на-
ходиться на одном месте, то хватит на один день, 
потом его нужно подзаряжать. Но я слышала, что 
эти «спасатели» не всегда находились в рабочем 
состоянии. Сейчас выжившие шахтеры молчат о 
случившемся. Хотя им есть что поведать. Для них 
сейчас самое страшное — остаться без работы. 
Дело в том, что лет 15 назад в городе действо-
вали 13 шахт, тогда сразу создавались рабочие 
поселки для семей шахтеров. Но со временем, 
после взрывов, шахты закрывались, а вместе с 
ними и поселки умирали. Сейчас в городе оста-
лось всего 4 шахты. И мечта каждого мужчины 
Воркуты — устроиться туда. Цены в Воркуте на 
все очень высокие. Как правило, в шахтерских 
семьях много детей, жены в большинстве не 
работают. А прокормить большую семью могут 
только шахтеры.

— Как вы думаете, кого могут наказать 
за случившееся?

— В данном случае будет создана комиссия 
по расследованию взрывов, но, скорее всего, 
все спишут на погибших, тем более среди них 
— заместитель руководителя по производству. 
А руководство «Северной» просто переведут 
на другие шахты. Три года назад был взрыв на 
«Воркутинской». Тогда погибли 19 человек. Ни-
кого не привлекли к уголовной ответственности. 
Дело замяли. Начальника по технике безопас-
ности перевели на «Северную». Я была тогда на 
похоронах и видела глаза женщин, потерявших 
своих мужей, детей. Им тогда много что обещали 
— деньги, жилье. Но жилье так и не предостави-
ли. Многие ходят на прием к мэру, все ждут. И 
замуж повторно выйти нельзя. Не принято это 
в шахтерских семьях. Думаю, сейчас всем жен-
щинам выплатят по 2 миллиона — и на этом все 
закончится. А жены и матери будут оплакивать 
своих близких всю жизнь.

«Погибли в основном 
те, кто получал самую 
маленькую зарплату»
Глава МЧС Владимир Пучков заявил, что у 26 

горняков, заблокированных на шахте «Северная» 
в Воркуте, не было шансов выжить. По словам 
министра, на участке, где находились шахтеры, 
была высокая температура и не было кислорода. 
Новый взрыв, жертвами которого стали спасате-
ли, произошел именно на этом участке.

Шахтеры, которые работали на «Северной», 
согласились поговорить с нами на условиях 
анонимности. 

 — Версия трагедии одна — внезапный 
выброс, потом взрыв накопившегося метана. 
Никаких терактов, инопланетян и зеленых че-
ловечков, — начал беседу Максим.

 — Правда, что шахтеры получают в Вор-
куте прилично?

 — Заработок проходчиков колеблется от 
65 тысяч рублей до 85. Добытчиков — от 73 до 
100. 80% шахтеров — это «подземники», вспо-
могательная сила. Они получают от 34 до 37 
тысяч рублей. Если выходить на дополнительные 
смены, можно насобирать 40–42 тысячи. Но если 
раньше «вспомогаловка» не лезла ни в лаву, ни 
в забой, то сейчас ребята работают наравне с 
«добычей» и «проходкой», идут и в лаву, и в забой, 
занимаются доставкой, монтажом и вспомога-
тельными работами за 40 тысяч. Большинство 
погибших — именно эти ребята. Так что не за 
такие уж огромные деньги они рисковали.

 — За 40 тысяч мужчины могли бы найти 
себе и другую, менее опасную работу?

 — Другая работа в городе — это либо охра-
на, ЖЭК, ТЭЦ, ЦВК, где народу уже и так хватает. 
Там получают 30–35 тысяч, но не стабильно. На 
шахте платили стабильно. 

 — Техника безопасности в шахте «Се-
верная» не соблюдалась совсем?

— Техника безопасности была не на нуле, 
она зиждилась на деньгах. Нужны были деньги 
— приходилось нарушать ТБ. Сами работники 
участка отключали датчики метана. Это не тот 
случай, когда шахтер увидел превышение по 
газу, взял и нарушил. Это тот момент, когда о 
превышении знало руководство, но не желало 
останавливать процесс добычи угля. Отсюда 
и отсутствие приказа о прекращении работ на 
время устранения проблемы. 

— Как вы думаете, шахтеров можно было 
спасти? 

 — Спасатели сразу сказали: шансов нет. Но 
тем не менее на протяжении двух дней к шахте 
привозили спасателей с лопатами, ломами, но-
силками. Спасатели тоже шли на риск.

 — Третий взрыв, когда погибли спаса-
тели, можно было предугадать? 

 — Вряд ли. Со спасателями погиб мой зна-
комый, Сашка Адамов, совсем молодой парень. 
Его отправили в шахту как пушечное мясо. Он был 
машинистом, а в этот раз сопровождал группу 
горноспасателей. 

Свое мнение по этому поводу высказал еще 
один человек, имеющий отношение к горнодо-
бывающей промышленности. 

— «Северная» — загазованная шахта, про-
шедшая через аналогичное горе несколько лет 
назад. Руководители тогда не научились на 
ошибках. Как и все остальные шахты, которые 
работали нормально до того момента, пока ру-
ководство не начало добывать не уголь, а деньги. 
Воркутинские шахты на протяжении десятков 
лет забирают человеческие жизни. Шахты лик-
видируются, затапливаются. С каждым годом 
производительность труда должна повышать-
ся — таково основное требование руководства 
шахт. Но никто не хочет обращать внимание 
на жалобы персонала, техническое состояние 
оборудования и соблюдение правил техники 
безопасности и охраны труда. Ведь если делать 
все по уму, то на это уйдут большие деньги. А на 
любые жалобы шахтеров всегда одна реакция: 
«Никто тебя тут не держит». 

«Горняков под страхом 
увольнения заставляли 
ставить подписи,  
что датчики в норме»
Дочь и супруга погибшего Вячеслава Тря-

сухо сегодня бьют во все колокола. 
Наталья и Дарья с первого дня трагедии 

не сидели сложа руки. Всю информацию они 
выкладывали в Интернет. 

— Днем 25 февраля произошел взрыв на 
шахте «Северная». Там находился мой отец Тря-
сухо Вячеслав Николаевич. Он работал на 12-м 
участке главным подземным электрослесарем, 
— говорит Дарья. — Мы с мамой сразу выехали на 
место трагедии. Вечером состоялось собрание. 
Перед нами отчитывались какие-то люди. Но не 
было ни одного представителя шахты «Север-
ная». Все молчали и твердили одно: поисковые 
работы ведутся. До трагедии всю последнюю 
неделю мой отец повторял, что в шахте сильная 
загазованность, повышен процент метана. На 
собрании то же самое подтвердили и другие 
родственники шахтеров. Затем мне стали ано-
нимно писать в соцсетях шахтеры, что проис-
ходило на «Северной». Шахтеры говорили, что 
датчики на стенах шахты шкалили, начальство 
просило прятать датчики, накрывать фуфайка-
ми. Датчики, который каждый шахтер носил с 
собой, пищали. На вопрос одного работника 
руководству: «Почему мы продолжаем работать 
в такой обстановке?» — ему ответили: «Всегда 
так работали». Лишь один шахтер отказался 
выходить на смену. Его тогда перевели на шахту 
«Воркутинская», чтобы много не болтал. 

Далее собеседница приводит монологи 
людей, сотрудников шахты, которые остались 
у нее в соцсетях. 

«Я из-за метана на верхнем сопряжении 
падал в обморок. Начальство просило нас спря-
тать датчики. Все подчинялись. Когда я начал 
возмущаться, мне предложили уволиться. Же-
лающих на мое место было полно. Я перевелся 
на другую шахту».

Вот откровение еще одного шахтера.
«Я сидел в лаве, и за полчаса показатели 

датчика менялись с 1% до 2,55. Я указал это 
начальнику и спросил, почему работа продол-
жается? Мне было сказано: «Работай дальше». 
Позже я заявил бригадиру, что при превышении 
метана работать отказываюсь. А потом мне рас-
сказывали старожилы, что показатели датчика и 
до 6% доходили при норме в 1%. Известно, что 
местное скопление метана в очистном забое не 
должно превышать 2%, если выше — должны 
прекращаться работы».

По словам Дарьи, начальство вынуждало 
шахтеров по окончании смены ставить свою 
подпись на бумагах, где выставлялись сведения 
о датчиках. Везде — показатели в норме. 

 — Три года назад была такая же ситуация 
на шахте «Воркутинская», главный по ТБ не был 
наказан, а переведен на шахту «Северная». Но 
после этой трагедии мы не увидели его на со-
брании, — вспоминает собеседница. — Моя 
семья осталась без человека, который ради нас 
лез в эту шахту, чтобы кормить, одевать и дать 
нам образование. За моим отцом мы все себя 
чувствовали как за каменной стеной. И что нам 
теперь делать?

Соглашается с Дарьей и Елена. Ее муж ра-
ботал на шахте «Северная». 

 — Мой бывший супруг там работал на 
12-м участке. В тот роковой день взял отгул. Он 
считает, что все случилось из-за жадности на-
чальства. В какой-то момент руководство начало 
прилично экономить на безопасности. Горняков 
вообще не должны были спускать в шахты, если 
повышенная загазованность и повышенный про-
цент метана. Но деньги капали каждую минуту, 
нельзя было остановить предприятие, легче 
закопать или накрыть датчики робой. Каждый 
день наши мужчины спускались в шахту как на 
верную смерть. По словам моего мужа, шли 
туда с молитвой. Сейчас всю вину, скорее всего, 
свалят на того, кто уже погиб, или найдут козла 
отпущения. Он немного отсидит, выйдет, и все 
забудут трагедию. Только наших друзей, родных 
и близких уже не вернуть. 

Ирина БОБРОВА.
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Еще с давних времен замечено, что 
все наши беды происходят от близкого 
соседства. Не можем поделить ванную 
комнату в коммуналке, а то и просто 
газовые конфорки на общей кухне. В 
последние годы битвы разворачива-
ются и за маленькие клочки земли. 
Такой конфликт уже два года длится в 
поселке Львовский городского округа 
Подольск.

Собственником четвертой части дома №2 
по улице Орджоникидзе с прилегающим к ней 
участком пенсионерка Нина Ивановна Сергеева 
стала 23 апреля 2014 г. Тихое, спокойное место, 
утопающее в зелени, — что еще нужно человеку 
на заслуженном отдыхе, да еще и художнице? 

Но через несколько дней выяснилось, что 
участок общего пользования перед ее окнами 
незадолго до новоселья передан в собствен-
ность соседей, семьи Жданниковых. Таким 
образом, решением Подольского горсуда, на 
который она не была приглашена, Сергееву 
лишили доступа к двум стенам ее жилища. 

Собственно, Сергеева и не придала бы 
значения той полоске земли, которая из общей 
превратилась в частную. Вход в ее часть дома 
остался свободным, в части общего пользова-
ния. А кусочек участка площадью около 10 кв. 
метров ей необходим, чтобы подремонтировать 
отмостку, установить ливневые стоки, подлатать 
цоколь. В общем, работы на неделю, после чего 
она бы туда не заглядывала, может, годами.

Но Жданниковы сразу обозначили, кто в 
доме хозяин. Если опустить нелитературную 
лексику и брань с их стороны в адрес соседки, 
то позиция новоявленных собственников выра-
жалась кратко: ты туда не ходи, это все наше.

Нина Ивановна подала в суд жалобу, пыта-
лась (и пытается до сих пор!) вернуть эти самые 
квадратные метры в землю общего пользова-
ния. Вместо этого в июне 2015 г. ей по сервитуту 
суд разрешил пользоваться той полоской земли, 
что прежде была общей. 

Начались судебные тяжбы. Во-первых, сер-
витут — услуга платная, и платить деньги за то, 
чтобы раз в год подойти к своим окнам, необ-
ходимо тем же Жданниковым. Какую цену они 
заломят? И сможет ли ее осилить пенсионерка? 
Во-вторых, какой толк от этого сервитута, если 
всякий раз при ее появлении разгорается такой 
скандал, что чуть ли не до драки?!

В общем, апелляции, кассации, сбор 
справок для суда — все это требует не только 
специальных юридических знаний, но и денег. 
Сергеева наняла земельного адвоката, чтобы 
с его помощью вернуть земельную полоску в 
категорию общего пользования.

Вскоре пенсионерке пришлось нанимать 
и адвоката по уголовным делам.

— Вечером 13 января я вышла почистить 
от снега отмостку — в те дни, как вы помни-
те, шли сильные снегопады, — рассказывает 
Нина Ивановна. — Выбежала Жданникова, на-
чала кричать, чтобы я оттуда убиралась. Потом 
схватила палку и пошла на меня... «По ногам ее 
бей, по ногам!..» — советовал ее супруг, Юрий 
Петрович. Он вышел из дома в тренировочном 
костюме и, видимо, любовался этой батальной 
сценой. Жданникова несколько раз ударила 
меня палкой по ногам, я упала и даже потеряла 
сознание. Когда пришла в себя, поняла, что меня 
за ноги по сугробам куда-то тащат. Я начала со-
противляться, схватилась за трико Жданникова, 
попыталась подняться. Наверное, штаны у него 
сползли, супруга закричала: «Смотри-ка, Юра, 
она штаны с тебя спустила!». В этот момент 
Жданников ударил меня кулаком по лицу — и 
я потеряла сознание...

Очнулась Нина Ивановна, когда на место 
ЧП, во двор дома №2 по ул. Орджоникидзе, при-
был полицейский наряд из Львовского отдела 
полиции Управления МВД России по городскому 
округу Подольск.

Осматривая огромный синяк под ее левым 
глазом, полицейский поинтересовался:

— Где вы его получили?
— Ударил Жданников, — ответила она.
— А зачем вы с него пытались стащить 

штаны? — с игривостью в голосе допытывался 
полицейский.

В общем, из циничного хулиганского по-
ступка конфликт как бы перерастал в маленькое 
романтическое приключение. Дама попыта-
лась... ну, вы понимаете, о чем я. И получила 
отказ в виде огромной гематомы…

Тем же вечером за Ниной Ивановной прие-
хала «скорая», которая отвезла пострадавшую 
в Подольскую центральную больницу. Там она 
пролежала 9 дней.

А 23 января из Львовского отдела полиции 
пришел ответ, что по результатам проверки от 13 
января 2016 г. в возбуждении уголовного дела 
отказано, «имеются достаточные основания, 
указывающие на отсутствие события какого-
либо преступления».

Странно, да? Полицейский наряд по вы-
зову приезжал, «скорая» была, медицинское 
заключение о нанесенных побоях (сотрясение 
мозга, потеря зрения на левый глаз, гематомы 
на бедрах) имеется. А инцидента, по мнению 
стражей порядка, нет!

Как только Сергеева въехала в свою часть 
дома, Жданниковы поставили напротив ее окон 
видеокамеру, чтоб «контролировать ситуацию». 
Ну так вот, на видеозаписи блюстители по-
рядка еще тогда, 13 января, разглядели, как 
ее палкой бьют по ногам, как за ноги куда-то 
тащат... А вот момент, когда Жданников-супруг 
обрушил на соседку кулак, полицейские не 
увидели или не захотели увидеть. Тот факт, что 
ее бьют палкой по ногам, видимо, считается в 
порядке вещей.

Удивляет позиция местного отдела по-
лиции, его сотрудники даже не изъяли виде-
озаписи с камеры наблюдения. Хотя что тут 
удивляться. Дознаватель, «расследуя дело», 
в отказном постановлении перепутал все что 
можно. Дом, где проживает пенсионерка, раз-
делен на 4 собственников, ее соседями кроме 
Жданниковых является еще (внимание!) и се-
мья Ждановых — так получилось, что почти 
однофамильцы.

Ну так вот, конфликт 13 января, как совер-
шенно справедливо указывает дознаватель, 
произошел со Жданниковыми. А сами непри-
язненные отношения, постоянные скандалы и 
провокации у Нины Ивановны якобы имелись с 
семьей Юрия Петровича Жданова. Хотя непри-
язненные отношения у Сергеевой были с Юрием 
Петровичем Жданниковым и его супругой.

…На левый глаз Сергеева до сих пор не 
видит, хотя на лекарствах сидит уже полтора 
месяца. Мнение окулиста неопределенное: зре-
ние может восстановиться, а может, и нет. Нина 
Ивановна — художница, нетрудно себе предста-
вить, что для нее означает потеря зрения на один 
глаз. Сумеет ли прожить на пенсию, которая в 
нашей стране не особенно большая?

Наверное, конфликта между соседями не 
случилось бы, если бы суды в свое время внима-
тельно отнеслись к просьбе Сергеевой вернуть 
маленькую земельную полоску из сервитута в 
категорию общего пользования.

Но похоже, что при нашей волоките, си-
стеме сбора доказательств и документов этот 
вопрос затянется надолго...

Владимир ЧУПРИН.

СЕРВИТУТ 
РАЗДОРА
Как подольские 
полицейские 
просмотрели состав 
преступления

Н.И.Сергеева. «НАЧАЛЬСТВО ПРОСИЛО 
НАС СПРЯТАТЬ ДАТЧИКИ»

Погибший Вячеслав Трясухо с 
дочерью Дарьей.

Тот самый редкий уголь, который 
добывали в шахте «Северная». По 
словам шахтеров, такого угля нет 
нигде в мире, он отливает серебром 
и подходит для выплавки стали.

В ночь на воскресенье в шахте «Север-
ная» погибли пятеро горноспасателей и 
один шахтер. «МК» поговорил с другом 
погибших, спасателем, который также 
все эти дни участвовал в ликвидации 
ЧП. Он рассказал, какова обстановка в 
шахте и в каких условиях им приходи-
лось работать. 

— Знаете, горноспасателем я работаю уже 
больше 20 лет. И могу сказать, что это одна из 
самых сложных аварий, в ликвидации которых 
мы были задействованы. С одной стороны, три 
завала, непроходимых и неразборных. С другой 
— пожар, очень сильная задымленность, нулевая 
видимость, высокая температура. Неподготов-
ленный человек внизу не смог бы выдержать 
и пяти минут. Идти туда было безумием... Но 
место, где погибли ребята, считалось доста-
точно безопасным. Мы работали неподалеку от 
этой точки за смену до погибших. И на нашем 

участке ситуация была намного хуже. Мы ждали 
опасности со своей стороны. А погибшие ребята 
работали в точке рядом со стволом — у них ни 
метана, никакой другой угрозы не должно было 
быть. Но шахта — это стихия, предсказать что-
либо сложно... 

— Когда вы шли туда, понимали, что 
спасти шахтеров уже невозможно?

— Нет, мы верили. Когда я шел в первую-
вторую смену, то понимал, что шансов у людей 
выжить было 50 на 50. Но не у всех, только у тех, 
кто находился не в очаге взрыва. Например, 
предполагаю, что это мог быть проходческий 
забой. Но потом стало ясно, что большинство 
попали в так называемый каменный мешок — с 
одной стороны участка был взрыв, а с другой — 
газ. Люди попали в тупик. Поэтому когда через 
пару суток после ЧП по телевизору все еще 
передавали, что шансы спасти людей есть, мы 
понимали: живыми мы никого не найдем. 

— Расскажите, с каким оборудованием 
приходится работать горноспасателям? 

— У каждого дыхательный аппарат, который 
весит 12 килограммов. Плюс у каждого свое обо-
рудование, в зависимости от профиля работы. 
Например, аппарат, к которому можно подклю-
чить пострадавшего, — он весит еще примерно 
9 килограммов. Смена продолжается по 6 часов. 
Погибшие ребята работали в третью смену. Они 
были из Воргашорского взвода. Хорошие ребя-
та, спортсмены, весельчаки, семьянины, люди, 
которые знали и любили свою профессию, были 
грамотными бойцами. Например, Александр 
Белокобыльский больше 30 лет отработал горно-
спасателем. Он мой наставник и давний друг. Для 
меня он всегда был показателем. У него остались 
двое детей: дочь и сын. Недавно дочь подарила 
ему внука. Он очень радовался, собирался уехать 
из Воркуты. Мы же все здесь рабы Севера — нам 
всем хочется уехать на юг. Ребята говорят, что 
вроде бы в ближайшее время хотел увольняться. 
Но судьба распорядилась по-другому...

— Вы же наверняка разговаривали с 
шахтерами, каково их мнение о причине 

ЧП? Сейчас можно найти информацию, что 
на протяжении долгого времени показатели 
метана в шахте зашкаливали...

— Да, те из горняков, с кем мне удалось 
поговорить, вспоминают, что показатель метана 
был 4,5% на протяжении месяца. Это очень высо-
кое превышение. По инструкции, если даже 2% 
метана, люди должны покинуть рабочее место. 
Но на многих шахтах людей заставляют скрывать 
такие нарушения. У меня у знакомой муж погиб 
на другой шахте, где также зашкаливал метан. 
Но их заставляли работать, начальство пугало, 
что уволят, наймут других людей. А всем надо 
кормить детей, поэтому и рисковали, спуска-
лись в забой. 

— Изначально прозвучало, что на «Север-
ной» произошел горный удар, — продолжает 
наш собеседник. — Но когда спустились вниз 
во второй день, мы обнаружили под завалами 
трупики крыс. А ведь крысы за несколько дней 
чувствуют тектонические изменения и убегают. 
Так что, на мой взгляд, к трагедии привел чело-
веческий фактор. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

НОВЫЕ ЖЕРТВЫ ШАХТЫ «СЕВЕРНАЯ»
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Скажете, хорошо оснащенный технический 
кружок, притом практически ничего не стоя-
щий государству и абсолютно бесплатный 
для учащихся, — утопия? Ничего подобно-
го! Такой существует, и не где-нибудь, а в 
Москве, главной цитадели отечественного 
капитализма. Вот только говорить об этом 
феномене скоро придется в прошедшем 
времени, ибо Клуб СТК-60, о котором идет 
речь, не вписался в критерии «эффектив-
ности» образовательных организаций. Увы, 
эффективна по нынешним временам только 
платная работа с детьми.

Клуб спортивного моделизма СТК-60 возник 
в уже былинном 1960 году и недавно отметил свое 
55-летие. Созданный по поручению парткома Ин-
ститута им. Губкина для привлечения подростков 
к техническому творчеству, он разместился на 
122 кв. м подвала институтского ведомственного 
жилого здания на Ленинском проспекте, дом 67, 
и государству не стоил ничего. Впрочем, как и 
участникам клуба, ведь все делали энтузиасты: 
чистили, строили, оснащали, вели занятия. И, что 
самое удивительное, эта традиция дожила до 
наших, далеких от альтруизма времен.

— Мы, 10–12-летние ребята, сами тогда рас-
чищали подвал от мусора, а затем настилали 
полы и строили все остальное, — рассказал 
«МК» член клуба со дня его основания Николай 
Беляевский. — Потом таскали и устанавливали 
станки, которые нам отдал институт: фрезерный, 
токарные, сверлильный и другие. Занятия по 
моделизму проводились самими членами клуба. 
До настоящего времени многие основатели клуба 
остались его членами и передают свои знания и 
опыт молодому поколению.

Пока дом был ведомственным, у клуба не 
было проблем. А работал он с размахом: так, 
на начало 90-х годов, согласно книге регистра-
ции, начатой еще основателем клуба Винмаром 
Папко, через него прошли более тысячи детей, 
занимавшихся спортивным авто-, судо- и авиа-
моделизмом. Многие из них, рассказал «МК» 
другой старейший член клуба, Владимир Папко, 
завоевывали на соревнованиях призы и чем-
пионские звания, награждены грамотами. Но 
затем все изменилось. В 90-е годы ведомствен-
ное жилье было передано на баланс Москвы. 
Клуб СТК-60 был официально зарегистрирован, 
а затем, в 2007 году, передан в оперативное 
управление спортивному центру «Космос» Га-
гаринского района.

Общая численность детей и взрослых, зани-
мающихся сейчас под руководством инструктора 
этого спортцентра, около 30 человек. Но в конце 
прошлого года, рассказал Николай Беляевский, 
руководство центра заявило, что «в клубе должно 

заниматься больше людей и что надо вводить 
платные группы. А затем они отобрали одну из 
трех наших комнат, а именно комнату для груп-
повых занятий, где располагались библиоте-
ка, компьютеры, кульман для черчения и столы 
для авиамоделирования, и поставили туда стол 
для пинг-понга. Столько сил и лет потрачено 
на создание клуба и его материальной базы, а 
теперь все рушится. Многим ветеранам клуба 
уже за 60 лет, и, конечно, нас заботит, кому и 
что мы передадим. Разруха от непродуманных 
действий для достижения сиюминутных целей 
никому не нужна».

В Москве, разъяснил «МК» Владимир Папко, 
«началась оптимизация. Причем идет она без 
учета особенностей организаций досуга и спорта, 

по единой методике, где за норматив принято 
соотношение занимающихся и занимаемой пло-
щади, равное 0,8. В спортзалы, может, по таким 
нормативам и можно набить людей. Но к нам это 
правило неприменимо, ведь человек не может 
заниматься моделизмом в пустом помещении. 
Ему нужен стол, за которым он будет работать, 
дополнительное оборудование, станки, вклю-
чая чертежный — кульман. А все это занимает 
много места: вот наш коэффициент и оказался 
0,41. Мы приветствуем намерение увеличить 
численность желающих заниматься спортивным 
моделизмом и даже предлагали организовать 
иные, родственные секции. К сожалению, руко-
водство пошло по пути отъема части площади 
у СТК-60 для превращения ее в спортзал для 

настольного тенниса и метания дротиков. Это 
создаст много проблем, мешающих работе на-
шего клуба». Более того. Члены клуба, по словам 
Папко, опасаются, что это только начало: «Ужасно 
жалко было бы в погоне за копеечной прибылью 
потерять заслуженный, уникальный и так нужный 
людям клуб. Тем более что уничтожить такие 
организации, как наша, по команде можно, а вот 
воссоздать потом нельзя».

Однако директор муниципального спор-
тивного центра Гагаринского района Москвы 
«Космос» Владислав Водяный не согласен:

 — Сегодня мы живем совершенно в другой 
стране, чем та, где когда-то появился клуб СТК-
60: сейчас все считается и должно быть эффек-
тивным. Вот и помещение этого клуба является 
помещением спортивного центра «Космос», где 
должны проходить занятия в соответствии с 
установленными нормами. Так, к преподава-
телю на ставке должна ходить группа в 30–35 
человек — меньше попросту экономически не-
целесообразно. Между тем в СТК-60 ходит лишь 
несколько человек, и это число не увеличивается. 
Это означает, что занимаемая клубом СТК-60 
площадь используется неэффективно, — заявил 
он «МК». 

Марина ЛЕМУТКИНА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Самая дешевая рыба из 
лососевых. 4. Регалия в паре с державой. 10. Ма-
ленькие деревянные ручные санки. 11. Команд-
ная спортивная игра, которую называют «шахма-
ты на льду». 13. Монашеская клятва безбрачия. 
14. Японский фаст-фуд, популярный у россиян. 
15. Насмешливая кличка мужа, которому жена 
изменяет направо и налево. 16. «Фрукт» бабушки, 
в которую со временем превратилась девочка с 
персиками. 18. Роговая «окантовка» очков. 20. 
Конструктивные замечания в адрес автора. 22. 
Порок раджи в мультфильме про золотую анти-
лопу. 23. Студент «сверхсрочной службы». 24. 
Представитель группы европейских народов. 
27. Команда, которая уже не аутсайдер, но еще 
и не лидер турнирной таблицы. 30. Критерий 
расстановки фамилий в списке. 32. «Запчасть» 
для сруба. 34. Соревнование на ипподроме. 35. 
Другое название сырника. 36. «Камин» в пещере 
первобытного дикаря. 38. Алкогольный напиток 
от Гамбринуса. 39. Гриб, имеющий тезку в мире 
животных. 40. Компьютер, который можно за-
хлопнуть. 41. Каша на воде в меню худеющих. 
42. Длинное «тире» в графе анкеты.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Русская народная игра с 
битами и чурками. 2. Сводный родственник. 3. 
«Посох» с тряпкой в руках уборщицы. 5. «Особая 
примета» планеты Сатурн. 6. «Грош» в кошельке 
англичанина. 7. Белоснежные «сухарики» со 
вкусом сахара. 8. Искусство, которым торго-
вал Трус. 9. Авокадо и манго для выросшей 
на яблоках и морковке деревенской Мани. 
10. «Буратино» из семейства осетровых. 12. 
Продукция фабрики, где работал  дядя кота 
Матроскина. 17. Горячее красное вино с саха-
ром и специями. 19. «Промежуточное звено» 
в торговле. 20. Красный платок на голове ком-
сомолки. 21. Кассовый прибор в магазине. 25. 
Босс, прощающий опоздания подчиненным. 26. 
Панк или гот, которые выделяются из толпы. 27. 
Замочное отверстие для ключа. 28. Древний 
нехристь. 29. «Фруктовый» танец матросов. 
31. Зимняя мужская шапка «а-ля пилотка». 33. 
Статья из сборника, изданная отдельной бро-
шюрой. 34. Одноместный спортивный глиссер с 
подвесным двигателем. 37. Чугунная «пушинка» 
в руке силача. 38. Попытка государственного 
переворота.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кремень. 4. Таксист. 10. Пластик. 11. Абрикос. 13. Бюро. 14. Борщ. 15. 
Проклятие. 16. Локоть. 18. Ястреб. 20. Полотно. 22. Скорлупа. 23. Ефрейтор. 24. Скорпион. 
27. Банкомат. 30. Аксиома. 32. Письмо. 34. Львица. 35. Босоножки. 36. Джип. 38. Коза. 39. 
Котелок. 40. Индивид. 41. Ассорти. 42. Оглобля.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Камбала. 2. Мыло. 3. Насыпь. 5. Ахинея. 6. Сноб. 7. Трущоба. 8. Скакалка. 
9. Запястье. 10. Практик. 12. Сопрано. 17. Террариум. 19. Стойкость. 20. Паутина. 21. Огранка. 
25. Классик. 26. Настойка. 27. Биология. 28. Антипод. 29. Впадина. 31. Баталия. 33. Объект. 
34. Лизинг. 37. Поло. 38. Кино.

❑ адвокаты, юристы. 
Медиация. 
Дела любой сложности
т. 8(495)388-37-45; 
8(495)517-53-30. 
www.deure.ru, 
www.де-юре.su

❑ адвокаты. 
Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

Лечение вросшего ногтя — 
пожизненная гарантия. 

Стоматология, суперцена: профес-
сиональная чистка зубов — 2000 р. 

Т. 8 (495) 123-50-90

продаю

в Англиканскомв Англиканском
соборесоборе
www.grigoriankoncert.ruwww.grigoriankoncert.ru

0+0+ОРГАННЫЕОРГАННЫЕ
    концерты    концерты

Карты пластиковые, картонные: 
бонусные, скидочные, накопительные; 
для систем лояльности; пропуска; 
полиграфия, значки 

reklama@alter-k.ru 
www.alter-k.ru   8-499-322-45-49

ТИРАЖИ ОТ 10 ШТУК

предлагаю
❑ кладка печей, 

строительство домов, 
заборов, отделка. 
Ландшафтные работы. 
Тел. 8-495-203-15-20

ОТДЕЛКА КВАРТИР 
ПОД КЛЮЧ
Ремонтно-строительные работы 
любой сложности. Опыт 15 лет. 

Бригада 1–4 чел. Русские. Исполнители 
т. 8-915-265-72-12

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ книги б/у. Старые вещи. 
Оплата на месте
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

❑ автовыкуп дороже всех!
т. 8-967-100-09-00

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР

т. +7-903-667-34-34

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы
т.  8(495)786-08-65

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09

❑ грузоперевозки
т. 8-916-624-10-58

куплю
❑ скупка золота 

и серебра. Ремонт.
м. "Речной вокзал", 
ул. Флотская 6/21 
тел. 8-495-502-47-08

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. 
Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
м. "Планерная"
т. 8-915-145-88-41, 
Химки
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-585-67-60, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"

т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"

т. 8-963-694-47-47

разное
25 января 2016 года в Га-
гаринский районный суд 
г. Москвы поступило за-
явление от Титовой Ната-
льи Ивановны о призна-
нии недействительными 
и восстановлении прав по 
утраченным ценным бума-
гам. Сберегательный сер-
тификат СЧ № 2994638 на 
сумму 800.000 рублей, вы-
данный дополнительным 
офисом ПАО «Сбербанк 
России» на предъявителя, 
был утрачен при невыяс-
ненных обстоятельствах. 
Держателю указанного 
документа предлагается 
в течение трех месяцев со 
дня опубликования подать 
в Гагаринский районный 
суд г. Москвы заявление 
о своих правах на него.

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых!
м. "Маяковская" 
т. 8-495-790-40-30, 
м. "Смоленская" 
8-495-500-92-33

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление
м. "Сходненская""
т. 8-965-221-69-71

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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ПОДПИСКА

2016
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 февраля с 8.00 до 20.00, 
обед с 14.00 до 14.30
м. Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1
р-н Бескудниково, Дмитровское шоссе, д. 80, 
у маг. «Любимый»
1 и 2 марта с 8.00 до 20.00
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Хорошево-Мневники, 
ул. Народного Ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, 
д. 14, у к/т «Звездный»
3 и 4 марта с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у м-на «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, 
у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
29 февраля — 3 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 марта с 13.00 до 18.00
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 22 , 
в фойе волейбольного спортивного комплекса
12 марта с 10.00 до 15.00 
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова

ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, 
на площади у ЦД «Победа»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, 
обед с 14.00 до 15.00, 
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», северный переход
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему бульвару, 
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
м. «Кантемировская», 
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Улица 1905 года», 
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово, 
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

С 1 МАРТА ПОДПИСКА В НОВЫХ КИОСКАХ
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18, 
у ост. «Улица Барклая»
м. «Каширская», 
южный выход, Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Пражская», 
южный выход, ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75, 
у маг. «Билла»
р-н Нагорный, Симферопольский бул., д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским бул.)

РЕ
КЛ

АМ
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МФЮА. СТУДЕНТЫ КОЛЛЕДЖА ИНТЕРЕСНЫ ВСЕМ!

Особенно интересны в МФЮА специально-
сти сферы информационных технологий, «Эко-
номика и бухучет», «Банковское дело», «Туризм». 
Будущие юристы постигают профессию на про-
граммах «Право и организация социального 
обеспечения» и «Правоохранительная деятель-
ность». Выпускники первой из них востребова-
ны в органах соцзащиты и Пенсионного фонда 
России, второго — обеспечивают законность и 
правопорядок в стране. Получив диплом МФЮА, 
одни выпускники колледжа трудоустраиваются 
в организации и компании, где со второго курса 
проходили практику. Другие — возвращаются 
в МФЮА на программы высшего образования. 
Выбор всегда за вами! 

(495) 221-10-01, www.mfua.ru РЕ
КЛ

АМ
А

Среднее профессиональное обра-
зование в Московском финансово–
юридическом университете МФЮА 
доступно и ориентировано на прак-
тическую деятельность. Из-за парты 
вчерашний школьник сразу попадает 
в профессию. Серьезное образова-
ние — теория и практика — с первого 
года учебы.

ДЕТСКИЙ МОДЕЛИЗМ ВХОДИТ В ПИКЕ
С переводом кружков на нормативно-подушевое 
финансирование Москва может лишиться одного 
из старейших авиамодельных клубов

Мацуев не был бы Мацуевым, если бы по-
мимо рекордного числа концертов, распи-
санных буквально на каждый день в году, не 
удивлял бы нас совершенно сумасшедшими 
проектами. И вот, пожалуй, главный из них: 
с 30 апреля по 5 мая в Москве (на базе сто-
личной консерватории) стартует Первый 
международный конкурс молодых пиани-
стов Grand Piano Competition, который, по 
сути, явится ступенькой к легендарному 
Конкурсу им. Чайковского.

Эта идея давно зрела, приобретала смысл 
и форму. Дело ведь не в том, что надо непремен-
но устроить шоу из детей, главный смысл — что 
музыка сильно омолодилась, юным музыкантам 
уже есть что сказать, и они хотят быть услы-
шанными. Впрочем, тут палка о двух концах: 
как услышать мудрых не по годам ребят, но при 
этом не «загнать» их, не сломить ранней славой? 
Прецедентов схождения вундеркиндов с дис-
танции полным-полно... Об этом мы и решили 
поговорить с Денисом Мацуевым.

— Итак, Денис, как ваш новый конкурс 
будет взаимодействовать с Конкурсом им. 
Чайковского?

— На самом деле все это мы делаем вме-
сте, я имею в виду участие и Министерства 
культуры (учредитель), и Ольги Юрьевны Голо-
дец, и той команды, которая делает Конкурс им. 
Чайковского, и транслироваться «молодежный» 
будет той же компанией — Medici.tv, потому что 
основная мысль — донести до нашей публики и 
до всего мира, что, во-первых, фортепианная 
школа — самая популярная, и русская часть 
в ней будет превалировать, как ни крути (по-
смотрите на результат любого международного 
конкурса: там всегда присутствуют русские 
пианисты или русские педагоги)...

— Тем не менее это международный 
конкурс.

— Правильно, и заявки уже идут изо всех 
стран: из Америки, Эстонии, Грузии, Китая, 
Кореи...

— Будет ли некий лимит на наших ребят 
и зарубежных?

— Это невозможно. Пройдут луч-ши-е! И 
всё. И никаких поблажек на национальность. 
Я под это ставлю свое имя. Кто пришлет луч-
шее выступление, тот и пройдет в первый тур. 
Никаких здесь, не дай бог, подноготных! Если 
человек приедет из Мадагаскара и круче всех 
сыграет, даю гарантию, что он победит. Это 
гарантия моего председательства.

— Уникальность еще и в том, что с пер-
вого тура никто из ребят не соскакивает, тем 
же составом они переходят во второй...

— Совершенно верно. Никто не отсеивается. 

Все те 15 человек, которые будут допущены к 
смотру (по итогам видеоотбора), гарантиро-
ванно сыграют и сольный тур, и тур с орке-
стром. Вместо традиционных трех мест будет 
пять лауреатов, десять дипломантов и один 
Гран-при...

— Никакого удара по нервам, по 
психике? 

— Абсолютно никакого. Я лично дарю ро-
яль «Ямаха» лауреату Гран-при, и, конечно, в 
последующем у каждого из них есть шансы 
поучаствовать в моих фестивалях и фестивалях 
наших мэтров — Владимира Спивакова, Вале-
рия Гергиева, в фестивале в Вербье, etc.

— Первая премия непременно будет? А 
то так обидно, когда мы слышим: «первой 
премии у нас нет».

— Это, конечно, жестко не регламентиро-
вано; но я убежден на 100%, что Гран-при у нас 
будет — я хорошо знаю это поколение. И я бы по-
советовал всем лауреатам последнего Конкурса 
им. Чайковского (да вообще всем пианистам 
и моего возраста) послушать вот этих ребят. 

Потому что даже в игре столь юных дарований 
можно почерпнуть массу новых идей.

— Неужели столь высокая планка?
— Главный месседж в том, что такого по-

коления, какое идет за нами (возраст от 11–13 
лет до 16 включительно), прежде не было ни-ког-
да. Я в курсе всего того, что творится в нашей 
индустрии (индустрии в хорошем смысле слова, 
имея в виду и «Новые имена», и мой конкурс 
в Астане), так вот такого не было ни 20, ни 30 
лет назад. И технически ребята необычайно 
подкованны, и играют очень сознательно. Вы-
ходит девочка исполнять Шумана, Сен-Санса 
или Бетховена, и если не смотреть на картин-
ку, то у тебя полное ощущение, что это играет 
глубокий, зрелый музыкант. Это не цирковой 
номер. Поколение просто сумасшедшее, опять 
же в хорошем смысле... они знают, что им надо 
заниматься на рояле, потом почитать книгу, 
сходить в театр, в кино, позаниматься спортом, 
они прекрасно владеют несколькими языками, 
владеют современными технологиями, и на все 
у них есть время, они живут просто в другом 

темпоритме. Так что это гордость русской фор-
тепианной школы...

— За нее вы не переживаете?
— Совершенно нет, в отличие от других 

школ, скажем. Так что наш смотр — это своео-
бразный гала-фейерверк разных фортепианных 
традиций, который прозвучит на весь мир. Сна-
чала в Рахманиновском, а затем в Большом зале 
консерватории. В жюри, конечно, будут самые 
прославленные педагоги и пианисты...

— Вы официально называетесь 
президентом?

— Я — художественный руководитель и 
почетный председатель жюри, но я не буду 
голосовать.

— Раз молодежь пошла такая кру-
тая, что же ждет пианистическую школу в 
будущем?

— Вопрос правильный. Если человек в та-
ком возрасте играет столь зрело, не по годам, 
то что же будет дальше? Его постепенное пре-
вращение в большого, глубочайшего артиста 
— вопрос очень деликатный и персонально-
индивидуальный. Здесь включается активная 
работа и с родителями, и с педагогами... Что 
греха таить, звездная болезнь у родителей на-
чинается гораздо раньше, чем у детей. Да и 
педагоги, бывает, начинают «гонять» детей, и 
тут главное, чтобы ребята не перегорели. Чем 
мы и занимаемся в фонде «Новые имена» по-
следние 25 лет (посмотрите на прежних наших 
воспитанников, на наши таланты: на 99% это вы-
ходцы из «Новых имен»), это наша семья, где мы 
следим, чтобы ребенок развивался постепенно, 
оберегаем его от рискованных вещей.

— Но они умны и мудры не по годам?
— Ой, не говорите. Наши выдающиеся вос-

питанники сейчас играли в Риме, в консерва-
тории Санта-Чечилия; среди прочих приехал и 
совершенно потрясающий юный баянист Ро-
стислав Мудрицкий, играющий с невероятным 
качеством и обаянием. У нас с ним была не 
сказать перепалка, но мощный диалог о сносе 
самостроя в Москве. 11-летний молодой человек 
мне доказывал, что это неправильно: если у 
людей в порядке все документы, никто не имеет 
права ничего у них сносить... Представляете, в 11 
лет? И дай бог, чтобы это поколение правильно 
развивалось. Это — без всякого пафоса — дей-
ствительно наша будущая гордость.

Прием заявок осуществляется до 20 марта, 
возраст — до 16 лет. Смотр состоится в Рахма-
ниновском и Большом залах МГК, в оркестровом 
туре с ребятами будет работать Госоркестр 
им. Светланова (худрук Владимир Юровский). 
Лауреаты получат премию в $5000.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Знаменитый пианист — «МК»: «Наши юные 
музыканты — это без пафоса гордость России!»

МАЦУЕВ ОСНОВАЛ НОВЫЙ 
КОНКУРС ПИАНИСТОВ
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  В пятницу, ровно в 20.00 по мо-
сковскому времени, исполняющий 
обязанности президента Междуна-
родной федерации футбольных ас-
социаций Исса Хаяту объявил внео-
чередному конгрессу имя нового 
президента ФИФА. Все с уверенно-
стью ждали, что вторым туром дело 
не закончится, но итоги голосования 
стали окончательными — швейцарец 
Джанни Инфантино набрал 115 го-
лосов, а это оказалось на 11 больше 
«проходного балла»! Так, недавний 
серый кардинал и «дублер» опально-
го Мишеля Платини займет главный 
пост в штаб-квартире организации в 
Цюрихе. В конце 2015 года поверить 
в это было трудно. 
Но здесь есть одно «но». Любители футбола 

в любой европейской стране хорошо знают внеш-
ность и манеры этого человека. Именно Джанни 
Инфантино всегда поручали вести церемонии 
жеребьевки отборочных турниров чемпионатов 
Европы, Лиги чемпионов и Лиги Европы УЕФА. 
Именно молодой человек с лысой головой при-
ятным голосом объявлял группы или пары со-
перников. Кто-то даже сравнивал его внешность 
с культовым итальянским рефери Пьерлуиджи 
Коллиной. 

Успешный президент УЕФА и отчаянный 
реформатор Мишель Платини, которого увлек 
водоворот коррупционного скандала, связанного 
с главой ФИФА Йозефом Блаттером (как ни крути, 
главное событие 2015 года в футболе), сопро-
тивлялся до последнего: только окончательный 
вердикт комиссии по этике остановил его участие 
в выборах окончательно. К этому времени в списке 

кандидатов уже значился швейцарец Инфантино, 
заявивший об участии в кампании 26 октября. Нет 
сомнений, что данный «план Б» разрабатывался 
с согласия Платини, и, участвуй тот в выборах, 
Джанни, как по крайней мере обещал, снял бы 
свою кандидатуру за несколько минут до первого 
тура. Тем не менее новый поворот в деле Блаттера 
— Платини сделал его главным претендентом от 
Старого Света. 

Можно сколько угодно говорить о равно-
правии в футбольной семье, но на деле только 
представители Европы и Южной Америки рулили 
организацией. Как ни крути, именно они законода-
тели мод в игре (англичанам вообще приписывают 
рождение игры в «ногомяч»), лишь представи-
тели этих континентов ведут вечную борьбу за 
титулы чемпионов мира. И если рассматривать 
борьбу двух основных кандидатов, то это было 
противостояние Европы с Латинской Америкой 
против Азии и Африки, вроде бы поддержавших 
шейха Салмана. И если первый тур (см. таблицу) 
они прошли практически нога в ногу (для победы 
нужно набрать две трети голосов от 207), то во 
втором роль «убийцы» Салмана сыграл третий 
кандидат — принц Али. Уже на первом этапе го-
лосования стало ясно, что человеку, в свое время 
бросившему перчатку самому Блаттеру, уготована 
роль статиста! 

Учитывая взаимную ненависть двух предста-
вителей Азиатского региона, голоса Али отходили 
бы к кому угодно, только не к бахрейнскому шейху! 
Как вы видите, картина получилась схожая с лю-
бой гонкой за пост президента государства. Тут 
и предыстория, и хорошо проведенная кампания, 
и некоторые другие детали. Например, речь свою 
Инфантино произносил четвертым по списку. А это 
непреложная истина: слова, сказанные последни-
ми, запоминаются лучше. И про четверть доходов 
ФИФА, которые отдадут развитию футбола, и про 
полную финансовую прозрачность, и про расши-
рение финальной части мировых первенств.

Скелеты в шкафу у шейха Салмана имеют-
ся. Во время проведения конгресса в Цюрихе 
вспыхнула демонстрация против этого кандидата: 

ему припоминают предреволюционные события 
в его стране зимой-весной 2011 года и что он 
якобы призвал жестоко расправиться над спор-
тсменами, поддержавшими оппозицию режиму. 
Говорят про него и в контексте договорных мат-
чей. Доказать-то не доказали, но получается как 
в том анекдоте про ложки — осадок остался... 
На его фоне обаятельный лысый Джанни — ну 
просто душка! 

Четвертый кандидат, француз Жером Шам-
пань, вдруг возобновивший футбольную деятель-
ность, после первого тура мог спокойно завершить 
гонку: очевидно, что в последующем голосова-
нии его скромные 7 баллов все равно отошли бы 
кандидату-европейцу. Таким «спойлером» воз-
растной кандидат и оказался. 

«Под костюмом мелкого клерка зрели неуто-
лимые амбиции! Терпеливо взбирался по ступень-
кам, не прыгая раньше времени» — так реагирует 
на результаты выборов франкоязычная европей-
ская пресса. Дальше перечисляются его качества: 
приветлив, с юмором и в то же время очень суров. 
Идеальный образ современного политика получа-
ется! Ведущая французская спортивная ежедневка 
L’Equipe открыто называет его позаимствованным 
из... русского языка словом «аппаратчик». Одно-
временно чародей и «политический монстр». 

А самое забавное, на что обратили внимание 
западные коллеги, так это то, что 45 лет назад 
Джанни Инфантино родился в местечке Бриг кан-
тона Вале. А это в 10 километрах от Вьежа, родной 
деревушки... Йозефа Блаттера. И унаследовал от 
того «золотой ключик» от футбольной империи. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Попросил Иван-царевич у Васи-
лисы Прекрасной денег на пиво 
— не дала… Как была жабой, так 
жабой и осталась…

— Смотри, шампунь против вы-
падения волос!
— Я тоже против, а что толку?

Учительница сказала, что тот, 
кто курит, больше не вырастет, 
и в доказательство застрелила 
семиклассника.

Камеры наблюдения запечатле-
ли ограбление ликероводочного 
магазина. Это единственное ви-
део с выпускного школы №7.

Сотрудники регистратуры в 
поликлиниках ненавидят лю-
дей, но обожают свою работу. 
Ведь их работа — ненавидеть 
людей.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» ДНИ РОЖДЕНИЯ
Абрамов Федор (1920–1983), писатель
Крючков Владимир (1924–2007), председатель 
КГБ СССР, член ГКЧП
Мишель Морган (1920), актриса («Большие 
маневры», «Набережная туманов»)
Покровская Алина (1940), актриса театра и 
кино, народная артистка РФ
Рогов Александр (1956–2004), олимпийский 
чемпион 1976 года в гребле на байдарках и 
каноэ
Д ж о а к к и н о  Р о с с и н и  (17 9 2–18 6 8), 
композитор
Сметанина Раиса (1952), лыжница, 4-кратная 
олимпийская чемпионка

ДАТсКИй уГОлОК

1940 г. — фильм «Унесенные ветром» получил 
8 «Оскаров».
1956 г. — Пакистан провозглашен Исламской 
Республикой.
1968 г. — альбом Beatles «Sergeant Pepper’s 
Lonely Hearts Club Band» получил премию 
Грэмми.

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве -4…-2°, днем в 

Москве 2…4°. Переменная облачность, неболь-
шие осадки, ветер юго-западный, 3 м/с.
Восход Солнца — 7.21, заход Солнца — 18.02, 
долгота дня — 10.41.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, будут небольшие геомагнитные 
возмущения.
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сПОРТ

ГОсТИ

МуЗЫКАлЬНЫЕ ХРОНИКИ
с Артуром ГАсПАРЯНОМ

ГЛАВНАЯ 
ТЕМАРЕПЛИКА

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

29 февраля, понедельник
С 14.00 до 15.00 состоится онлайн-конференция 

генерального директора Национального медицин-
ского исследовательского радиологического центра, 
директора Московского научно-исследовательского 
онкологического института им. П.А.Герцена Андрея 
КАПРИНА. 

Правда ли, что употребление мясных продуктов (со-
сиски, колбасы и др.) может привести к раку кишечника, 
как утверждает ВОЗ? Активное пользование мобильными 
электронными носителями может привести к всплеску 
онкозаболеваний? Какие прорывные технологии есть се-
годня и будут применяться в ближайшие годы в диагно-
стике и лечении рака в России? Опухоли почки — самое 
частое онкозаболевание у российских детей: связано ли 
это с плохим качеством воды или есть другие причины? 
Возможна ли профилактика рака? И если да, то что должен 
делать сам человек?

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы Ан-
дрею Дмитриевичу уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

РАК. сПАсЕНИЕ ЕсТЬ

П оп-король, однако, был недоволен — не 
Аллой, конечно. Свят-свят! А «мальками», 
которые действительно косяком шныряли 

по сцене под аккомпанемент маэстро Паулса, то 
и дело путаясь под ногами величавой процессии 
эстрадных грандов, поп-королей, -королев, -импе-
ратриц, прибывших чествовать культового и одного 
из самых блистательных эстрадных композиторов 
последней трети XX века.

Шеститысячный зал был забит под завязку, и, 
учитывая, что в афишах не было Пугачевой, которая 
согласилась участвовать в ивенте лишь на третьем 
месяце капризов и сомнений, когда билеты уже 
вовсю распродавались, было ясно, что зритель 
пришел наслаждаться и ностальгировать в первую 
очередь под нетленную музыку маэстро в любой 
ее инкарнации. «Хорошие песни не стареют, они 
становятся классикой», — говорила как-то При-
мадонна, без которой, впрочем, представить себе 
это событие мог только умалишенный…

Виновником же Филова гнева оказался — упс! 
— сам именинник. В интервью «МК» мэтр при-
знался: «Я согласился с предложением Григория 
Лепса (устроить юбилейный концерт в Москве) 
только при условии, что его продюсерский центр 
соберет не только звезд. Я сказал: обязательно 
нужна талантливая молодежь, потому что будущее 
— это молодежь».

«Свежая кровь» была и впрямь голосиста, на-
пориста, энергична. «Молодые» выкладывались на 
всю катушку, старательно выводя рулады эстрад-
ных нетленок — по большей части из пугачевского 
репертуара, разогревая тем самым публику перед 
встречей с Самой-Главной-и-Прекрасной. Мариам 
Мерабова, Витольд Петровский, Рената Волкиевич, 
Георгий Юфа, Глеб Матвейчук уже известны благо-
даря рейтинговым телеконкурсам и, в общем-то, 
вполне талантливы. Но коварство сочинений г-на 
Паулса и шлейфа их оригинальных исполнителей 
в том, что формула «песня — это театр» не просто 
красивая фраза, а квинтэссенция всего удоволь-
ствия. И в кульминации «Не слушай ты меня —/ Это 
все глупая бравада./ Ты ведь знаешь, как я тебя 
ждала!» зритель должен кожей прочувствовать не 
глупую браваду, а безысходный драматизм всей 
жизни «сильной женщины, которая плачет у окна». 
И завыть вместе с ней раненой белугой… Пока 
«талантливая молодежь» освоила только «глупую 
браваду», хотя и весьма голосисто.

Особняком, впрочем, встали в этом ряду 
«нашего будущего» Оливия Краш («Я люблю тебя 
больше природы»), Шариф («Два стрижа») и Интарс 
Бусулис с кавером «Я тебя рисую», оставшимся 
в наследство от Яака Йоалы и переосмыслен-
ным теперь с таким самобытным личностным 
и вокальным началом, что сам Раймонд не мог 
нарадоваться. 

А мэтры в очередной раз показали и залу, и 
юной поросли, что такое школа выживания, кото-
рую все они прошли в ту эпоху, когда г-н Паулс уже 
сочинял свои хиты, а Валерия Леонтьева, напри-
мер, «еще везде запрещали», что напомнил Фи-
липп Киркоров, исполнивший роскошный шлягер 
«Даже если ты уйдешь», с которым «запрещенный» 
Леонтьев впервые выступил на правах «случай-
ного зрителя из зала» у Пугачевой на концерте в 
Театре эстрады.

Эта школа выживания, видимо, до сих пор 
держит наших мегазвезд в тонусе, которому поза-
видуют многие молодые таланты. И если Валерия 
Яковлевича запросто можно сравнивать с неутоми-
мым Миком Джаггером, то, глядя на бодрую Лайму 
в изумительном фраке, все чаще вспоминаешь 
Марлен Дитрих… «Да, были люди в наше время 
— не то что нынешнее племя!» — сказал бы поэт, 
и просто взглянув на Ирину Аллегрову…

А кому было недостаточно костюмированно-
го драйва и визуального куража, как, например, 
Григорию Лепсу с Ани Лорак, те не стеснялись и 
помузицировать — выкатили среди пюпитров со 
скрипочками свой бэнд и так громыхнули «Ли-
стья желтые», что бедный Раймонд открыл рот 
и с коматозным видом облокотился на крышку 
рояля, перестав играть, потому как все равно 
за раскатистыми рифами почти тяжелого рока 
никто бы не услышал робкого постукивания по 
клавишам. Но г-н Лепс зачем-то наступил на все 
те же пугачевские грабли, решив залудить в свою 
очередь «На бис», и хотя это было по-лепсовски 

феерично, но в данной интерпретации сильно 
походило на монотонное завывание муэдзина с 
минарета, после чего совсем не хотелось вызывать 
артиста на бис.

■ ■ ■
А потом... на сцену вынесли нехитрый рекви-

зит — столик, зеркальце, пару шиньонов и что-то 
типа галош. «Ее даже представлять не надо…» — 
начал было свой короткий анонс Раймонд Паулс 
и не успел закончить… Воздух в зале завибриро-
вал восторженным воем многотысячной глотки. 
Алла, хоть и покинула сцену в качестве активной 
гастролерши, но все же время от времени раду-
ет свой народ очередным пришествием. И это 
пришествие каждый раз на вес золота. Тайную 
надежду «озолотиться» имел, конечно, каждый, 
кто купил билет на юбилей Паулса. И не прогадал. 
Пугачевский джек-пот выпал всем!

Алла на шпильках (жаль, не в лабутенах!) и 
в восхитительных черных лосинах (или как они 
теперь называются по-модному?) сущей фотомо-
делью явилась пред очи паствы. Знающие фанаты 
заволновались: у нее же ножки бо-бо, а она на 
шпильках! Но Примадонна стоически пронесла 
крест Живой Легенды всю песню напролет, раз-
машисто расхаживая легендарными стройными 
ножками на шпильках вдоль и поперек широкой 
сцены, всем показала отменность формы и уселась 
ко второй песне за столик. Тут-то и выяснилось ис-
тинное предназначение галош. Приколов к голове 
кучерявые шиньоны и переобувшись, она создала 
образ для шлягера «Эй, вы там, наверху!», а по-
том в галошах так и осталась, чтобы уже не быть 
скованной в движениях и эмоциях.

Из ее с Паулсом «золотого фонда», уже по-
казанного другими участниками, Примадонна 
добавила также «Без меня» и хит всех времен и 
народов (включая японский, корейский и вьетнам-
ский) «Миллион алых роз», а чтобы праздник удался 
уж по полной, одарила публику двумя новинками, 
что превращало юбилей маэстро уже совсем в 
событие экстраординарного масштаба. Точнее, не 
совсем новинками, а скорее забытым раритетом 
(«Вчерашний спектакль» на стихи Ильи Резника) 
и неизданным («Не оставляй меня»). Последняя — 
на стихи поэта Андрея Вознесенского. «Это мой 
должок перед ним», — взгрустнула Примадонна.

Репетиция этой песни в старой квартире Аллы 
на Тверской осталась в любительской кинохронике 
певицы и даже была как-то показана по ТВ, но песня 
так и осталась не исполненной ею публично — не 
только по причине «безалаберности», но и из-за 
прошлых трещин в отношениях с Паулсом, из-за 
чего маэстро отдал «право первой ночи» молодой 
тогда и начинающей Валентине Легкоступовой. 
Многие в те времена не понимали, чего это Алла 
так взъелась на юную «ягоду-малину», а теперь 
многое становится понятным…

Впрочем, в исполнении Валентины исчезли 
даже намеки на ту мощь и страсть, которые были 
очевидны даже на любительской репетиционной 
съемке Аллы, и песенку даже не запомнили. Теперь 
же щемящая музыка Паулса, патетический текст 
о «крае, пронзительно любимом» и душеразди-
рающее пророчество Живой Легенды «для тебя 
я не умру, стану горсточкой земли» вогнали зал в 
оцепенение, из которого пришлось выбираться 
только с помощью миллиона алых роз. Причем 
не только в фигурально-песенном, но и в прямом, 
физическом смысле: в финале всю сцену заста-
вили огромными корзинами с огромными алыми 
розами. Их весь день завозили грузовичками в 
зал, завалили все проходы и переходы. «Здесь, 
конечно, не миллион роз, но все — тебе! От нас, 
дорогой Раймонд!» — произнесла Алла, скромно 
утаив от зала широту натуры, ибо фраза «от нас» 
на самом деле была лишь фигурой речи. Пуга-
чева хоть и была приглашенной дивой на вечере 
маэстро, но не могла, разумеется, пустить все 
на самотек, «включила» собственную режиссуру 
и купила за свои деньги полторы тысячи (!) плюс, 
конечно, одну розу, чтобы у праздника был неза-
бываемый финал.

«Концерт подошел к концу, но творчество это-
го человека не может подойти к концу!» — право-
ту Примадонны поддержали громкой овацией 
зрители, и Алле не оставалось ничего, кроме как 
оптимистично пообещать новую встречу «лет че-
рез тридцать»…

ГРуЗОВИК АлЫХ РОЗ
ОТ ПуГАЧЕВОй

На свой творческий вечер маэстро Паулс 
потребовал от лепса «талантливую молодежь»
Филипп Киркоров почти по-стариковски зудел из-за «жиденького» состава участни-
ков творческого вечера в честь 80-летнего юбилея маэстро Раймонда Паулса — про-
ел всю плешь организаторам. Те недоумевали: Ани Лорак, Лобода, Леонтьев, Лепс, 
Аллегрова, Малинин, Лайма! Пугачева в конце концов! Не считая самого Солнцели-
кого! Ничего себе жиденький!
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  Не знаю, как вы, а я рад тому, 
что новым президентом ФИФА 
(Международной федерации 
футбольных ассоциаций) стал 
Джанни Инфантино. Стал, кста-
ти, вопреки мнению моих фи-
фашных источников (да и в 
редакционном прогнозе мы от-
водили, помнится, швейцарцу 
40 процентов, тогда как шейху 
Салману — все 55).
Впрочем, и сам бахрейнский шейх, 

проигравший в итоге бывшей правой руке 
француза Мишеля Платини во втором туре 
выборов, считал себя фаворитом.

Причем настолько безоговорочным, что, 
поговаривают, даже прекратил поездки по 
миру с агитационными целями чуть ли не за 
неделю до голосования. Тогда как Инфанти-
но, напротив, боролся до последнего и даже 
обнаглел до того, что посетил штаб-квартиру 
АФК (Азиатской футбольной конфедерации) 
в Малайзии — вотчину вообще-то шейха 
Салмана, которого там почему-то в тот мо-
мент не было.

Мне, когда я услышал об этом, сразу 
вспомнилось, как на прошлых еще выборах 
президента РФБ (Российской федерации 
баскетбола) команда Михаила Прохорова 
(именно люди олигарха, насколько знаю, 
стояли за Светланой Абросимовой), види-
мо, уверовав в победу, бросила в какой-то 
момент объезжать выборщиков, а вот по-
бедившая в итоге Юлия Аникеева билась до 
конца — и на тот момент победила...

А почему я рад за Инфантино? Во-
первых, он европеец; ничего не имею про-
тив арабов, но представитель футбольного 
района, Европы или Южной Америки, пред-
ставляется мне во главе ФИФА более логич-
ной фигурой.

Во-вторых, при нем — что очевидно — 
будет, грубо говоря, меньше бреда; бывают, 
согласитесь, ситуации, когда надо выбрать 
меньшее из зол.

Не говорю, что он никогда не участвовал 
ни в каких коррупционных схемах, равно как 
и не утверждаю, конечно, обратного, но как 
минимум в громких скандалах — опять-таки 
в отличие от бахрейнского шейха — Инфан-
тино не замешан. При этом швейцарец в 
европейских футбольных кругах вращается 
давно, представляет себе все минусы того 
или иного решения.

И явно не будет, скажем, менять правила 
игры в ФИФА, что не исключалось при победе 
иорданского принца Али (и могло привести 
к бардаку — например в виде пересмотра 
итогов выборов страны-хозяйки ЧМ-2018), 
или же менять правила самого футбола, что 
не исключалось при триумфе экстравагант-
ного шейха Салмана.

Да в конце концов и наш министр спорта 
и попутно — так уж вышло — глава РФС (Рос-
сийского футбольного союза) Виталий Мутко 
публично поддержал Инфантино, высказав-
шись в том духе, что Европа, мол, выступает 
единым фронтом. Хотя министр иностранных 
дел России Сергей Лавров в свою очередь 
умело лавировал, извините за каламбур, ког-
да заявил по итогам недавней встречи Пре-
зидента России Владимира Путина и короля 
Бахрейна Хамада бен Исы аль-Халифы, что 
наши страны «договорились поддерживать 
контакты в связи с предстоящими в феврале 
выборами президента ФИФА».

Как бы там ни было, Джанни Инфанти-
но — президент ФИФА, и я лично, еще раз 
скажу, этому рад.

И даже в идее проводить чемпионат 
мира с участием 40 команд не вижу ничего 
плохого. Может быть, сбудется наконец-то 
моя мечта — и мы увидим на мундиале сразу 
2 сборных бывших республик Советского 
Союза.

Например Россию и Узбекистан...

джанни — 
наш президент

Геологи предсказывают, 
что разрушительные землетрясения 

уничтожат целый регион США
Биологи впервые получили 

здоровое потомство 
из искусственных сперматозоидов

Простая математическая 
задача вызвала споры 

среди пользователей соцсетей

Все президенты ФИФА: от журналиста до юриста
Президент страна годы 

руководства
чем запомнился

1. Робер Герен Франция 1904–1906 Журналист французского издания «Ле Матен» («Утро»), при помощи своих публикаций при-
зывавший к созданию единой мировой футбольной организации, которая родилась не без 
его помощи 21 мая 1904 года

2. Дэниел Вулфолл Англия 1906–1918 Присоединил к ФИФА первые не европейские страны (ЮАР, Чили, Аргентина, США); раз-
работчик основных кодексов организации, которыми пользуются до сих пор

3. Жюль Риме Франция 1921–1954 Человек, помиривший ФИФА с британскими федерациями футбола; отец-основатель Куб-
ка мира — трофея, названного его именем; один из немногих руководителей спортивных 
организаций, руливших как в довоенное, так и в послевоенное время 

4. Рудольф Селдрейерс Бельгия 1954–1955 Верный друг и соратник Жюля Риме, но на высшем посту не успел ничем запомниться, так 
как ушел из жизни через год с небольшим после избрания

5. Артур Дрюри Англия 1955–1961 Фактически руководил организацией с 1954 года из-за плохого состояния здоровья пред-
шественника; уникальным образом совмещал посты руководителя ФИФА, Футбольной 
ассоциации Англии и Английской премьер-лиги: вряд ли сейчас такое возможно!

6. Стэнли Роуз Англия 1961–1974 Карьера футбольного арбитра помогла и в кресле начальника: британец воплотил в жизнь 
желтую карточку, а еще при нем были официально введены замены игроков

7. Жоао Авеланж Брази-
лия

1974–1998 Участник Олимпийских игр еще 1936 года как пловец, а в 1952 году — как ватерполист; 
человек, положивший начало коммерциализации ФИФА

8. Йозеф Блаттер Швейца-
рия

1998–2015 В молодости — журналист и телекомментатор, затем спортивный функционер широкого 
профиля. Победил на выборах как наследник уходившего Авеланжа (при нем он долгое 
время пробыл генсеком ФИФА); участник самого громкого скандала в ФИФА за всю историю 
(если не считать выход из организации британских ассоциаций или бойкот второго Кубка 
мира странами Латинской Америки)

9. Джанни Инфантино Швейца-
рия

2016–??? Адвокат по образованию, долгое время курировал все коммерческие и юридические во-
просы в УЕФА, сделал себе карьеру в команде Мишеля Платини (с 2009 года — генеральный 
секретарь Континентального союза), а после отстранения последнего от футбола был вы-
двинут кандидатом в президенты ФИФА как «запасной вариант»

Как распределялись голоса на выборах 
президента ФИФА
 1-й тур 2-й тур
1. Джанни Инфантино 88 115
2. Салман Аль-Халифа 85 88
3. Али бин аль-Хусейн 27 4
4. Жером Шампань 7 0

МНЕНИЕ
Сергей АНО-

ХИН, член испол-
кома РФС, прези-
дент Московской 
федерации фут-
бола — «МК»: 

— Самый по-
ложительный мо-
мент в том, что 
наконец-то выбран 
президент ФИФА, и 
я надеюсь, что все 
неурядицы станут 
никому не нужны-

ми и организация начнет функционировать 
четко и слаженно. В ближайшее время мы с 
вами увидим, в каком направлении она начнет 
двигаться, ведь нам обещают прозрачность 
деятельности. Будет ряд изменений формата 
соревнований, финальная часть чемпионата 
мира расширится до 40 команд. Полагаю, не 
за горами и реформа Лиги чемпионов УЕФА: 
это не просто европейский турнир, а одно из 
самых крупных и представительных сорев-
нований на планете. Посмотрим, как будут 
выполняться обещания помогать малым фе-
дерациям из стран с небольшим количеством 
населения. Ведь все хотят играть в футбол! 

Теперь что касается России. Мы открыто 
поддерживали кандидатуру Инфантино, и я 
уверен, что в апреле мы примем его у нас в 
гостях: приоритет для новоизбранного пре-
зидента — хорошо провести ближайший чем-
пионат мира. Очень надеюсь на конструктив-
ный диалог с Инфантино, а Россия во многом 
благодаря авторитету Виталия Мутко усилит 
свои позиции во многих комитетах ФИФА, а 
возможно, кто-то из наших сограждан встанет 
и во главе. Что касается других кандидатов, 
мы бы смогли сработаться со всеми, но на 
конференции УЕФА страны Союза договори-
лись голосовать за кандидатуру Инфантино 
и свое обещание выполнили. К нашему фут-
болу он должен отнестись позитивно, и мы 
должны получить поддержку ФИФА. Так что 
время покажет! 

ИЛИ ПРИКЛЮЧЕНИЯ ИНФАНТИНО
Как «правая рука» Мишеля 
Платини доросла до главного 
человека в мировом футболе
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